
Москвичи 
съездят 
по лицу
Оплату в городском 
транспорте сделают 
биометрической

Московская мэрия расширяет 
эксперимент по сбору данных го-
рожан: за 329 млн руб. Центр ор-
ганизации дорожного движения 
(ЦОДД) добавит в приложение 
«Московский транспорт» функ-
цию биометрического распозна-
вания для оплаты проезда в го-
родском транспорте по лицу. 
Работы по этому проекту выпол-
нит компания экс-комиссара 
движения «Наши» Дмитрия Коха. 
Чтобы проект работал, в автобу-
сах придется заменить все каме-
ры, а также применить новейшие 
способы защиты личных данных 
от утечек, говорят эксперты.

Москва потратит 329 млн руб. 
на модернизацию приложения «Мо-
сковский транспорт» — такой тендер 
на сайте госзакупок 30 июня разме-
стил городской ЦОДД. 5 августа его 
выиграло ООО «Интеллектуальные 
социальные системы», принадле-
жащее Дмитрию Коху, бывшему ку-
ратору проектов Росмолодежи и ко-
миссару движения «Наши». Работы 
по проекту нужно выполнить за во-
семь месяцев.

Согласно описанию закупки, 
в приложение «Московский транс-
порт», которое представляет собой 
навигационную систему с возмож-
ностью вызвать такси, арендовать 
самокат, велосипед и др., можно бу-
дет загрузить свою фотографию, 
c помощью которой «Московский 
транспорт» сформирует слепок лица 
пользователя и привяжет к нему бан-
ковскую карту для оплаты проезда.

Дмитрий Кох посоветовал „Ъ“ по-
лучить комментарии в ЦОДД. Там 
заявили: «Благодаря этой функции 
у пассажиров появится полностью 
бесконтактный способ оплаты про-
езда по технологии распознавания 
лиц в городском транспорте». Био-
метрические данные пользователей 
хранятся в защищенном контуре, до-
ступа к ним нет ни у кого, а хранени-
ем платежных данных занимаются 
банки, заверили в ЦОДД. Техноло-
гию уже тестируют в московском ме-
тро, напомнили в организации.

Как сообщал „Ъ“, 31 июля Москов-
ский метрополитен в ходе экспери-
мента по внедрению биометрических 
сервисов запустил оплату прое-
зда с помощью лица, в нем участву-
ет 1 тыс. пассажиров. Им предлагает-
ся в тестовом режиме загружать фото 
в приложение «Метро Москвы» и при-
вязывать его к банковским картам.

Москва последовательно нака-
пливает персональные данные гра-
ждан. Как сообщал „Ъ“ 11 янва-
ря, мэрия модернизирует портал 
mos.ru, чтобы собирать данные о ме-
сте проживания людей, их факти-
ческом доходе, успеваемости детей 
в школе и питомцах. К тому же, как 
писал „Ъ“ 22 марта, мэрия столицы 
хочет создать витрину с обезличен-
ными данными граждан, чтобы пере-
давать их внешним пользователям.

На фоне сбора таких массивов 
личных данных город допускает 
их утечки.
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Один день Александра Григорьевича
В 11 часов утра, как всегда, пробило подъём — во Дворце независимости в Минске

Президент Белоруссии Александр 
 Лукашенко в понедельник более вось-
ми часов без остановки разговаривал 
с журналистами, экспертами и предста-
вителями общественности. Дата была 
выбрана не случайно: 9 августа — годов-
щина президентских выборов 2020 года, 
завершившихся массовыми протеста-
ми и арестами. В ходе марафона вопро-
сов и ответов Александр Лукашенко, 
 которому не так давно многие прочили 
отставку, излучал уверенность и реши-
мость, хоть и обещал «очень скоро» все 
же уйти. По словам президента, он пре-
дотвратил третью мировую войну, по-
скольку подавил попытку организован-
ного из-за границы мятежа до того, 
как в ситуацию пришлось бы вмешать-
ся России. В том, что Москва в любом 
случае поддержала бы и поддержит 
его, Александр Лукашенко не сомнева-
ется. На бенефисе белорусского лиде-
ра в Минске присутствовала корреспон-
дент „Ъ“ Елена Черненко.

«Они правильно боятся 
Лукашенко и Путина»
Учитывая все, что произошло в Белоруссии 
за минувший год, провести «большой раз-
говор» именно в годовщину скандальных 
президентских выборов было смелым по-
ступком со стороны Александра Лукашен-
ко. Впрочем, судя по всему, его положению 
сейчас никто и ничто реально и не угрожа-
ет. На улицах белорусской столицы в день го-
довщины выборов не было никаких мани-
фестаций, нигде не мелькала запрещенная 
бело-красно-белая символика, никто не сиг-
налил, проезжая мимо Дворца независи-
мости — резиденции президента, где про-
ходило мероприятие. Единственное, что 
напоминало о выплеснувшемся год назад 
на улицы недовольстве, была отметка «Поме-
стье диктатора», которую в Google Maps кто-то 
проставил на здании президентской рези-
денции (уже через пару часов метка исчезла).

Александр Лукашенко при этом и сам 
в ходе пресс-конференции не раз иронич-
но называл себя «диктатором», выражая уве-
ренность, что «там» — то есть на Западе — его 
хотят «подвести под международный трибу-
нал». «Ребята, я свою жизнь прожил. Я в этой 
жизни что-то сделал. Запугать меня трибу-
налом, расстрелом... Да бесполезно меня пу-
гать этим»,— обратился к оппонентам бело-
русский президент.

Однако из дальнейших комментариев 
Александра Лукашенко следовало, что он, 
по его собственной оценке, достоин не осу-
ждения, а Нобелевской премии мира, по-
скольку ему удалось подавить органи-
зованный внешними силами мятеж без 
втягивания в конфликт России и эскала-
ции ситуации до «третьей мировой войны». 
«Удар оттуда наносился через Беларусь, как 
всегда было, в сердце России. Мы мгновен-
но поняли, что от нас хотят. (Президент РФ.— 
„Ъ“) Владимир Владимирович (Путин.— „Ъ“) 

предложил помощь, но я тогда отказался,— 
сообщил он.— Но на всякий случай я по-
просил (президента Путина.— „Ъ“) создать 
резерв из тысячи человек. Вряд ли бы они ре-
шили какую-нибудь задачу, потому что вме-
сте с этим у меня в резерве была целая армия. 
И я бы не дрогнул, ввел бы ее в действие, 
если бы видел, что они (протестующие.— 
„Ъ“) не просто перешли красную черту, а уже 
забрались далеко за нее. Но мы справились. 
Резерв был расформирован и отправлен 
в места несения службы».

Со слов Александра Лукашенко, Россия 
и впредь будет готова поддержать его и его 
страну. «Они (противники с Запада.— „Ъ“) нас 
не возьмут голыми руками. Никогда. У нас 
военно-политический союз жесткий с Рос-
сией,— напомнил он.— Если будет нужно, 
то тут не просто будет (российская военная.— 
„Ъ“) база, тут все Вооруженные силы Россий-
ской Федерации будут размещены». Журна-
листы попросили президента уточнить, при 
каком сценарии возможно такое развитие со-

бытий. «В случае опасности развязывания но-
вой мировой войны»,— ответил Александр 
Лукашенко. И добавил: «Они (на Западе.— 
„Ъ“) правильно боятся Лукашенко и Путина. 
Мы не из трусливого десятка».

Вместе с тем у белорусского президента 
нашлись и претензии к Москве. Например, 
по цене на газ. «Основа любого союза — это 
одинаковые условия, равноправие… Но как 
можно интегрироваться, если у вас (в Рос-
сии.— „Ъ“) на природный газ цены в два-три 
раза ниже, чем в Белоруссии,— возмутился 
президент.— Мы договорились с президен-
том России, что преодолеем всякие барьеры 
и выровняем эти условия».

Не устраивает Александра Лукашенко 
и отсутствие у Белоруссии и России обще-
го информационного пространства: в виде 
одинаковых списков запрещенных органи-
заций и интернет-ресурсов, а также транс-
ляции белорусских каналов на российскую 
аудиторию. «Когда против нас развернута 
информационная война, надо быть вместе. 
А общего информационного пространства 
нет»,— посетовал он.

В то же время президент подчеркнул, 
что у интеграции с Россией есть предел. 
«Мы должны четко понимать: любая ин-
теграция — без потери государственности 

и суверенитета,— отметил Александр Лу-
кашенко.— Когда говорят все эти намеки 
об интеграции: я всегда головой Путина ду-
маю — что, нужна еще одна головная боль? 
Нет, президент России это так и понимает».

«Когда Белоруссия  
Крым признает?»
Из выступления Александра Лукашенко сле-
довало, что в объятия России его во многом 
толкает Запад. Президент напомнил, что 
до августа прошлого года отношения Мин-
ска с ЕС и США развивались неплохо. «Поче-
му вы вдруг обезумели на Западе? — спро-
сил он.— Мы же нормальные с вами имели 
отношения, и была перспектива выстраи-
вать эти отношения. Но вы же сами все уг-
робили». Вынужденное сближение с Росси-
ей, как дал он понять, касается в том числе 
и вопроса о признании изменившегося ста-
туса Крыма, по которому Минск до недавне-
го времени занимал нейтралитет. Президент 
Белоруссии напомнил, что в Крыму есть бе-
лорусский санаторий, попасть в который 
граждане его страны теперь могут только че-
рез Россию, поскольку власти Украины за-
крыли свое небо для бортов из Минска.
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Эфир отечества
Российские банки и экосистемы  
тянут телевизионную рекламу на себя

Доля российских рекламодателей на ТВ, 
которая в 2020 году на фоне локдауна 
впервые превысила долю иностранных, 
после восстановления в эфире запад-
ных бюджетов не упала и даже выросла 
до 56% по итогам первого полугодия. 
Драйверами стали растущие реклам-
ные бюджеты банков, служб доставки, 
маркетплейсов и экосистем. Последние 
в то же время указывают, что приоритет-
ным каналом продвижения для них оста-
ется интернет-реклама.

Доля отечественных рекламодателей 
в рекламных расходах на ТВ в первом полу-
годии 2021 года составила 56%, рассказал „Ъ“ 
представитель Национального рекламного 
альянса (НРА; продает почти всю рекламу 
на ТВ). Отечественные рекламодатели впер-
вые начали преобладать в эфире в прошлом 
году: в первом полугодии 2020-го, по дан-
ным НРА, на фоне резкого снижения бюд-
жетов транснациональных компаний из-за 
локдауна доля российских составила 54%, 
за весь 2020-й — 52%. НРА рассчитывает этот 
показатель, учитывая бюджет рекламода-
теля и юридическую принадлежность его 
бренда, уточнили в альянсе. Рост доли оте-
чественных брендов в НРА связывают с тем, 
что на российском рынке «появляются но-
вые локальные компании, а существующие 
стремятся укрепить свои позиции».

Как сообщал „Ъ“ 27 августа 2020 года, 
доля российских рекламодателей в отече-

ственном телеэфире превысила долю ино-
странных по итогам первого полугодия 
2020 года — до этого показатель историче-
ски был ниже 50%. Это случилось на пада-
ющем рынке — из-за локдауна рекламода-
тели снимали бюджеты, и в январе—июне 
2020 года объем расходов на ТВ упал на 9%, 
до 74,4 млрд руб. По итогам всего 2020 
года крупнейшим рекламодателем впер-
вые стала российская компания — «Сбер» 
возглавил рейтинг Adindex по объему ме-
диазакупок (на ТВ он занял третье место 
по объему закупленного инвентаря после 
Nestle и Mars).

Агентство Initiative оценило для „Ъ“ доли 
отечественных и западных рекламодате-
лей, основываясь на данных Mediascope 
об объеме размещенных 20-секундных ре-
кламных роликов, оцениваемом в пунктах 
рейтинга (по этому показателю закупается 
телереклама). По этим данным доля отече-
ственных рекламодателей составила 51%. 
В Initiative говорят о сложившемся парите-
те между двумя категориями и связывают 
доминирование российских брендов в пер-
вую очередь с развитием экосистем «Ян-
декса», «Сбера» и Mail.ru Group, которые, 
по данным агентства, нарастили объемы за-
купаемой ТВ-рекламы в сравнении с анало-
гичным периодом прошлого года на 351%, 
59% и 24% соответственно.
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Инвесторов пустят по «Миру»
Национального платежного оператора 
предложено приватизировать

Российские власти внезапно начали об-
суждать вопрос приватизации «Нацио-
нальной системы платежных карт» 
(НСПК, оператор карт «Мир»), создан-
ной для защиты карточных расчетов 
в РФ от санкций в 2014 году. Собесед-
ники „Ъ“ в Минфине и на финансовом 
рынке уверены, что момент для прива-
тизации настал, причем компания мо-
жет рассчитывать на успешное публич-
ное размещение акций. Правда, в Банке 
России, которому НСПК  принадлежит 
на 100%, изменений в акционерной 
структуре системы «не планируют».

О том, что приватизация НСПК уже обсу-
ждается Минфином, рассказали „Ъ“ участ-
ники рынка. Источники „Ъ“ в Минфине эту 
информацию подтвердили, подчеркнув, что 
конкретики пока мало, но есть принципиаль-
ное понимание, что это нужно делать. Сей-
час ведется разработка концепции. Собесед-
ники „Ъ“ отмечают, что тему приватизации 
НСПК в конце поднял на закрытом консуль-
тативном совете по вопросам развития наци-
ональной платежной системы при главе ЦБ 
Эльвире Набиуллиной заместитель главы Фе-
деральной антимонопольной службы (ФАС) 
Андрей Кашеваров. Связаться с ним в поне-
дельник „Ъ“ не удалось. В пресс-службе ФАС 
отметили: «Вопрос о приватизации НСПК 
и возможных ее вариантах требует тщатель-
ной проработки с учетом всех возможных ри-
сков, ФАС не участвует в его обсуждении».

НСПК на 100% принадлежит ЦБ. На дан-
ный момент по закону его доля не может 
быть снижена менее чем до 50% плюс 1 ак-
ции.  Вопрос приватизации НСПК перио-
дически поднимается отдельными пред-
ставителями рынка, отмечают в ЦБ, такая 
дискуссия Банком России с Минфином 
и ФАС сегодня не ведется. На горизонте 
трех—пяти лет этих изменений в акцио-
нерной структуре НСПК в ЦБ не планиру-
ют. В НСПК отказались от комментариев. 
В Минфине не ответили на запрос „Ъ“.

По словам собеседников „Ъ“, пока во-
прос действительно не вышел на уровень 
межведомственного обсуждения. «Рынок 
обсуждает эту идею с Минфином»,— рас-
сказывает один из собеседников „Ъ“. «Есть 
две основные идеи — передать (как в слу-
чае со Сбербанком.— „Ъ“) 50% плюс 1 ак-
цию НСПК от ЦБ правительству, а осталь-
ное поделить между системно значимыми 
участниками платежного рынка»,— го-
ворит один из источников „Ъ“. Впрочем, 
Минфину больше по душе вариант прива-
тизации 100% компании в рамках IPO. Экс-
перты уверены, что приватизация НСПК 
снимет конфликт интересов: «ЦБ и регули-
рует рынок платежных систем, и владеет 
одним из игроков этого рынка»,— говорит 
глава Ассоциации электронных денег Вик-
тор Достова.
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Правительство будет бороться 
с лицензионными рантье

07  Ритейл голосует ногами 
Арендаторы помещений 
возвращаются  
на пешеходные улицы

08  С нефти взяли «Дельту» 
Новый штамм коронавируса 
обрушил цены

09  Маршальская дача 
меняет хозяина 
Александр Мамут  
продает участок  
на западе Москвы

09  Мясо разложат 
по батончикам 
«Дымов» выпустит продукты  
для спортивного питания

деловые  
новости

За восемь с лишним часов 
выступления Александр 
Лукашенко не дал ни одного 
повода усомниться в своей 
выносливости   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Вторник 10 августа 2021 №140   l   Коммерсантъ

экономическая политика

Тираж газеты  
«Коммерсантъ» 62 443

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Лондоне, Москве, Нижнем 
Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону,  
Самаре, Санкт-Петербурге, 
Саратове, Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №2296|   |WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 797 69 86.

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,6

процента от объема всех банковских кредитов гражданам составила на 1 июля 2021 года доля ссуд, 
выплаты по которым просрочены более чем на 90 дней, свидетельствуют данные Банка России. Этот по-
казатель «плохой просрочки» продолжает устойчиво снижаться с пикового значения в 5,4%, достигнутого 
в сентябре 2020 года. С начала этого года «плохая просрочка» выросла в объеме на 4%, при этом темпы 
кредитования физлиц росли значительнее — так, объем всех выданных ссуд за этот срок вырос на 12%. 
В годовом выражении рост показателей составил 10% и 22% соответственно. Таким образом, сокращение 
доли «плохой просрочки» продолжается на фоне роста кредитования.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Китайская торговля  
заметила рост цен

Рост цен производителей в Китае 
в июле ускорился до 9% в годовом 
выражении против 8,8% в июне, 
свидетельствуют данные государ-
ственной статистики КНР. Этот рост 
является следствием эффекта низ-
кой базы, возникшего из-за панде-
мии,— месяц к месяцу такая инфля-
ция не превысила 0,5%. Ее уско-
рение объясняется в основном по-
вышением цен на сырье (на 0,8%, 
в том числе сырье, добываемое 
внутри Китая,— на 5,2%).

Потребительская инфляция 
в КНР, напротив, замедлилась 
с 1,1% в июне до 1% в июле (клю-
чевым здесь оказалось снижение 
цен на свинину, которая за год по-
дешевела на 43,5%). «Потреби-
тельская инфляция вряд ли пре-
высит 2% в ближайшие кварта-
лы. ЦБ страны, вероятно, сохра-
нит ставки на прежнем уровне»,— 
полагают в Capital Economics. Там 

отмечают, что растущие цены про-
изводителей электроники являют-
ся свидетельством того, что в це-
почках поставок до сих пор сохра-
няются проблемы. При этом уве-
личивается и импорт чипов в Ки-
тай, и экспорт китайской элек-
троники.

В целом экспорт и импорт КНР 
показывают замедление роста в по-
месячной динамике. Год к году тем-
пы прироста экспорта замедлились 
с 32,2% в июне до 19,3% в июле 
(до $282,7   млрд). Соответствен-
но, месяц к месяцу поставки сокра-
тились на 2,1% (спад физических 
объемов был еще более выражен-
ным). Импорт увеличился на 28,1% 
(до $227,1   млрд) с 36,7% в июне 
(что эквивалентно спаду на 4,3% 
месяц к месяцу). Импорт зерна 
остается на высоком уровне (это 
в том числе связано с увеличени-
ем внутреннего производства сви-
нины). Спрос же на металлы ока-
зался самым низким с мая 2019 
года — и это признак замедления 
строительного сектора, фиксируют 
в Capital Economics.

Торговый профицит Китая уве-
личился с $51,5   млрд в июне 
до $56,6   млрд в июле. При этом по-
ставки в США выросли на 13,4% 
год к году (до $49,6   млрд), им-
порт американских товаров — 
на 25,6% (до $14,2   млрд). В ито-
ге профицит двусторонней торгов-
ли вырос в пользу Китая на 8,9% — 
до $35,4   млрд. С ЕС, напротив, 
профицит сократился на 17,1%, 
до $17,4   млрд (экспорт составил 
$43,3   млрд, импорт — $25,9   млрд). 
По данным российской таможен-
ной службы, за первое полуго-
дие поставки из РФ в Китай вы-
росли на 26,6% — до $30,4   млрд, 
импорт из Китая — на 28,8%, 
до $31,5   млрд. 

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ЦЕН ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ 
В КИТАЕ   ИСТОЧНИК: CAPITAL ECONOMICS.

8

4

0

4

–8

2

1

0

–1

–2

2021201820152012

Изменение месяц 
к месяцу (%)

Изменение год 
к году (%)

Доля кредитов физлицам 
с платежами, просроченными 
более чем на 90 дней (%)
 

4,40

4,51

4,62

4,73

4,84

4,95 4,6

01.04.2021 01.05.2021 01.07.202101.06.2021

Подробная таможенная статистика внеш-
ней торговли товарами за январь—июнь 
2021 года фиксирует ее разворот по срав-
нению с докризисным первым полугоди-
ем 2019 года в пользу КНР и прочих стран, 
не входящих в ЕС, АТЭС, СНГ и ЕАЭС. Им-
порт Россией товаров из Европы продол-
жает расти, особенно в его инвестицион-
ной части. Впрочем, доля вывоза машин 
и оборудования растет и в российском 
экспорте.

После провала на 17% в годовом выражении 
за первые полгода 2020 года оборот внешней 
торговли товарами, по данным таможенной 
статистики, увеличился в январе—июне 2021 
года на 28,8% при фактически синхронном ро-
сте стоимости экспорта и импорта. Страно-
вая структура внешней торговли фактически 
не изменилась. В ней на долю ЕС приходилось 
35,7% товарооборота (в январе—июне 2020 
года — 35,3%), на страны АТЭС — 34,1% (34,3%), 
СНГ — 12,3% (12,6%), ЕАЭС — 9,1% (8,7%). Основ-
ными торговыми партнерами на первое полу-
годие 2021 года были Китай с товарооборотом 

в $61,9   млрд, Германия — $25,8   млрд, Нидер-
ланды — $20,5   млрд, США — $16,1   млрд и Ре-
спублика Корея — $14,6   млрд.

Хотя, как отмечал „Ъ“, с учетом сезонно-
сти по состоянию на май 2021 года экспорт 
и импорт непрерывно росли с середины 2020 
года, компенсировав кризисный спад (см. „Ъ“ 
от 21 июля), сравнения полугодового резуль-
тата с показателями соответствующего пери-
ода 2020 года непоказательны. По сравнению 
же с докризисным первым полугодием 2019 
года в первом полугодии 2021 года стоимость 
экспорта товаров выросла на 2%, а импорта — 
на 21%. За этот период в структуре внешнетор-
гового оборота доля ЕС снизилась на 6,5% — 
из-за выхода из блока Великобритании, а так-
же резкого (на 24%) падения экспорта в Нидер-
ланды — это снизило оборот торговли товара-
ми со страной на 2,2% на фоне роста импор-
та из этого государства на 18%. Заметный рост 
стоимости импорта наблюдается из большин-
ства стран ЕС при столь же заметном сниже-
нии экспорта туда (экспорт в ЕС упал на 17%, 
а импорт вырос на 12%). Увеличение и экспор-

та, и импорта наблюдалось лишь в торгов-
ле с Бельгией, Грецией, Испанией, Литвой, 
Польшей и Францией, а заметное увеличение 
экспорта из России при снижении импорта — 
в Эстонии и Словакии.

Среди стран АТЭС больше всего вырос обо-
рот торговли с КНР — с 15,8% в январе—июне 
2019 года до 17,9% в январе—июне 2020 года, 
на фоне того как темпы роста стоимости им-
порта из страны (30%) фактически вдвое пре-
высили темпы роста стоимости экспорта то-
варов в нее. Заметно (на 103%) увеличился вы-
воз товаров в Великобританию после выхо-
да страны из ЕС, ввоз товаров оттуда вырос 
лишь на 4%. В торговле с СНГ заметных изме-
нений не наблюдалось, но налицо увеличение 
доли торговли (прежде всего за счет экспорта) 
со странами, не входящими в крупные торго-
вые объединения: с 3,9% до 8,1%.

В импорте товаров в сравнении с 2019 го-
дом заметнее всего увеличение его инвестча-
сти, что и объясняет бурный рост стоимости 
ввоза товаров из ЕС и КНР. Так, доля импорта 
машин и оборудования выросла с 45% до 49%, 

а стоимость — на 31%; доля механического обо-
рудования — с 17% до 18% (его физический им-
порт — на 38%, а стоимость — на 26%), элек-
трооборудования — с 11% до 12% (18% и 27%). 
Доля ввоза продовольствия (6%) и медикамен-
тов (3%) не изменилась при росте их стоимости 
(в последнем случае — на 12%). То же самое на-
блюдалось и с одеждой, а доля обуви в импор-
те товаров снизилась с 1% до нуля.

Качественные изменения по сравне-
нию с первым полугодием 2019 года видны 
и в структуре экспорта из России. Так, доля 
экспорта пшеницы выросла с 1,1% до 1,5%, рас-
тительного масла с 0,5% до 1,1% — как за счет 
объемов ее вывоза, так и за счет цен, а доля ма-
шин и оборудования — с 5,6% до 6,5% при ро-
сте объемов их экспорта на 11%, а цены на 14%. 
Доля угля в объеме вывоза товаров из РФ сни-
зилась с 4,2% до 3,3% главным образом из-за 
цен, сырой нефти — с 28,3% до 22,8% при 
двухзначных темпах падения объема экспор-
та и цен, а газа — с 11% до 9,6% при неизмен-
ных объемах вывоза и снижении цен на 13%.

Алексей Шаповалов 

Внешняя торговля обрастает техникой
ФТС опубликовала статистику экспорта и импорта за первое полугодие

Основная модель работы промышленно-
сти, офшорное производство в странах 
с низкой стоимостью рабочей силы, дей-
ствительно снижает инновационную ак-
тивность, но у этого процесса есть неоце-
нимые позитивные стороны — он стимули-
рует прорывные исследования, сокращая 
производственные. Это результаты рабо-
ты тайваньских и американских экономи-
стов, исследовавших процесс на случае 
Тайваня в начале 2000-х при снятии огра-
ничений на его инвестиции в КНР. Рабо-
та актуальна и для России, где сейчас на-
прямую сталкиваются с офшорной про-
блематикой в попытках масштабирования 
бизнеса.

Препринт работы четырех экономистов — 
Ли Бранстеллера из университета Carnegie 
Mellon, Бритты Гленнон из Университета Пен-
сильвании, Юнь-Ро Шеня из Национального 
университета Тайваня и Никласа Золаса из US 
Census Bureau посвящен теме, которая акаде-
мической наукой де-факто «пропущена». Про-
цесс переноса производственных подразделе-
ний компаний, в первую очередь по производ-

ству электроники, в страны с низкой стоимо-
стью рабочей силы и иных ресурсов обсуждал-
ся ими с начала этого процесса в 1970-х прак-
тически безуспешно: уверенного ответа на во-
прос, как влияет такая «децентрализация» на 
уровень инноваций, не найдено, и он мало 
интересовал экономистов — пока не стал од-
ной из ключевых проблем в инновационной 
экономике сейчас. Работа озаглавлена «Верно 
ли, что офшорное производство сокращает ин-
новации: наблюдения на уровне фирм на Тай-
ване», при этом исследование посвящено до-
вольно давним событиям — снятию ограниче-
ний на инвестиции Тайваня в КНР в 2001 году.

Тем не менее сопоставление крайне под-
робных архивов тайваньской бюрократии 
с патентной статистикой США и промыш-
ленных данных континентального Китая 
дает некоторые ответы на одну из самых важ-
ных и актуальных тем в экономике. Напом-
ним суть проблемы. Офшорное размещение 
в рамках OEM-схем перемещает производство 
в другие юрисдикции, оставляя в стране про-
исхождения компании R&D-подразделения 
и штаб-квартиры. За счет этого компания рез-

ко снижает себестоимость (получая возмож-
ность инвестировать больше в новые продук-
ты), но и резко снижает возможность «теку-
щих» инноваций, основанных на работе инже-
неров на производстве — в первой половине 
XX века это был основной канал инноваций. 
В немногочисленной литературе по предмету 
мнения противоположны — тогда как, не до-
жидаясь выводов экономистов, к концу 2000-х 
де-факто завершился, например, в полупрово-
дниковой отрасли Тайваня (видимо, сильней-
шей в мире с 1980-х) процесс почти полного 
отделения R&D от производства. Процесс на 
Тайване был запущен после того, как снача-
ла правительство Тайваня в 1996 году, а с 2001 
года и правительство КНР ослабили взаим-
ные санкции и ограничения — и дали возмож-
ность тайваньским фирмам, в том числе Fox-
conn, New Kinpo, Pegatron, ACE, инвестиро-
вать в заводы на территории Китая. Отметим, 
что сейчас большинство российских иннова-
ционных проектов в сфере микроэлектрони-
ки, медтехники, приборостроения в принци-
пе не рассматривают иных схем, кроме оф-
шорного производства.

Как показывает работа, офшоризация про-
изводства действительно привела к суще-
ственному снижению действий компаний, по 
которым стандартно регистрируется иннова-
ционная активность. Однако условное «каче-
ство» инноваций усиливается: компании в ма-
теринской юрисдикции инвестируют не в те-
кущие улучшения продукции, а в прорывные 
технологии принципиально другого уровня. 
Кроме того, работа показывает, что офшориза-
ция, в целом сокращая возможности иннова-
ций в производстве, резко повышает мотива-
цию к инновациям как таковым. Меньше ста-
новится компаний, успешно улучшающих су-
ществующие продукты, но больше — тех, кто 
готов разрабатывать нечто новое. В этом на-
блюдении легко узнать современный облик 
супермаркета электроники: изобилие сверх-
технологичных, но явно недоработанных то-
варов в 2010-х — следствие текущего этапа гло-
бализации промышленности, причем распро-
страняться эффект через общую культуру про-
изводства может и на промышленность в пре-
делах одной страны.

Дмитрий Бутрин

Прорывное недоделанное
Глобализация поощряет изобретателей и оставляет без работы рационализаторов

Выпускники магистратуры зара-
батывают больше, чем облада-
тели дипломов бакалавриата,— 
разница в зарплате в среднем со-
ставляет от 2% до 21%. Такой вы-
вод сделали эксперты Высшей 
школы экономики, впервые оце-
нившие отдачу от обучения в ма-
гистратуре с помощью специаль-
ной базы данных Минтруда и Рос-
стата о трудоустройстве выпуск-
ников вузов. Помимо «зарплат-
ной премии» у выпускников ма-
гистратуры по сравнению с окон-
чившими только бакалавриат 
также выше вероятность найти 
первую работу. Полученные дан-
ные опровергают расхожее мне-
ние о том, что российские ра-
ботодатели не различают бака-
лавров и магистров при трудоу-
стройстве.

Работники с дипломами магистра 
обладают преимуществом на рос-
сийском рынке труда. Это следует 
из работы «Отдача на магистерскую 
степень на российском рынке труда» 
(авторы — сотрудники Лаборатории 
исследований рынка труда Высшей 
школы экономики Ксения Рожко-
ва, Сергей Солнцев, Павел Травкин, 
а также проректор Сергей Рощин). 
В выборку вошли почти 400 тыс. вы-
пускников бакалавриата за 2017 год, 

из которых более 100 тыс. продолжи-
ли обучение в магистратуре и в 2020 
году вышли на рынок труда.

Исследователи смогли получить 
доступ к выборке такого объема бла-
годаря совместному проекту Мин-
труда и Роструда «База мониторинга 
трудоустройства выпускников». Он 
был запущен для того, чтобы анали-

зировать карьерные траектории не-
давних студентов с помощью инфор-
мации о дипломах от вузов и данных 
об официальном трудоустройстве из 
Пенсионного фонда. Как пояснили 
„Ъ“ в Минтруде, в базе в агрегирован-
ном виде отражаются процент тру-
доустройства выпускников той или 
иной специальности, их средняя за-

работная плата, тип организации-ра-
ботодателя и доля трудоустроенных 
за пределами региона.

Как отмечает один из авторов ра-
боты Ксения Рожкова, информация 
из разных государственных источ-
ников позволяет делать оценки от-
дачи от образования на рынке тру-
да на основе всех выпускников со-
ответствующего года, что дает бо-
лее точную картину. «До появления 
базы Минтруда эмпирические ис-
следования, посвященные этому во-
просу, обычно основывались на дан-
ных опросов ограниченного числа 
недавних выпускников и могли со-
держать неточные сведения»,— от-
мечает она.

По данным исследования, в по-
следние годы популярность маги-
стратуры стремительно росла. 
С 2013 по 2020 год число обладате-
лей магистерского диплома возрос-
ло более чем в три раза, с 56 тыс. до 
185 тыс. В прошлом году 20,1% обще-
го приема в вузы составили посту-
пившие в магистратуру, причем бо-
лее 60% продолжали обучение сразу 
после окончания бакалавриата.

Как выяснилось, такой высокий 
спрос на продолжение обучения со 
стороны студентов оправдан: нали-
чие магистерского диплома делает 
соискателей более привлекательны-

ми на рынке труда. Так, вероятность 
найти работу для магистров-муж-
чин на 3–8% выше, чем у обладате-
лей диплома бакалавриата. Разли-
чие между выпускницами еще боль-
ше — 10–16% в пользу окончивших 
магистратуру. Также магистерская 
степень ассоциирована с более вы-
сокой зарплатой. Для женщин эта 
разница составляет 5–21%, для муж-
чин — 2–11%.

Ксения Рожкова отмечает, что, 
хотя «премии за магистратуру» могут 
показаться незначительными, нуж-
но учитывать, что это дополнитель-
ная прибавка по сравнению с зар-
платой работников, уже имеющих 
бакалаврский диплом, а значит, и бо-
лее высокий базовый уровень зара-
ботков. «В среднем один год обуче-
ния в вузе увеличивает заработную 
плату на 8% в сравнении с зарпла-
той имеющих только школьный ат-
тестат»,— отмечает она.

Отметим, что результаты работы 
экспертов Высшей школы экономи-
ки опровергают расхожее мнение 
о том, что российские работодате-
ли не различают бакалавров и маги-
стров при трудоустройстве и что про-
должение обучения в магистратуре 
не приносит работникам особых вы-
год на рынке труда.

Анастасия Мануйлова

Работа на диплом
Магистры на рынке труда успешнее бакалавров

Изучение базы данных о трудоустройстве выпускников показа-
ло, что обладатели дипломов магистра зарабатывают больше, 
чем окончившие только бакалавриат  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Верховный суд в понедельник отклонил 
иск директора «Совхоза имени Ленина»  
Павла Грудинина и КПРФ к Центризбир
кому, исключившему бизнесмена из спи
ска партии на выборах в Госдуму. Ком
мунисты заявили, что история с обна
руженным у господина Грудинина оф
шором в Белизе «вытянута» для его сня
тия с выборов, и пообещали добивать
ся правды во всех судебных инстанциях. 
В ЦИКе уверены, что выход Павла Груди
нина из капитала компании был фиктив
ным, что подтверждают и неуверенные 
ответы нового владельца офшора.

• Поводом для проверки Павла Грудинина 
на наличие иностранных активов стало пись-
мо в ЦИК от его бывшей супруги, указавшей на 
сокрытие им доли в белизском офшоре Bontro. 
Бизнесмен представил в ЦИК документы о вы-
ходе из офшора в апреле 2017 года и передаче 
управления Сергею Хмельницкому, который 
в ноябре 2018 года Bontro ликвидировал. Но ад-
вокаты Ирины Грудининой сообщили ЦИКу, 
что добились восстановления компании через 
Верховный суд Белиза, поскольку ее ликвида-
ция в период раздела имущества между супру-
гами была незаконной. Павел Грудинин, по его 
словам, об этом не знал и усомнился, что та-
кое вообще возможно. Тем не менее 24 июля 
ЦИК исключил бизнесмена из списка КПРФ, 
где он занимал третье место.
Заседание суда продлилось более шести 

часов, и поначалу победа коммунистов не ка-
залась совсем уж невозможной. Так, на пер-
вом заседании 3 августа судья Алла Назарова 
удовлетворила ходатайство адвокатов КПРФ 
об истребовании запросов Генпрокуратуры 
в Белиз и ответов на них, но представители 
ЦИКа документы не предоставили, объяс-
нив, что организация работы прокуратуры 
не входит в предмет разбирательства. Пред-
ставители КПРФ продолжали настаивать на 
подозрительной оперативности получения 
сведений из Белиза и ставить под сомнение 
источник информации. По словам адвоката 
КПРФ Ирины Филатовой, 2 августа, через не-
делю после снятия кандидата Грудинина, зам-
пред ЦИКа Николай Булаев направил повтор-
ный запрос в прокуратуру, на который при-
шел новый ответ с документами из Белиза, да-
тированными июлем. Но в ответ на все вопро-
сы КПРФ, как ЦИК получил эти документы, 
представители комиссии ссылались на Ген-
прокуратуру, «у которой есть свои способы».

Впрочем, выступивший на вчерашнем за-
седании лидер КПРФ Геннадий Зюганов боль-
ше рассуждал о давлении на партию. «В 2018 

году вы утвердили Павла Николаевича (Гру-
динина.— „Ъ“) в качестве кандидата в пре-
зиденты,— напомнил он.— Тогда вы побоя-
лись снимать. Почему? Потому что тогда бы 
президенту пришлось соперничать с Жири-
новским, Собчак и Сурайкиным». Историю 
же с офшором, по его мнению, ЦИК «выта-
скивает» лишь для того, чтобы снять неугод-
ного кандидата с выборов.

Уверенность в положительном для ист-
цов исходе суда снизилась, когда на суде вы-
ступил их свидетель — последний владелец 
Bontro Сергей Хмельницкий. Он не смог от-
ветить на вопрос, кто такой Рэймонд Ашер 
(упомянут как гендиректор Bontro Ltd. в до-
кументах о выходе Павла Грудинина из чи-
сла акционеров и передаче управления го-
сподину Хмельницкому.— „Ъ“), не узнал еще 
ряд имен из документации Bontro и затруд-
нился вспомнить подробности процедуры 
ликвидации офшора.

В ходе прений представители КПРФ напи-
рали на то, что ЦИК не может назвать источ-
ник сведений, поступающих из Белиза бук-
вально «в режиме онлайн». Депутат Госдумы 
Юрий Синельщиков не исключил, что такое 
под силу только ФСБ и СВР. А Павел Груди-
нин указывал, что на документах из Генпро-
куратуры нет достоверных печатей и подпи-

сей. Начальник правового управления ЦИКа 
Олег Лисицин в ответ подчеркивал, что Bon-
tro в конце 2017 года специально сменила 
гендиректора для передачи акций от госпо-
дина Грудинина его давнему знакомому го-
сподину Хмельницкому, но последний поче-
му-то не знает ни одного лица, причастного 
к действиям компании. В итоге судья Назаро-
ва постановила, что решение ЦИКа остается 
в силе. На апелляцию у КПРФ есть пять дней, 
и партия намерена этим воспользоваться.

После заседания журналисты попросили 
представителей ЦИКа выложить в публич-
ный доступ все документы этого дела, но 
член ЦИКа Константин Мазуревский пред-
ложил это сделать Павлу Грудинину. Адво-
кат Филатова, в свою очередь, пояснила „Ъ“, 
что неуверенность в ответах Сергея Хмель-
ницкого объяснялась тем, что он буквально 
накануне ночью прибыл из командировки 
и у него не было времени, чтобы обсудить 
предстоящее выступление и освежить в па-
мяти весь процесс ликвидации Bontro, с мо-
мента которого прошло почти три года.

Геннадий Зюганов заявил журналистам, 
что КПРФ не признает решение суда и счита-
ет его провокационным, а также анонсиро-
вал неделю протестов. «Мы будем бороться. 
Наше дело правое, и победа будет за нами»,— 
поддержал его Павел Грудинин и уехал в аэ-
ропорт, оставив журналистов без возможно-
сти задать накопившиеся вопросы.

Елена Рожкова

Офшор не заметил  
потери бойца
Суд не поверил аргументам Павла Грудинина  
об отсутствии у него иностранных активов

Геннадий Зюганов (в центре) 
пообещал продолжить борьбу 
за восстановление Павла 
Грудинина (справа) на выборах

Мосгорсуд 9 августа снял депутата 
псковского заксобрания Льва Шлос
берга («Яблоко») с выборов в Госдуму 
по Ховринскому одномандатному округу 
Москвы по иску его конкурента от партии 
«Зеленые». Ранее псковский облизбир
ком лишил депутата регистрации на вы
борах в областной парламент, посчитав 
его причастным к экстремистской де
ятельности, но затем отменил свое ре
шение. В то же время другой извест
ный «яблочник» Борис Вишневский во 
вторник будет восстановлен горизбир
комом на выборах в парламент Петер
бурга, с которых его снял теризбирком 
за ошибки в документах. Эксперт отме
чает, что статусы кандидата не связаны 
с его личностью и лишение одного из них 
не приводит к автоматическому лише
нию другого.

Иск против Льва Шлосберга подал кан-
дидат по Ховринскому округу от «Зеленых», 
член общественной палаты Новосибирской 
области Андрей Пангаев. По словам «яблоч-
ника», на судебное заседание представите-
лей его партии не допустили, а сам он смог 
ознакомиться только с резолютивной ча-
стью судебного решения. Мотивировочную 
часть документа господин Шлосберг ожида-
ет во вторник, а затем намерен его оспорить. 
«Решение считаю незаконным и необосно-
ванным, по существу неправовым»,— зая-
вил он. На вопросы „Ъ“ о содержании иска 
и его мотивировке господин Пангаев не от-
ветил, а в партии «Зеленые» пообещали про-
комментировать ситуацию позже. Собесед-
ники „Ъ“ в «Яблоке» предположили, что речь 
вновь может идти о якобы причастности го-
сподина Шлосберга к работе структур Алек-
сея Навального.

Напомним, 3 августа псковский облиз-
бирком исключил Льва Шлосберга из спи-
ска «Яблока» на выборах в заксобрание на 
основании письма из Минюста. Ведомст-
во указало, что оппозиционер участвовал 
в протестной акции, организованной шта-
бами Навального, сеть которых Мосгорсуд 9 
июня признал экстремистской организаци-
ей. Но уже на следующий день комиссия от-
менила свое решение, сославшись на то, что 
решение Мосгорсуда в силу еще не вступи-
ло. Позднее глава ЦИКа Элла Памфилова зая-
вила, что ЦИК оказал псковскому облизбир-
кому «методическую помощь» в восстановле-
нии кандидата.

Господин Шлосберг был оштрафован на 
20 тыс. руб. за организацию митинга 23 ян-

варя в поддержку Алексея Навального. Сам 
он заявил на суде, что в тот день увидел на 
улице Пскова группу митингующих и пред-
ложил им перейти в местный «гайд-парк», 
где согласования митингов не нужно, по-
скольку знал, что выступление с властя-
ми не согласовано: «Я сделал то, что долж-
ны были сделать сотрудники полиции». От-
метим, что других кандидатов в разных го-
родах снимали на этом основании и ранее. 
Восстановить регистрацию через суд нико-
му из них не удалось.

«3 августа ОИК зарегистрировал Льва 
Шлосберга кандидатом в депутаты по 207-му 
одномандатному округу, а 5 августа ЦИК 
принял решение о его регистрации канди-
датом по единому избирательному списку 
партии „Яблоко“ (депутат также возглавля-
ет региональную группу списка „Яблока“ 
по Псковской и Тверской областям.— „Ъ“). 
Это означает, что Министерство юстиции не 
установило никаких фактов, на основании 
которых он может быть лишен пассивного 
избирательного права»,— заявил создатель 
«Яблока» Григорий Явлинский. Он полагает, 
что кандидат «Зеленых» «сводит счеты с по-
литическим противником и хочет освобо-
дить пространство для победы кандидату 
от „Единой России“». Напомним, от партии 
власти по этому округу баллотируется дейст-
вующий депутат Госдумы Ирина Белых.

Проблемы с регистрацией были и у дру-
гого известного «яблочника», депутата пе-
тербургского заксобрания Бориса Вишнев-
ского. 4 августа территориальный избирком 
отказался регистрировать его кандидатом 
в городской парламент по одномандатному 
округу из-за неправильно оформленных до-
кументов. Сам депутат указал, что ранее был 
зарегистрирован кандидатом в Госдуму на 
основании точно таких же документов. 9 ав-
густа рабочая группа горизбиркома едино-
гласно рекомендовала восстановить Бори-
са Вишневского на выборах. Окончательное 
решение комиссия примет во вторник.

Электоральный юрист Роман Смирнов 
отмечает, что процедура выдвижения и ста-
тусы кандидатов не взаимосвязаны и авто-
матически лишить кандидата сразу всех ста-
тусов на основании одного решения нельзя: 
«По каждому статусу должно быть свое реше-
ние». Однако это не означает, что комиссия 
или суд примут одинаковое решение, огова-
ривается эксперт: «Такое вполне возможно, 
если эта причина подкрепляется разными 
видами доказательств».

Кира Дюрягина

Кандидаты Шредингера
Известных «яблочников» снимают с одних 
выборов и восстанавливают на других

В Москве в понедельник открылся штаб 
общественной поддержки «Единой Рос
сии» (ЕР). Мероприятие прошло в весь
ма боевой обстановке: гостей встречали 
образцы военной техники и оружие вре
мен Великой Отечественной войны, 
а выступающие настраивали соратников 
на решительную борьбу не только за го
лоса избирателей, но и против западных 
недоброжелателей. Но завершилось все 
вполне мирным предложением о замене 
логотипа ЕР, который, по мнению неко
торых кандидатов, не отражает ориента
цию партии на семейные ценности.

Федеральный штаб общественной под-
держки ЕР открылся в здании «Цифрового 
делового пространства» на Покровке. Меро-
приятие должно было стать самой масштаб-
ной агитационной акцией после июньско-
го съезда. Именно 9 августа лидеры списка 
ЕР — министр обороны Сергей Шойгу, гла-
ва МИДа Сергей Лавров, главврач больницы 
в Коммунарке Денис Проценко, руководи-
тель образовательного центра «Сириус» Еле-
на Шмелева и детский омбудсмен Анна Куз-
нецова — должны были впервые собраться 
вместе и поддержать партию не только де-
лом, но и словом.

Военную метафору со «штабом» еди-
нороссы восприняли буквально: на вхо-
де гостей встречала легендарная «Катю-
ша» в компании вездехода «Тундра» и грузо-
вика «ГАЗ-ММ». А внутри штаба их дожида-
лось оружие ближнего боя: штык-ножи, гра-
наты и связки патронов, предоставленные 
партийцам активистами поискового движе-
ния. Рядом с оружием красовались самодель-
ные портсигары и пенал. «Все это, как сейчас 
называют, handmade, ручная работа. Вот, на-
пример, этот предмет сделан из двух гильз 
от осветительных ракет»,— охотно пояснял 
стоящий у стенда волонтер.

На боевой лад были настроены и лиде-
ры партсписка. Представлял их мэр Мо-
сквы, первый номер московской группы 

Сергей Собянин, сразу проведший парал-
лель между выборами и прошедшей Олим-
пиадой: «Выборы в Госдуму тоже борьба. Но 
мы боремся не за медали, а за нашу страну 
и ее будущее. Сегодня эта борьба находит-
ся на своем пике». Чтобы показать, как пра-
вильно «биться за голоса избирателей», мэр 
даже провел небольшой мастер-класс по аги-
тации. «Только ленивые из наших оппонен-
тов не ратуют за сильную армию. Но кто бы 
из них хоть что-то сделал! А здесь сидит Сер-
гей Шойгу, который поднял нашу армию на 
новый уровень! — восклицал градоначаль-
ник.— Оппоненты любят говорить о силь-
ной независимой суверенной России. Но 
кто бы из них встал на международной аре-
не и защитил нашу страну? А Сергей Лавров 
делает это каждый день!»

Елене Шмелевой мэр поставил в заслу-
гу создание «уникального центра образо-
вания мирового образца», Денису Процен-
ко — борьбу с коронавирусом, Анне Кузне-
цовой — умение пропускать боль через себя. 
Про свои заслуги Сергей Собянин тоже не за-
был, отметив, что, если бы он слушал оппо-
нентов, призывавших его, например, сохра-
нить маршрутки, то Москва сейчас была бы 
одним из самых проблемных в плане обще-
ственного транспорта городов.

Выступивший следом Сергей Шойгу на-
помнил, как «вынужденно» рождалась ЕР 
и как сам он вместе с борцом Александ-
ром Карелиным, который теперь возгла-
вил штаб, повел на выборы блок «Единство» 
в 1999 году. «Мы начинали с рейтинга в пре-
делах статистической погрешности. А завер-
шили 19 декабря с результатом 24,6%. 0,4% 
не дотянули до первого места»,— настраи-
вал министр своих коллег на оптимистич-
ный лад.

Сергей Лавров, конечно, говорил о вли-
янии Запада на осенние выборы: там уже 
«готовят почву», чтобы подвергнуть сомне-
нию итоги голосования. «Результаты выбо-
ров мы будем оценивать по мнению наше-

го народа. Такой подход отражает линию 
президента на суверенитет нашей стра-
ны»,— заверил он.

Денис Проценко постарался соответ-
ствовать уровню предыдущих ораторов 
и пообещал провести перезагрузку в сфе-
ре здравоохранения, заодно призвав отка-
заться от термина «пациентоцентричность» 
в пользу «заботы и сопереживания». Елена 
Шмелева заявила, что включение ее в спи-
сок ЕР — это «признак беспрецедентного 
поворота государственной политики в сто-
рону развития детей и молодежи». А Анна 
Кузнецова призвала партийцев не только 
отвечать на текущие вызовы, но и работать 
на опережение, забегать вперед и предви-
деть риски.

После каждого выступления лидеры ЕР 
вручали штабистам удостоверения доверен-
ных лиц. Среди прочих их получили актер 
Владимир Машков, семикратный победи-
тель ралли «Дакар» Владимир Чагин, певец 
Николай Расторгуев, гендиректор концер-
на «Алмаз-Антей» Ян Новиков, боксер Алек-
сандр Поветкин, саксофонист Игорь Бутман, 
известный врач Лео Бокерия.

Предполагалось, что после этого прой-
дут дискуссии в рамках тематических пло-
щадок, но Сергей Лавров и Сергей Шойгу 
почти сразу отправились встречать членов 
олимпийской сборной, вернувшихся в Мо-
скву. Оставшаяся в штабе Елена Шмелева со-
чла нужным выступить против принужде-
ния студентов к вакцинации (подробнее см. 
стр. 5): «Дискриминировать какие-то катего-
рии, не допускать их до занятий, лишать их 
общежития — это неправильно». А Анна Куз-
нецова в отсутствие старших по списку риск-
нула покритиковать логотип «Единой Рос-
сии». На ее взгляд, нынешний недостаточ-
но отражает приверженность партии семей-
ным ценностям: «Медведю неплохо бы маму, 
детей. Если это медведь-папа, то, наверное, 
нужна медведь-мама».

Андрей Винокуров

Бери шинель, пошли на выборы
«Единая Россия» открыла штаб общественной поддержки по-боевому

Его поздравляет помощник президента Владимир Мединский:
— Уважаемый Алексей Константинович! Поздравляю Вас с днем рождения! Вы человек разносторонне талантливый. Как общественный 
деятель, как политолог, преподаватель, аналитик, наконец, как блестящий публицист. Как искренний убежденный человек и настоящий 
товарищ. Как тот, кто имеет счастье говорить то, что думает и во что верит, мало отвлекаясь на текущую конъюнктуру. Желаю Вам крепкого 
здоровья, многих лет творческого долголетия, чтобы всегда рядом с вами были ваши друзья, близкие, ваша прекрасная семья.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 67 лет  
председателю комиссии Совета федерации по информационной политике  
и взаимодействию со СМИ Алексею Пушкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Конкурентная ситуация на выборах 
в Госдуму складывается почти в 30 одно
мандатных округах, где кандидаты от 
«Единой России» (ЕР) могут проиграть 
известным оппозиционерам, следует из 
доклада фонда «Либеральная миссия». 
При этом победа единороссов в осталь
ных округах и голосование за список 
партии на уровне 43–45% гарантирует 
ЕР конституционное большинство 
в Думе, что может вызвать диссонанс 
с позицией избирателей в масштабах 
страны, полагает автор доклада. В ЕР 
считают, что конкурентных округов не 
более 15, а распределение мест в Госду
ме волнует людей гораздо меньше, 
чем итоги голосования.

Доклад «Либеральной миссии», подго-
товленный политологом Александром Кы-
невым, посвящен анализу состава списка 
кандидатов ЕР. Автор отмечает, что съезд 
партии выдвинул 220 кандидатов по 225 
округам, при этом в 13 округах выдвину-
ты «заведомо слабые кандидаты», так как 
в них имеется иной административный 
кандидат либо кандидат, которому «не ме-
шают» одержать победу. Помимо этих 18 
округов конкурентная ситуация «с реаль-
ной возможностью проигрыша кандидата 
ЕР» складывается еще в 29 округах, полага-
ет эксперт.

Восемь таких округов в Москве. Так, в Ба-
бушкинском округе сойдутся депутат Гос-
думы от КПРФ Валерий Рашкин, один из са-
мых активных коммунистов в законотвор-
честве и протестной деятельности, и теле-
ведущий Тимофей Баженов. Еще один те-
леведущий, политобозреватель канала 
«Россия» Евгений Попов, тоже может про-
играть, по мнению автора доклада, канди-
дату КПРФ — доценту МГУ Михаилу Лоба-
нову в Кунцевском округе. Конкурентным 
назван также Нагатинский округ, где про-
тив эксперта «Общероссийского народного 
фронта» Светланы Разворотневой КПРФ вы-
ставила члена совета «Левого фронта» Анас-
тасию Удальцову. Шансы победить депутата 
Госдумы Романа Романченко (ЕР) есть в Чер-
тановском округе у самовыдвиженца Рома-
на Юнемана, бывшего кандидата в депута-
ты Мосгордумы.

В Санкт-Петербурге в Центральном 
округе конкуренцию единороссу, зампре-
ду заксобрания города Сергею Соловье-
ву, составит известный «яблочник», тоже 
депутат заксобрания Борис Вишневский. 
А в Юго-Восточном округе экс-депутат Гос-
думы Оксана Дмитриева (Партия роста) по-
борется за мандат с шестикратной олим-
пийской чемпионкой по лыжному спорту 
Любовью Егоровой (ЕР), обе также являются 
депутатами заксобрания Санкт-Петербурга.

Конкуренцию автор доклада ожидает 
также в Бурятском округе, где против ми-
нистра спорта Бурятии Вячеслава Дамдин-
цурунова (ЕР) «Зеленые» выдвинули стили-
ста и шоумена Сергея Зверева; в Комсомоль-
ском округе (Хабаровский край), где про-
тив единоросса-бизнесмена Павла Сими-
гина идут самовыдвиженец Антон Фургал 
(сын бывшего главы региона от ЛДПР) и де-
путат Госдумы от ЛДПР Иван Пиляев; в Ба-
лашовском округе (Саратовская область) — 
там баллотируются депутаты облдумы Ан-
дрей Воробьев (ЕР) и Николай Бондаренко 
(КПРФ); в Ростовском округе (Ярославская 
область), в котором сойдутся единоросс из 
облдумы Лариса Ушакова и депутат Госду-
мы всех созывов Анатолий Грешневиков от 
«Справедливой России».

Таким образом, можно прогнозировать, 
что кандидаты ЕР на выборах в сентябре вы-
играют от 176 до 205 округов (в 2016 году 
они победили в 203 округах), говорится в до-
кладе. В этом случае для завоевания в новой 
Думе конституционного большинства (300 
из 450 мест) партии нужно будет получить 
по итогам голосования по партспискам от 
95 до 124 мандатов — то есть даже резуль-
тат в районе 43–45% голосов практически га-
рантирует ей сохранение нынешних пози-
ций в нижней палате.

В то же время ситуация уверенной побе-
ды ЕР на выборах в Госдуму несет «высокий 
риск диссонанса» между «очевидно выска-
занной позицией избирателей в масштабе 
страны» (особенно по «политически конку-
рентным регионам») и реальным распреде-
лением мандатов с учетом одномандатных 
округов, что будет воспринято многими из-
бирателями «как несправедливый и нечест-
ный результат», полагает Александр Кынев.

По оценке основного технолога ЕР Конс-
тантина Костина, как минимум в 15 из ука-
занных 29 округов единороссы являются ли-
дерами гонки, к которым он, в частности, от-
носит Тимофея Баженова и Евгения Попова. 
В остальных округах, по его словам, действи-
тельно ожидается конкурентная борьба без 
явного преимущества кого-либо из кандида-
тов. Не согласен господин Костин и с выво-
дом о «диссонансе» между мнением избира-
телей и раскладом сил в Думе: по его убежде-
нию, распределение мандатов волнует лю-
дей гораздо меньше, чем итоги голосования. 
К тому же мажоритарные выборы больше от-
вечают идее политического представитель-
ства в восприятии российских избирателей, 
уверен Константин Костин. По его мнению, 
в отсутствие у ЕР одного сильного оппонента 
или коалиции оппонентов такого диссонан-
са не будет, а рефлексия, скорее всего, воз-
никнет вокруг темы «остальные еще хуже».

Мария Макутина

Единороссова пята
Эксперты назвали самые трудные для партии 
одномандатные округа

И
В

А
Н

 В
О

Д
О

П
Ь

Я
Н

О
В



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 10 августа 2021 №140   l   Коммерсантъ

новости

 К четырем годам колонии строгого ре-
жима приговорил Бабушкинский рай-
суд Москвы бывшего директора госу-
дарственного казенного учреждения 
(ГКУ) Дагестана «Дирекция единого го-
сударственного заказчика-застройщи-
ка» Шамиля Кадиева, выданного Рос-
сии Украиной. Его признали виновным 
в даче взяток бывшему руководите-
лю республиканского управления Фе-
деральной антимонопольной службы 
(ФАС) Кубасаю Кубасаеву. Осужден-
ный, не признавший вину, готовится 
к новым процессам.

Согласно приговору, на оглашение кото-
рого ушло почти три с половиной часа, Ша-
миля Кадиева признали виновным в совер-
шении преступления, предусмотренного 
п. «б» ч. 4 ст. 291 УК РФ (дача взятки должност-
ному лицу в крупном размере). При этом суд 
обязал экс-чиновника выплатить 7,726 млн 
руб. в виде штрафа, равного 15-кратной сум-
ме взятки. Также осужденному запретили 
после отбытия срока в течение двух с поло-
виной лет занимать должности в органах 
госвласти. Впрочем, прокуратура просила 
для Шамиля Кадиева более строгое нака-
зание — десять лет заключения с восьми-
летним запретом на госслужбу и штрафом 
в 30-кратном размере. Существенную скид-
ку в сроке суд дал господину Кадиеву, учиты-
вая в том числе то обстоятельство, что он яв-
ляется отцом семи детей.

Защита с запрошенным наказани-
ем была категорически не согласна 
и просила оправдать господина Кадие-
ва, поскольку доказательства в деле лишь 
косвенные — прослушки телефонных пе-
реговоров. С учетом того что осужденный 
провел в СИЗО около двух лет, уже скоро 
он сможет воспользоваться правом на УДО, 
если этому не помешают другие уголовные 
дела, в которых он фигурирует.

Экс-директор ГКУ обвиняется СКР в том, 
что в 2013–2015 годах передал в качестве 
взяток главе регионального ФАС Кубасаю 
Кубасаеву 2 млн руб., а также швейцарские 
часы Hublot и итальянское охотничье ружье 
Fabarm Axis. За что чиновник обещал Шами-
лю Кадиеву не препятствовать проведению 
ГКУ аукционов на право заключения госкон-
трактов. Впоследствии часы и оружие были 
изъяты у господина Кубасаева, однако он за-
являл, что приобрел их на собственные сред-
ства. Но Лефортовский суд Москвы этому не 

поверил, и в июле 2019 года Кубасай Кубаса-
ев был приговорен за получение взяток от 
Шамиля Кадиева к пяти годам строгого ре-
жима и штрафу в 10,3 млн руб.

Расследование деятельности господи-
на Кадиева началось еще в 2015 году, ког-
да следствие установило его причастность 
к хищению более 14,6 млн руб., выделен-
ных из республиканского бюджета на при-
обретение здания с участком земли для дет-
ского сада в селе Халимбекаул Буйнакского 
района. Вместе с Кадиевым по этому делу 
проходят также бывший глава Буйнакско-
го района Даниял Шихсаидов (сын экс-спи-
кера Народного собрания) и руководитель 
буйнакского МФЦ Кагир Магомедов. В ходе 
следствия в октябре 2015 года Шамиля Ка-
диева привлекли еще и по делу о хищении 
10,9 млн руб., выделенных на ремонт авто-
дороги Махачкала—Каспийск. После чего 
Шамиль Кадиев стал фигурантом дела о хи-
щении 7,4 млн руб., выделенных на рекон-
струкцию в Махачкале спецучреждения для 
временного содержания иностранных гра-
ждан и лиц без гражданства. А в 2016 году 
директору ГКУ инкриминировали еще и хи-
щение 13,2 млн руб., выделенных на стро-
ительство инженерной инфраструктуры 
турбазы «Орлиное гнездо» (принадлежит 
бывшему вице-премьеру Шамилю Исаеву), 
и 13,9 млн руб., предназначенных для «га-
зоснабжения с автоматизированной газора-
спределительной станции, электрической 
подстанции и водоснабжения» ООО «Дагаг-
рокомплекс», расположенного в районе 
села Речное в Кизлярском районе Дагеста-
на. Эти эпизоды впоследствии инкримини-
ровали бывшему премьер Дагестана Абду-
самаду Гамидову и некоторым из членов 
его кабинета, которые уже отбывают нака-
зания за хищения.

В ходе расследования Шамиля Кадиева 
задержали. Но арестовывать не стали, отпу-
стив под подписку о невыезде, чем он и вос-
пользовался, скрывшись на Украине. Будучи 
в бегах, господин Кадиев записал обраще-
ние к суду, рассматривавшему дело господи-
на Кубасаева, в котором бывший директор 
ГКУ утверждал, что никогда не давал ему взя-
ток. Несмотря на все сложности с Украиной, 
ее правоохранители по запросу Генпрокура-
туры РФ задержали в конце 2019 года бегле-
ца и в начале 2020 года выдали его россий-
ским властям.

Алексей Соковнин

Украина выдала  
на четыре года
Дагестанский чиновник осужден в Москве

На слушаниях в Московском 
гарнизонном военном суде по 
уголовному делу бывших за-
мначальника управления «К» 
службы экономической без-
опасности ФСБ РФ Дмитрия 
Фролова и его подчиненно-
го Андрея Васильева стороны 
начали обсуждать дальней-
шую судьбу имущества пред-
полагаемых мошенников. 
Индивидуальный предприни-
матель Васильев, как выясни-
лось, вместе с отцом владе-
ет примерно двумя сотнями 
земельных участков и домов 
в Московской области, а се-
мье безработного Фролова 
принадлежит всего один объ-
ект — четырехэтажный особ-
няк на берегу озера Комо 
в Италии. По версии обвине-
ния, вся подозрительная не-
движимость уже арестована; 
защита утверждает, что даже 
хозяин итальянской виллы 
пока не найден.

Главным событием процесса 
стало появление на нем Андрея 
Васильева. Отставной чекист, 
как уже сообщал „Ъ“, заболел 
коронавирусом, перешедшим 
в пневмонию, и его вынужден-
ное отсутствие давало все осно-
вания для переноса процесса 
на неопределенный срок. Об-
виняемый тем не менее прие-
хал и даже занял почетное место 
в самом центре скамьи, на кото-
рой расположился адвокатский 
«корпус» — восемь защитников, 
представляющих интересы тро-
их обвиняемых по делу. Лицо 
господина Васильева было за-
крыто черной маской явно инди-
видуального пошива, а его адво-
кат Александр Гофштейн и вовсе 
защищался от инфекции с помо-
щью респиратора. На вопрос „Ъ“, 
выздоровел ли он, Андрей Васи-
льев сказал: «Нет» — и сразу по-
рекомендовал отодвинуться от 
него подальше. Отвечая на сле-
дующий вопрос, зачем же он тог-
да пришел, собеседник „Ъ“ по-
яснил, что, получив судебную 
повестку, «посчитал необходи-
мым исполнить свой граждан-
ский долг».

Всех троих обвиняемых на 
этот раз удалось собрать, однако 
их защита все равно настаивала 
на переносе процесса. Все адво-
каты заявили о том, что следст-
вие и суд поторопили их с изуче-
нием 500-томного уголовного 
дела и они хотели бы получить 
дополнительное время на зна-
комство с материалами и вещдо-
ками. Судья Константин Селез-
нев в очередной раз отклонил 
уже заявленное ранее ходатайст-
во, пообещав дать возможность 

поработать с документами в пе-
рерывах между заседаниями.

Последняя попытка защиты 
остановить процесс была сдела-
на в связи с отсутствием в зале 
одного из потерпевших — биз-
несмена Сергея Гляделкина, на-
ходящегося в отпуске. По мне-
нию адвокатов, он является 
ключевой фигурой в разбира-
тельстве и суду следовало бы 
дождаться его возвращения. 
Особенно эмоционально выска-
зался на эту тему обвиняемый Ге-
оргий Шкурко.

«Потерпевший Гляделкин, 
по сути, управлял ходом следст-
вия,— заявил бывший банкир, 
зачем-то заглянув в объемную 
тетрадь формата А4.— На его по-
казаниях строились и изменя-
лись обвинения, поэтому без 
него суда не будет!» Однако и это 
ходатайство судье удалось «от-
бить». Господину Шкурко разъ-
яснили, что в зале присутствует 
представитель Сергея Гляделки-
на, готовый ответить за него на 
все поставленные вопросы, да 
и сам бизнесмен скоро включит-
ся в разбирательство лично.

Первой на процессе выступи-
ла представитель Генпрокурату-
ры Милана Дигаева. Из ее речи 
следовало, что бывшие сотруд-
ники управления «К» ФСБ РФ об-
виняются в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
По версии гособвинения, в 2011 
году господа Фролов, Василь-
ев, их коллега Кирилл Черка-
лин, осужденный ранее в особом 
порядке, а также руководите-
ли ОАО «АКБ „Еврофинанс Мос-
нарбанк“» Владимир Столяренко 
и Александр Бондаренко (оба на-
ходятся в розыске) сформирова-
ли преступную группу. Чекисты, 
угрожая уголовным преследова-
нием бизнесменам Сергею Гля-

делкину и Игорю Ткачу, вынуди-
ли их передать принадлежащие 
им доли в ООО «Юрпромкон-
салтинг» подконтрольной Мос-
нарбанку фирме. Таким образом, 
пятеро предполагаемых мошен-
ников, по версии гособвинения, 
похитили у потерпевших иму-
щество на 638 млн руб.

Отставному полковнику Фро-
лову, как следовало из обвинения, 
инкриминировался также эпизод 
особо крупной взятки (ч. 6 ст. 290 
УК РФ). Отвечающий за «контр-
разведывательное обеспечение» 
кредитно-финансовой сферы че-
кист, по версии Генпрокуратуры, 
с 2007 по 2013 год ежемесячно по-
лучал незаконное вознагражде-
ние в размере $100–150 тыс. от 
руководителей АКБ «Кредитим-
пэкс Банк». За это авторитетный 
оперативник избавил кредитное 
учреждение от надзора Центро-
банка, позволив ему проводить 
теневые операции с «сомнитель-
ными контрагентами». Взяткода-
телем в этом эпизоде, по данным 
обвинения, выступал бывший ак-
ционер «Кредитимпэкса» Георгий 
Шкурко.

На вопрос судьи, понятно ли 
им предъявленное обвинение, 
подсудимые и их защитники 
синхронно заявили, что поняли 
прочитанный прокурором текст, 
но не уловили заложенный 
в нем смысл. По их мнению, об-
винение изобилует неточностя-
ми, предположениями, явными 
ошибками и вообще больше на-
поминает «художественное ис-
полнение». При этом если заяв-
ления господ Фролова и Шкурко 
были вполне ожидаемыми, то 
непризнание обвинения Андре-
ем Васильевым стало очередным 
«сюрпризом» для суда. Он не за-
ключил досудебное соглашение 
о сотрудничестве с Генпрокура-

турой, как Кирилл Черкалин, 
однако за свое раскаяние и при-
знание вины был переведен из 
«Лефортово» под арест в свой 
частный дом в элитном поселке 
Николина Гора.

Наконец, и на вопрос судьи 
о признании ими нанесенного 
ущерба все трое подсудимых от-
ветили отрицательно. Как рас-
сказали „Ъ“ участники процесса, 
стороны вскоре будут обсуждать 
судьбу имущества господ Фроло-
ва и Васильева, арестованного 
ранее для обеспечения интере-
сов потерпевших. Под обеспечи-
тельные меры попал целый спи-
сок объектов недвижимости, 
вероятно принадлежащих ин-
дивидуальному предприни-
мателю Васильеву и его отцу. 
В их числе — земельные участ-
ки, дома, машино-места и стро-
ения нежилого назначения, рас-
положенные преимущественно 
в Московской области. В одном 
только Истринском городском 
округе семья Васильевых, по 
данным Генпрокуратуры, вла-
деет 81 объектом, а их полный 
список едва поместился на девя-
ти листах. Среди арестованного 
у отставного полковника Фроло-
ва оказался всего один объект — 
четырехэтажный особняк, распо-
ложенный на берегу озера Комо 
в 40 км от Милана. По версии по-
терпевших, этот объект недвижи-
мости премиум-класса стоимо-
стью €4 млн находился в стадии 
реконструкции, туда уже был за-
везен каррарский мрамор для на-
ружной отделки и окантованная 
золотом мебель. «Каждая вешал-
ка для ванной комнаты обошлись 
заказчику в €2,5 тыс.»,— пояснил 
„Ъ“ потерпевший Игорь Ткач.

Представители Генпрокура-
туры, в свою очередь, сообщи-
ли „Ъ“, что все объекты, включая 
итальянскую виллу, были при-
обретены на добытые преступ-
ным путем средства подсудимых 
и уже арестованы судом.

В свою очередь, защитник го-
сподина Фролова Андрей Андру-
сенко заявил „Ъ“, что подозри-
тельная вилла в Италии была 
куплена отцом его клиента, но 
после смерти хозяина его сын 
даже не заявил о своих правах на 
наследство. «После увольнения 
из ФСБ в 2013 году Дмитрий Фро-
лов вообще ни разу не был за гра-
ницей»,— пояснил защитник. 
По его данным, и с заявлениями 
об аресте виллы Генпрокуратура 
поторопилась. Во всяком случае, 
как заявил адвокат, в материалах 
дела нет даже кадастровой выпи-
ски с указанием сегодняшнего 
владельца особняка.

Сергей Машкин

Экс-чекистов  
подняли на виллы
В уголовном деле офицеров ФСБ  
всплыли сотни объектов недвижимости

Неожиданное развитие получило уго-
ловное преследование крупного вла-
дельца столичной недвижимости Алек-
сандра Сытина. Как рассказывал „Ъ“, 
бизнесмен обвиняется в мошенничест-
ве на несколько десятков миллионов ру-
блей, совершенном в отношении быв-
шего делового партнера, и сексуальных 
домогательствах в отношении 14-лет-
ней девочки. По данным столичного 
управления СКР, адвокат Николай Бер-
бенев попытался получить от представи-
телей господина Сытина $1 млн в обмен 
на обещание освободить последнего 
от уголовного преследования. Участни-
ки мошеннической схемы арестованы.

Как стало известно „Ъ“, по ходатайству 
ГСУ СКР Москвы Пресненский суд Москвы 
арестовал на два месяца члена Адвокатской 
палаты Московской области Николая Бербе-
нева и двух его подельников — индивиду-
альных предпринимателей Андрея Варза-
нова и Максима Кротова. В зависимости от 
роли каждого они обвиняются в покушении 
на посредничество во взяточничестве, со-
вершенном в особо крупном размере, а так-
же покушении на особо крупное мошенни-
чество. По версии следствия, они пытались 
получить $1 млн от представителей обвиня-
емого в особо крупном мошенничестве и пе-
дофилии Александра Сытина за прекраще-
ние его уголовного преследования.

Кротов вины пока не признает, двое 
других фигурантов согласились с версией 
следствия.

Уголовное дело в отношении члена Адво-
катской палаты Московской области Нико-
лая Бербенева и двух его подельников, ин-
дивидуальных предпринимателей Андрея 
Варзанова и Максима Кротова, ГСУ СКР по 
Москве возбудило в конце июля этого года. 
Николаю Бербеневу и Андрею Варзанову 
следствие предъявило обвинение по ч. 3 
ст. 30 и ч. 4 ст. 291.1 УК РФ (покушение на по-
средничество во взяточничестве, совершен-
ном в особо крупном размере), а господину 
Кротову — по ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(покушение на мошенничество в особо круп-
ном размере).

Организатором преступления следствие 
считает господина Бербенева. В ходе пред-
варительного следствия было установлено, 
что адвокату стало известно о том, что Алек-
сандр Сытин, руководитель компаний ООО 
«Вертолет», ООО «Альянс 14», ООО «СОК „Вос-
ток“», а также владелец крупных земельных 
участков в Подмосковье, привлекается к уго-
ловной ответственности по целому ряду ста-

тей Уголовного кодекса РФ — ч. 3 ст. 158 (кра-
жа в крупном размере), ч. 2 ст. 158 (кража 
группой лиц по предварительному сгово-
ру), ч. 4 ст. 159 (мошенничество в особо круп-
ном размере), ч. 4 ст. 291.1 (посредничество 
во взяточничестве в особо крупном размере) 
и, наконец, ч. 4 ст. 132 (насильственные дей-
ствия сексуального характера в отношении 
несовершеннолетней).

По не подтвержденным пока данным, 
сам господин Сытин в 2019 году якобы про-
ходил по делу о взятке главе Росреестра по 
Ступинскому и Серпуховскому району Под-
московья Армену Захаряну. Тогда якобы на 
сумму 3,5 млн руб. за незаконное согласова-
ние реконструкции гостиничного комплек-
са, а также в завладении мошенническим 
путем государственным имуществом — со-
циально-оздоровительным комплексом 
«Восток» в Одинцовском районе на сумму 
порядка 2 млрд руб.

По версии следствия, именно расследо-
вание серии уголовных дел в отношении 
бизнесмена Сытина и сподвигнуло адвока-
та Бербенева попытаться убедить подслед-
ственного в том, что можно решить его про-
блемы с правоохранительными органами. 
Однако уже после первой встречи с госпо-
дином Бербеневым, в ходе которой послед-
ний предложил Александру Сытину замять 
его уголовное дело за $1 млн, предпринима-
тель, недолго думая, обратился в ФСБ с заяв-
лением. При этом он сразу согласился при-
нять участие в оперативном эксперименте. 
Дальнейшие встречи адвоката и предприни-
мателя проходили под контролем чекистов.

Последняя встреча господина Бербенева 
с Сытиным состоялась вечером 17 июля на 
парковке на проспекте Мира, неподалеку 
от офиса Газпромбанка. После того как пред-
приниматель передал посреднику $100 тыс. 
и «куклу», изображающую $900 тыс., адво-
кат был задержан сотрудниками ФСБ. После 
этого его доставили на допрос к следовате-
лю в ГСУ СКР по Москве на Новокузнецкую 
улицу. Дальнейшие следственные действия 
привели к задержанию Варзанова и Кротова.

На допросе господин Кротов свою вину 
в покушении на особо крупное мошенниче-
ство не признал, утверждая, что деньги про-
сил в долг, а его просто подставили. Тем не 
менее следствие, ходатайствуя перед судом 
о заключении под стражу всех троих, зая-
вило, что обстоятельства совершения этого 
тяжкого преступления требуют заключения 
фигурантов в СИЗО. Суд согласился с довода-
ми следователя.

Юрий Сенаторов

Следствие не купилось 
на освобождение 
бизнесмена
Адвоката обвинили в мошеннической 
попытке выкупить подследственного

 Ленинский райсуд Екатеринбурга при-
знал виновными в получении взяток 
бывшего заместителя руководителя 
следственного управления СКР по Свер-
дловской области Михаила Бусылко 
и бывшего зампрокурора региона Дмит-
рия Чуличкова. Их приговорили к дли-
тельным срокам за получение незаконно-
го вознаграждения от предпринимателя, 
добивавшегося возобновления уголов-
ного преследования своего менедже-
ра. Интересно, что больше действующих 
правоохранителей срок получил быв-
ший следователь, а впоследствии адво-
кат Владислав Вострецов, который обма-
нул своего клиента — владельца завода, 
забрав себе половину суммы предпола-
гаемой взятки. Во время следствия фи-
гуранты свою вину признавали, но по-
зже отказались от своих слов, заявив, что 
оговорили себя и друг друга под давлени-
ем силовиков. Вынесенный приговор они 
намерены обжаловать.

Оглашение приговора по уголовному делу 
в отношении Михаила Бусылко, Дмитрия Чу-
личкова и Владислава Вострецова продол-
жалось в Ленинском райсуде Екатеринбурга 
около четырех часов. В ходе судебного след-
ствия, которое шло с марта этого года, было 
установлено, что бизнесмен Виталий Трухин 
просил своего адвоката Владислава Вострецо-
ва решить вопрос о возобновлении расследо-
вания уголовного дела в отношении генди-
ректора АО «Металлургический завод имени 
Бардина» Александра Пядышева о предпола-
гаемом хищении активов предприятия. Го-
сподин Трухин проходил по этому делу по-
терпевшим, однако расследование было 
прекращено. Тогда он попросил адвоката 
Владислава Вострецова договориться за воз-

награждение с представителями СКР и проку-
ратуры о возобновлении расследования дела, 
утверждения в отношении господина Пяды-
шева обвинительного заключения и переда-
чи его материалов в суд. С этой просьбой он, 
как установило следствие, обратился к заме-
стителю главы СКР по Свердловской области 
Михаилу Бусылко, а тот — к зампрокурора 
области Дмитрию Чуличкову, курирующему 
предварительное следствие.

Как было установлено в суде, Михаил Бу-
сылко потребовал за решение вопроса по-
чти 2 млн руб., из которых 1 млн руб. пред-
назначался прокурору, а оставшиеся он 
собирался забрать себе «за использование 
должностного положения». В конце сентя-
бря 2019 года расследование дела с потер-
певшим Трухиным было возобновлено. По-
сле этого бизнесмен через своего адвоката 
начал передавать деньги силовикам. При 
этом защитник, по словам господина Трухи-
на, сообщил ему, что размер взятки составля-
ет 4 млн, а не 2 млн руб.

Владислав Вострецов был задержан 28 
ноября при получении от Виталия Трухи-
на последнего транша для передачи денег 
Михаилу Бусылко. На следующий день был 
задержан господин Бусылко, а через неде-
лю прошли обыски у Дмитрия Чуличко-
ва. В ходе предварительного следствия все 
они давали показания друг на друга. Одна-
ко уже во время суда каждый заявил, что 
оговорил других фигурантов дела под дав-
лением следователей и в надежде, что уго-
ловное преследование прекратится. Свою 
вину они не признали и просили суд их 
оправдать. Отметим, что последние не-
сколько месяцев все фигуранты дела на-
ходились под домашними арестами и под 
стражу их взяли в зале суда.

Гособвинение запрашивало для Михаила 
Бусылко и Дмитрия Чуличкова по 11 лет коло-
нии строгого режима, для Владислава Востре-
цова — 12 лет. В итоге суд приговорил Миха-
ила Бусылко и Дмитрия Чуличкова к восьми 
годам шести месяцам и девяти годам колонии 
строгого режима соответственно, признав их 
виновными в получении взятки в особо круп-
ном размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ). Господина Бу-
сылко также лишили специального звания 
полковника юстиции, а Дмитрия Чуличко-
ва — чина старшего советника юстиции. Обо-
им запрещено занимать должности в госорга-
нах в течение девяти лет после отсидки.

Владислав Вострецов был осужден к де-
вяти годам и шести месяцам колонии за по-
средничество во взяточничестве (ч. 4 ст. 291.1 
УК РФ), мошенничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
и подготовку к преступлению, которое не 
было доведено до конца по независящим от 
него обстоятельствам (ч. 3 ст. 30 УК РФ). Он 
лишен специального звания подполковни-
ка юстиции в отставке.

В окружении осужденных „Ъ“ заявили, что 
приговор слишком суров, отметив, что каж-
дый из фигурантов дела настроен его обжа-
ловать. Гособвинение соответствующее ре-
шение примет после ознакомления с текстом 
судебного решения. «Обвинительный приго-
вор в отношении бывших должностных лиц, 
в том числе экс-сотруднику регионального 
следственного управления, является еще од-
ним подтверждением непреклонности СКР 
в вопросах противодействия коррупцион-
ным проявлениям и намерения жестко реа-
гировать на подобные случаи, тем более если 
речь идет о чистоте собственных рядов»,— от-
метила официальный представитель Следст-
венного комитета Светлана Петренко.

Татьяна Дрогаева, Екатеринбург

Следователь, прокурор и адвокат 
расписали взятку на троих
Вынесен приговор уральским силовикам,  
возобновлявшим следствие за деньги

У Дмитрия Фролова (в центре) в отличие от его экс-под-
чиненных оказался только один объект недвижимости — 
замок в Италии  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Утром 9 августа в Москве на 92-м 
году жизни умер правозащит-
ник Сергей Ковалев. Он был уче-
ным-биологом, одним из ключе-
вых участников правозащитного 
движения в СССР, политзаклю-
ченным, публицистом, соавтором 
российской Конституции, первым 
российским омбудсменом. Перед 
смертью он долго и тяжело болел, 
вспоминают его товарищи, однако 
успел организовать мемориальный 
комитет празднования столетия 
своего друга — академика Андрея 
Сахарова.

«Отец умер сегодня во сне ранним 
утром»,— сообщил в понедельник 
Иван Ковалев, сын правозащитника. 
Такое же краткое сообщение появи-
лось на сайте правозащитного центра 
«Мемориал», созданного при участии 
Сергея Ковалева в конце восьмидеся-
тых и признанного иноагентом три 
десятилетия спустя: «Наш друг, лю-
бимый товарищ, коллега. Невоспол-
нимая потеря». К 90-летию господина 
Ковалева «Мемориал» публиковал ста-
тью, в которой рассказывалось, что его 
общественная деятельность определя-
лась «тремя свойствами его личности: 
отвращением ко лжи и несправедли-
вости, единством мысли и действия, 
бесстрашием в отстаивании своих 
взглядов». Правозащитник Лев Поно-
марев (внесен в реестр СМИ-иноаген-
тов) рассказал „Ъ“, что в сообществе 
правозащитников и диссидентов Ко-
валева заметно выделяло «отсутствие 
каких-либо компрометирующих слу-
хов, в то время как слухи так или ина-
че ходили по поводу каждого».

Политик Дмитрий Гудков (поки-
нул Россию в июне в связи с уголов-
ным преследованием) написал в по-
недельник, что Сергей Ковалев «по 
нынешним временам был нежела-
тельным иноагентом-экстремистом» 
за поддержку писателей Андрея Си-
нявского и Юлия Даниэля (уголов-
ный процесс в отношении которых 
шел в 1965–1966 годах), за самиздат 
«Хроника текущих событий» (право-
защитный бюллетень). Поддержку 
господином Ковалевым этих писате-
лей, обвиненных в создании и рас-
пространении текстов, «порочащих 
советский государственный и общест-
венный строй», многие называют точ-
кой отсчета его «несогласия». Через 
восемь лет после окончания процесса 
над Синявским и Даниэлем сам Сер-
гей Ковалев будет арестован за анти-
советскую пропаганду, а позднее при-
говорен к семи годам лагерей и трем 
годам ссылок.

В защиту Сергея Ковалева будет 
выступать академик Андрей Сахаров. 
«Они дружили, были коллегами-уче-
ными, товарищами по правозащит-
ной деятельности»,— рассказал „Ъ“ 
правовед, соавтор Конституции Рос-
сии, экс-глава СПЧ Михаил Федотов. 
Позже Ковалев пойдет по стопам Саха-
рова в политике, вспоминает Лев По-
номарев: «Многие диссиденты в пере-
стройку поняли, что без изменений 
тоталитарный режим не сдвинуть, 
потому считали возможным участие 
в политической жизни страны. Саха-
ров в позднюю перестройку стал яр-
ким народным депутатом и, будучи 

правозащитником, пахал в политике 
более многих и в каком-то смысле сго-
рел так. Я был свидетелем разговора, 
когда Сахаров спрашивал Ковалева, 
пойдет ли тот на выборы народных де-
путатов РСФСР в 1990-м году. Ковалев 
сомневался, сейчас некоторые расска-
зывают, что Сахаров его уговаривал. 
Саша Подрабинек, непримиримый 
наш правозащитник, который также 
сидел, осуждал Сахарова за то, что тот 
пошел на выборы и стал сотрудничать 
с коммунистами. Я сам пошел на вы-
боры и в 1990-м году с Ковалевым был 
в Верховном совете РСФСР — первом 
демократическом парламенте».

Сергей Ковалев возглавил Комитет 
по правам человека Верховного сове-
та России — «двигатель» таких зако-
нопроектов, как закон о реабилита-
ции жертв политических репрессий, 
о свободе совести, о судебной рефор-
ме. «Сергей Адамович был человеком 
одной идеи — идеи защиты прав че-
ловека, бескомпромиссным борцом 
за эту идею,— говорит Михаил Фе-
дотов.— После роспуска Верховного 
совета в 1993 году Ковалев возглавил 
Комиссию по правам человека при 
президенте РФ, которая позднее была 
преобразована в Совет по правам че-
ловека (СПЧ, ныне возглавляемый Ва-
лерием Фадеевым.— „Ъ“). В ее состав 
он пригласил замечательных людей: 
писателей Фазиля Искандера и Але-
ся Адамовича, главреда „Известий“ 

Игоря Голембиовского, правозащит-
ников Бориса Золотухина, Сергея Си-
роткина, Елену Боннэр».

За год до этого Сергей Ковалев на-
пишет вторую главу Конституции 
России — «Права человека и гражда-
нина». «Те события, которые сейчас 
кажутся чуть ли не былинным прош-
лым, он создавал своими руками. Он 
писал Конституцию — вторую главу, 
о правах и свободах. Не поправлял, 
а писал. 31-я статья (граждане РФ име-
ют право собираться мирно, без ору-
жия, проводить собрания, митинги 
и демонстрации, шествия и пикетиро-
вание.— „Ъ“), о которой мы говорим 
на митингах,— это Ковалев. 51-я ста-
тья (никто не обязан свидетельство-
вать против себя самого, своего супру-
га и близких родственников.— „Ъ“), 
которую мы берем на допросах — это 
Ковалев»,— написал в понедельник 
Дмитрий Гудков.

Ковалев до последнего «остро реаги-
ровал и осуждал» несоблюдение Кон-
ституции, рассказал Михаил Федотов. 
Он вспоминает, что демонстрация на 
Пушкинской площади в Москве в 1965 
году (в поддержку Синявского и Дани-
эля) началась с лозунга «Соблюдайте 
Конституцию». «Вторым слоганом тог-
да было требование гласного суда,— 
говорит господин Федотов.— В этих 
требованиях не было ничего антисо-
ветского. Правозащитников всегда об-
виняли в том, что Запад использует их 

для подрыва советской системы. Но 
все было абсолютно наоборот: это они 
использовали Запад, чтобы добивать-
ся демократизации и уважения прав 
человека в нашей стране. Была бы воз-
можность, использовали бы для этого 
и Восток, и Север, и Юг».

Михаил Федотов вспоминает, как 
многократно спорил с Сергеем Ко-
валевым в составе конституционно-
го совещания, когда оба были члена-
ми президентской рабочей группы 
по доработке проекта Конституции. 
«Спорили в том числе об институте 
омбудсмена,— рассказал господин 
Федотов.— Я как юрист советской 
школы никак не мог понять, зачем 
в нашей системе нужен уполномочен-
ный по правам человека, если у него 
не будет никаких процессуальных 
полномочий. Я говорил — признаю, 
это была моя ошибка,— что этот „все-
общий плакальщик“ нам не нужен. 
Тогда председатель рабочей группы 
Сергей Филатов спросил: „Михаил 
Александрович, вы что, против того, 
чтобы Сергей Адамович был уполно-
моченным?“ А я опасался, что это мо-
жет быть не Сергей Адамович».

Взаимоотношения Сергея Ковале-
ва с президентом Борисом Ельциным 
Лев Пономарев называет «довольно 
трудными», указывая, что «Ковалев 
пытался остановить войну в Чечне, 
ездил туда заранее, до прямой агрес-
сии»: «Его критикуют за те поездки до 
сих пор, особенно военные, они гово-
рили, что Ковалев им мешает, распро-
страняли ложь, что он каким-то обра-
зом подставлял наших военных».

Во время захвата Буденновска 
в июне 1995 года Сергей Ковалев воз-
главил группу переговорщиков по по-
ручению премьер-министра Виктора 
Черномырдина. «Он и другие депута-
ты, например Валерий Борщев, тог-
да совершили подвиг,— считает Лев 
Пономарев.— Он предложил стать за-
ложником, сел в тот автобус и поехал 
вместе с террористами. На тот момент 
уже погибли десятки людей и могли 
погибнуть еще, но он, в общем-то, 
уже пожилой и не очень здоровый че-
ловек, который поехал в самое пекло, 
спас жизни людей».

Постоянно действующая миссия 
уполномоченного по правам челове-
ка в зоне конфликта прекратила свою 
работу в 1996 году, когда Сергей Ко-
валев «понял, что убедить президен-
та остановить войну не получится», 
говорит Михаил Федотов. «В жизни 
душевный, добродушный человек, 
с которым можно было и рюмочку 
пропустить, поговорить об охоте — он 
страстно любил охотиться,— расска-
зал Михаил Федотов.— Однако в деле 
это был совершенно другой чело-
век — суровый, бескомпромиссный 
в отстаивании своих идей. Понимая 
невозможность добиться результата 
и отстоять свою позицию, он уходил 
в отставку, как в 1996 году».

Господин Пономарев признает-
ся, что в правозащитном сообществе, 
«к сожалению, ожидали ухода Сергея 
Ковалева: последние годы он много 
и тяжело болел». Михаил Федотов на-
поминает, что Сергей Ковалев, несмо-
тря на болезнь, «был очень активен» 
и успел стать идеологом празднова-
ния столетия Андрея Сахарова.

Мария Старикова

Процент заболевших после вакцинации российскими пре-
паратами «Спутник V», «ЭпиВакКорона» и «КовиВак» раз-
личается в разных регионах. Так, согласно официальным 
данным, которые „Ъ“ предоставили в минздраве Курской об-
ласти, среди полностью привитых «Спутником V» заболе-
ло 0,14%, «ЭпиВакКороной» — 0,2%, «КовиВаком» — 0,2%. 
Среди получивших оба укола «Спутника V» жителей Улья-
новской области заболели 0,7%, «ЭпиВакКороны» — 1,04%, 
«КовиВака» — 1,3%. Среди привитых вакциной «Спутник V» 
в Санкт-Петербурге заразилось 1,64%, «КовиВаком» — 0,9%, 
«ЭпиВакКороной» — 6% сделавших оба укола. Эксперты пре-
дупреждают, что на основании этих данных оценивать эф-
фективность вакцин пока рано, так как «Спутником» приви-
ваются сотни тысяч человек, а двумя другими российскими 
вакцинами — «считаные тысячи».

О том, что менее 1% прошедших полный курс вакцинации против 
новой коронавирусной инфекции заболели COVID-19, представите-
ли центра «Вектор» Роспотребнадзора (разработчика «ЭпиВакКоро-
ны») на прошлой неделе сообщили ТАСС. Ссылаясь на обобщенные 
статданные из реестра вакцинированных Минздрава РФ по всем ре-
гионам, они заявили, что доля заболевших через 21 день после полу-
чения второй дозы вакцины составила 0,66% для «Спутника V», 0,59% 
для «ЭпиВакКороны» и 0,27% для «КовиВака». В «Векторе» уточнили, 
что доля заболевших среди тех, кто получил хотя бы одну дозу вак-
цины, составляет 0,79% для «Спутника V», 1,3% для «ЭпиВакКороны» 
и 0,93% для «КовиВака».

„Ъ“ направил запрос в региональные минздравы и департамен-
ты здравоохранения с просьбой предоставить данные о заболевших 
после вакцинации. В подавляющем большинстве субъектов заяви-
ли, что такую статистику не ведут. В минздраве Ульяновской обла-
сти „Ъ“ сообщили, что к началу августа вакциной «Спутник V» были 
полностью привиты 207 284 человека, из них заболели 1465 (0,7%); 
привиты первым компонентом 260 993 человека, из них заболели 
764 (0,3%). «ЭпиВакКороной» в Ульяновской области полностью вак-
цинирован 11 671 житель, заболел 121 (1,04%); только первым компо-
нентом привит 13 421, заболели 40 (0,3%). Вакцинацию «КовиВаком» 
завершили 1620 человек — из них заболел 21 (1,3%). Первым компо-
нентом этой вакцины привиты 1758, из них заболели, согласно офи-
циальным данным, четверо (0,23%).

По данным замминистра здравоохранения Кузбасса Оксаны Аб-
росовой, к 5 августа в регионе вакцинированы первым компонен-
том «Спутника V» 689 327 человек (оба укола получили 515 726 жи-
телей), «ЭпиВакКороной» — 7268 (завершили вакцинацию 5898 
человек), «КовиВаком» — 4322 (завершили вакцинацию 3410). В об-
ласти было выявлено всего 468 случаев заболевания коронавирусом 
среди вакцинированных от COVID-19, из них ранее сделали привив-
ку вакциной «ЭпиВакКорона» 12 человек, «КовиВаком» — 6, «Спут-
ником V» — 450. Завершена ли вакцинация заболевших, в минздра-
ве Кузбасса не уточнили.

В Курской области, сославшись на данные оперштаба, „Ъ“ сооб-
щили, что к 3 августа завершили вакцинацию «Спутником V» 209 576 
человек, «ЭпиВакКороной» — 5106, «КовиВаком» — 1279 и еще 271 
человек привился однокомпонентной вакциной «Спутник Лайт». 
С начала прививочной компании, согласно официальным данным, 
в области заболели 796 вакцинированных, что составляет 0,37% от 
полностью привитых. Среди вакцинированных «Спутником V» за-
болели 773 человека, из них 490 были привиты только одним ком-
понентом. Среди привитых «ЭпиВакКороной» заболели 16 человек, 
шестеро были привиты первым компонентом. Среди привитых «Ко-
виВаком» заболели семь человек, двое были привиты только одним 
компонентом. Таким образом, среди полностью привитых «Спутни-
ком V» официально заболело 0,14%, «ЭпиВакКороной» — 0,2%, «Кови-
Ваком» — 0,2%.

Кроме того, статистику по заболевшим после вакцинации в за-
висимости от типа вакцины представил комитет по здравоохра-
нению Санкт-Петербурга. Так, после введения первого компо-
нента препарата «Спутник V» заболели COVID-19 6405 человек из 
1 178 266 сделавших укол; после второго этапа вакцинации забо-
лели 13 466 человек из 819 768 привитых. Вакциной «ЭпиВакКоро-
на» в Петербурге привились 16 269 человек, первый этап вакцина-
ции прошли 21 943 человека. Из тех, кто сделал оба укола, заболели 
988 человек, после первого компонента — 351 человек. Полностью 
привитых «КовиВаком» в Петербурге насчитывается 24 601 житель, 
первый этап вакцинации этим препаратом прошли 27 287 человек. 
После него заразились 218 привитых полностью и 317 привитых 
первым компонентом вакцины. Среди привитых двумя компонен-
тами вакцины «Спутник V» заболели коронавирусом 1,64%. Самый 
низкий показатель заболеваемости у препарата «КовиВак» — 0,9%. 
Среди привитых «ЭпиВакКороной» заразились ковидом 6% сделав-
ших оба укола.

Глава комздрава Санкт-Петербурга Дмитрий Лисовец предпо-
ложил, что выводы о сравнительной эффективности российских 
вакцин и степени их защиты «некорректно» делать на основе об-
щей статистики заболеваемости среди вакцинированных без уче-
та других данных, например возраста. «Отмечу, вакцинация „Кови-
Ваком“ не проводится у лиц старше 60 лет. А вакциной „Спутник V“ 
привито более 340 тыс. жителей Петербурга возрастной категории 
60+, что составляет более трети от общего числа прошедших вак-
цинацию. Высокий протективный эффект „Спутника V“, в том чи-
сле у лиц старшего возраста, очевиден»,— написал господин Лисо-
вец в соцсетях.

Молекулярный биолог, научный сотрудник МГУ Сергей Хари-
тонов также считает, что выводы о повторной заболеваемости вак-
цинированных «ЭпиВакКороной» и «КовиВаком» делать преждев-
ременно, так как ими привиты «считаные тысячи человек». «Чем 
больше выборка, тем больше можно доверять цифрам. Поэтому 
более-менее показателен процент заболевших после вакцинации 
„Спутником“. В принципе мы по разным регионам видим, насколь-
ко стабильны цифры по нему и насколько различаются по другим 
вакцинам»,— говорит господин Харитонов. Он добавляет, что из-за 
большой разницы в количестве привитых тремя вакцинами дан-
ные по заболеваемости «нельзя ставить в один ряд».Как показыва-
ет статистика из регионов, «Спутник V» по-прежнему остается са-
мой доступной вакциной в России. Доступность «ЭпиВакКороны» 
отличается в разных субъектах, а «КовиВака» одинаково мало везде. 
Так, в оперштабе Тюменской области „Ъ“ сообщили, что первым 
компонентом «Спутника V» привились 457,1 тыс. жителей регио-
на, более 345 тыс. человек завершили вакцинацию; первым ком-
понентом «ЭпиВакКороны» — 31,4 тыс. человек, завершили вак-
цинацию более 27,4 тыс. человек; первым компонентом вакцины 
«КовиВак» привились более 1,2 тыс. жителей региона, полный курс 
вакцинации прошел 821 человек; «Спутником Лайт» привились бо-
лее 2,7 тыс. жителей региона. В Минздраве Удмуртии „Ъ“ заявили, 
что прошли вакцинацию первым компонентом 303 635 человек, из 
них 271 564 — вакциной «Спутник V», 30 516 — «ЭпиВакКороной», 
1555 — «КовиВаком». В Тамбовской области к концу июля были пол-
ностью вакцинированы «Спутником V» 184 344 человек (первым 
компонентом — 234 134 человека), «ЭпиВакКороной» — 2391 чело-
век (первым компонентом — 4026), «КовиВаком» — 1166 (первым 
компонентом — 1560 человек).

Наталья Костарнова;  
корреспондентская сеть „Ъ“

«Человек одной идеи»
Умер правозащитник Сергей Ковалев

Средняя 
температура  
по прививке
Ряд регионов предоставил „Ъ“  
статистику о числе заболевших 
коронавирусом после вакцинации

Минтранс намерен контролировать 
засыпающих за рулем водителей 
грузовиков, автобусов и такси с по-
мощью систем, способных по зрач-
ку или частоте пульса определять 
степень усталости человека. Похо-
жая система «Антисон» уже внедре-
на в общественном транспорте Мо-
сквы. Установка устройств, с одной 
стороны, снизит аварийность, от-
мечают в Минтрансе, с другой — 
позволит работнику законно нахо-
диться в рейсе более десяти часов 
в сутки, если система не фиксиру-
ет признаков усталости. По данным 
ведомства, новая норма коснет-
ся деятельности более 4 млн води-
телей. 

Минтранс разместил на regula-
tion.gov.ru проект поправок к зако-
ну «О безопасности дорожного дви-
жения», позволяющих увеличить 
предельное время работы за рулем 
для водителей грузовика, автобу-
са и такси при наличии «аппарат-
но-программного средства, обеспе-
чивающего контроль и поддержание 
состояния работоспособности». Речь 
идет о системах, определяющих сте-
пень усталости водителей и выявля-
ющих признаки засыпания, к при-
меру, с помощью лазерных датчиков, 
установленных в кабине, или брасле-
та на руке.

Действующие ПДД, напомним, 
разрешают в течение суток находить-
ся за рулем суммарно не более десяти 

часов (приказ Минтранса позволяет 
в определенных случаях до 12 часов). 
Контроль осуществляется с помощью 
тахографов. Штраф для нарушителей 
составляет до 2,5 тыс. руб. В рамках 
поправок Минтранс планирует про-
писать в ПДД возможность управлять 
более 10–12 часов при условии, что 
в кабине установлено «средство мо-
ниторинга работоспособности», под-
ключенное к тахографу. Водитель, ко-
торый проехал менее десяти часов 
и начал засыпать (это зафиксирует 
прибор), должен будет остановиться 
отдохнуть. 

Оборудование транспортного 
средства обойдется перевозчику, по 
оценкам Минтранса, в 25–80 тыс. 
руб.: стоимость прибора, установка 
и обслуживание его на протяжении 
трех лет. Внедрение подобных сис-
тем, по оценкам ведомства, позволит 
государству сократить ежегодный 
ущерб от ДТП на 350–530 млрд руб. 
(сейчас он оценивается в 1,78 трлн 
руб.). Минтранс планирует, что по-
правки вступят в силу с 1 марта 2023 
года. По данным ведомства, новая 
норма коснется деятельности более 
4 млн водителей.

Еще в 2017 году, напомним, прези-
дент Владимир Путин поручил прави-
тельству «представить предложения» 
по внедрению на автобусах «техни-
ческих средств, предотвращающих 
потерю внимания и концентрации» 
водителей. С 2018 года столичный 

«Мосгортранс» внедрял у себя систе-
му «Антисон» (с помощью лазерных 
датчиков контролирует моргание, по-
вороты головы, взгляд водителя), что 
позволило сократить аварийность на 
23%, следует из материалов Минтран-
са. Работа аналогичных систем прове-
рялась во время пилотных проектов 
в Татарстане, Белгородской, Москов-
ской и Калужской областях в 2020 
году. «Яндекс.Такси», в свою очередь, 
еще в 2019 году анонсировал планы 
по установке в такси приборов контр-
оля усталости (сейчас камерами обо-
рудованы несколько тысяч авто). Со-
зданы все «предпосылки», чтобы 
нормы вождения для каждого води-
теля определялись «индивидуально», 
считают в Минтрансе.

«Очень позитивный момент в том, 
что законодательная база для введе-
ния новых технологий строится на 
данных статистики»,— сказал „Ъ“ 
исполнительный директор группы 
КСОР (разработчик системы «Анти-
сон») Андрей Белоусов. 

Глава ассоциации «Рустахокон-
троль» Геннадий Мирошин не под-
держал идею возможности увеличе-
ния нормативов работы водителей. 
«Сегодняшний максимум — 12 ча-
сов — и так не соответствует Трудо-
вому кодексу,— считает он.— Водите-
ли железные? Правильней было бы 
использовать приборы, чтобы при-
нудительно уменьшать допустимое 
время вождения при фиксации со-

стояния усталости». Эксперт также 
считает неверной увязку таких при-
боров с тахографом — «закрытой и за-
щищенной системой»: «Подключая 
стороннее устройство, мы создаем 
риски и возможности изменить дан-
ные в нем». Господин Мирошин так-
же призвал сперва оценить влияние 
новых технологий на здоровье чело-
века, «к примеру, контроль сетчатки 
глаза лазерным лучом». Напомним, 
когда система «Антисон» активно 
внедрялась в «Мосгортрансе», води-
тели автобусов („Ъ“ рассказывал об 
этом в марте 2020 года) жаловались, 
что у них болели глаза, у некоторых 
были зафиксированы ожоги сетчат-
ки глаза. Проведенная проверка Ро-
спотребнадзора нарушений не выя-
вила.

«Это очередное лоббирование 
интересов производителя очеред-
ной коробочки, которую впоследст-
вии обяжут ставить в каждую маши-
ну,— уверен президент ассоциации 
„Грузоавтотранс“ Владимир Матя-
гин.— Пока показания с тахографов 
снимаются инспекторами, у водите-
лей всегда будет возможность „дого-
вориться“ на месте, независимо от по-
казаний прибора и их количества». 
В реальной жизни, отмечает госпо-
дин Матягин, водители грузовиков 
не соблюдают установленные нормы 
вождения, а едут до тех пор, пока не 
захотят спать.

Иван Буранов

Я устал, я не вожу
Минтранс проконтролирует усталость водителей с помощью приборов
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мировая политика
Цинтунсянская стратегическая операция
Россия и Китай укрепляют геополитический тандем на совместных маневрах

Россия и Китай дали старт сов-
местным военным учениям 
« Запад / Взаимодействие-2021», 
которые начались на северо-за-
паде КНР. Особенностью манев-
ров, в которых принимают учас-
тие около 13 тыс. военнослужа-
щих, стала не только их масштаб-
ность — впервые в истории рос-
сийские участники будут исполь-
зовать китайское оружие. Учения 
этого года имеют особое значе-
ние для обеих сторон, вынужден-
ных искать пути противодейст-
вия растущему давлению США 
и их союзников. Демонстрируя 
высокий уровень взаимного до-
верия в военной области, Россия 
и Китай посылают Западу сигнал: 
сыграть на противоречиях между 
ними не удастся.

Начавшиеся в понедельник уче-
ния «Запад / Взаимодействие-2021» 
продлятся до 13 августа и будут про-
ходить на северо-западе КНР, в Нин-
ся-Хуэйском автономном районе, на 
полигоне «Цинтунся».

Как сообщили в Центральном 
военном округе (ЦВО) ВС РФ, в уче-
ниях примут участие около 13 тыс. 
военнослужащих и будут задейст-
вованы почти 500 единиц вооруже-
ния и техники. Российскую сторону 
представляют военнослужащие от-
ряда оперативно-тактической авиа-
ции, личный состав мотострелково-
го соединения, дислоцированного 
в Забайкальском крае, а также подра-
зделения специального назначения 
и аппарата управления. Силы китай-
ской стороны состоят из сухопутных 
войск и ВВС.

В ходе подготовки к учениям рос-
сийская сторона перебросила в КНР 
четыре многоцелевых истребителя 
Су-30СМ, которые провели летную 
тренировку с выполнением учеб-
но-боевых задач вместе с истребите-
лями J-11 и J-7 китайских ВВС. Эки-
пажи осуществили взлет парами, 
выполнили удары по условным на-
земным целям осколочно-фугасны-
ми бомбами, а также отрепетировали 
уход от средств противовоздушной 
обороны «противника».

Накануне учений российские во-
еннослужащие также приняли учас-
тие в отработке навыков десанти-
рования из вертолета посадочным 
способом (в тренировке были задей-
ствованы вертолеты Ми-8 ВВС Ки-
тая). Российские участники с эки-

пировкой и штатным вооружением 
совершили погрузку на борт, пере-
лет и десантирование в незнакомом 
районе, завершившееся многокило-
метровым маршем по пересеченной 
местности. При этом применялись 
новейшие приборы наблюдения 
и разведки, ручные пулеметы, снай-
перские винтовки и автоматы АК-12.

Между тем главной отличитель-
ной особенностью учений «Запад / 
Взаимодействие-2021» стали даже не 
масштабы, а решение командования 

впервые предоставить российским 
военным возможность использовать 
не отечественное, а китайское ору-
жие. Как сообщили в ЦВО, освоение 
китайской техники проходило в не-
сколько этапов, включая теоретиче-
скую подготовку, занятия на элек-
тронных тренажерах, а также уроки 
практического вождения и стрельбу.

Для участия в стрельбах на поли-
гон «Цинтунся» прибыл заместитель 
командующего войсками Восточного 
военного округа (ВВО) генерал-лейте-
нант Михаил Носулев, который вме-
сте с китайскими коллегами лично 
наблюдал за тем, как российские во-
енные освоили китайскую технику. 
«Стрельба велась по целям, имитиру-
ющим артиллерийские орудия и бро-
необъекты условного противника на 

различных расстояниях. Несмотря 
на отсутствие опыта, российским во-
еннослужащим удалось с ходу пора-
зить большинство мишеней»,— отра-
портовали в ВВО.

«Российско-китайские учения „За-
пад / Взаимодействие-2021“ — это 
начало серии крупных маневров, 
в которых в этом году примут учас-
тие военнослужащие двух стран. 
Уже в сентябре на территории Рос-
сии запланированы учения ШОС 
„Мирная миссия-2021“, Москва так-
же пригласила страны—члены ШОС 
принять участие в своих стратеги-
ческих командно-штабных учениях 
„Запад-2021“»,— заявил „Ъ“ замди-
ректора Центра комплексных евро-
пейских и международных исследо-
ваний НИУ ВШЭ Василий Кашин. По 

словам эксперта, вплоть до 2018 года 
Россия и Китай принимали совмест-
ное участие только в сухопутных уче-
ниях ШОС «Мирная миссия», про-
ходивших один раз в один-два года, 
и в ежегодных военно-морских уче-
ниях «Морское взаимодействие». 
Кроме того, проводились менее круп-
ные мероприятия, такие как компью-
терные симуляции совместных дей-
ствий, соревнования.

«Теперь же у России и Китая за 
один год могут пройти сразу три 
весьма крупных наземно-воздуш-
ных учения, а также другие регуляр-
ные мероприятия. Это означает, что 
сотрудничество двух стран в воен-
но-технической области явно выхо-
дит за рамки борьбы с терроризмом 
и может рассматриваться как ответ 

на растущую американскую воен-
ную активность у границ Китая и Рос-
сии»,— добавил Василий Кашин.

«Смысл подобных учений не толь-
ко в том, чтобы повысить боеспособ-
ность двух армий и их готовность 
к совместным действиям. Помимо су-
губо военно-технической области ма-
невры „Запад / Взаимодействие-2021“ 
имеют существенную добавочную 
стоимость, поскольку повышают ге-
ополитическую капитализацию Рос-
сии и Китая в глазах Запада»,— про-
должил замдиректора ИМЭМО РАН 
Александр Ломанов.

По словам господина Ломанова, 
многие западные политики и экс-
перты по-прежнему исходят из того, 
что по-настоящему тесного взаимо-
действия, в том числе в военно-тех-
нической области, между Россией 
и Китаем все равно быть не может, по-
скольку между этими странами есть 
скрытые внутренние противоречия, 
на которых в определенный момент 
якобы можно будет сыграть. «В свя-
зи с этим маневры посылают тем си-
лам на Западе, которые рассчитыва-
ют разделить Москву и Пекин, четкий 
сигнал о том, что Россия и Китай — 
это именно коллективная величина 
в современной геополитике»,— ре-
зюмировал Александр Ломанов.

«Активизация американской по-
литики на китайском и российском 
направлениях вынуждает Москву 
и Пекин искать новые пути проти-
водействия растущему давлению 
США и их союзников, считающих 
две страны главными угрозами сво-
ей безопасности,— отметил, в свою 
очередь, директор Центра Юго-Вос-
точной Азии, Австралии и Океании 
Института востоковедения РАН Дмит-
рий Мосяков.— Последнюю попытку 
оказать коллективное региональное 
давление на Китай США предприня-
ли на прошлой неделе на министер-
ских встречах Ассоциации государств 
Юго-Восточной Азии и Восточноази-
атского саммита». Между тем, про-
должил собеседник „Ъ“, «качественно 
новый уровень взаимодействия, про-
демонстрированный военными Рос-
сии и Китая в ходе маневров „Запад / 
Взаимодействие-2021“, напоминает 
Западу и Индо-Тихоокеанскому реги-
ону о том, что идея изоляции Пекина 
и создания единого антикитайского 
фронта оказывается окончательно 
 нежизнеспособной».

Сергей Строкань

Несмотря на отсутствие 
опыта использования  
китайского оружия,  
российским военнослужа-
щим удалось поразить  
на стрельбах большинство 
мишеней  ФОТО AFP

Один день Александра Григорьевича

«Вы сделали все, и  проложили 
мне маршрут в Крым (через Рос-
сию.— „Ъ“)»,— вновь обратился он 
к оппонентам. Но о политическом 
признании Александром Лукашенко 
Крыма российским речи, судя по все-
му, пока не идет: «Когда Белоруссия 
Крым признает? Я отвечаю публич-
но: когда последний олигарх в Рос-
сии признает Крым и начнет постав-
лять туда продукты. За мной дело не 
заржавеет».

„Ъ“ уточнил у Александра Лука-
шенко, стоит ли в сложившейся ситу-
ации ожидать поставок на полуостров 
белорусской продукции, в том числе 
от попавших под западные санкции 
компаний. Из его ответа следовало, 
что это не проблема, если создать со-
ответствующие структуры-посредни-
ки в России.

Было видно, что разлад с украин-
скими властями его очень беспокоит. 
«Политические отношения с Украи-
ной на очень низком уровне, и крас-
ная черта была перейдена тогда, когда 
Евросоюз еще не прекратил авиасооб-
щение с нами, а Украина это сделала. 
За что? Неужели до такой мерзости 
можно дойти, чтобы, извините меня, 
„похерить“ все, что было до сих пор, 
все то, что мы делали и сделали для Ук-
раины? — возмущался Александр Лу-
кашенко.— Для белорусов это была та 
линия, которую нельзя было перехо-
дить. Ну пусть уж бесится Евросоюз, 
пусть американцы, НАТО — вас же 
еще не взяли ни в НАТО, ни в Евросо-
юз и не возьмут. Нет, надо было впере-
ди побежать».

По словам Александра Лукашенко, 
он с президентом Украины Владими-
ром Зеленским «как с сыном разгова-
ривал». «Что с ним случилось? Ладно, 
ты там побежал за Западом, ты их под-
держал, ты плюнул на все. Но зачем ты 
боевиков готовишь на территории Ук-
раины и оружие забрасываешь к нам 
сюда?» — задал очередной вопрос 
президент Белоруссии (немного позд-
нее в офисе президента Зеленского 
назвали такие заявления безоснова-
тельными).

Александр Лукашенко намекнул, 
что мог бы вместе с Россией поставить 
Украину в очень затруднительное по-
ложение: «Если бы мы хотели вас (Ук-
раину.— „Ъ“) поставить на колени, 
мы бы это сделали в течение суток 
вместе с нелюбимым вами президен-

том Путиным. Мы бы перестали вам 
поставлять горюче-смазочные мате-
риалы. И завтра на вилах бы повыно-
сили и Зеленского, и всех остальных». 
В то же время президент Белоруссии 
заверил, что не намерен реализовать 
ни этот, никакой другой санкцион-
ный сценарий в отношении Украи-
ны, хоть и ведет она себя, по его сло-
вам, «подленько».

В отношении Евросоюза Алек-
сандр Лукашенко, однако, себя сдер-
живать не обещал. Из комментариев 
следовало, что нынешний кризис на 
белорусско-литовской границе, кото-
рую за полгода пересекли уже более 
5 тыс. беженцев из стран Ближнего 
Востока и Северной Африки, в то вре-
мя как за весь прошлый год их было 
около 80, вызван реакцией Минска на 
санкции и прочие методы давления 
со стороны ЕС. «Не надо браться за 
санкционные „топоры и вилы“. Тем 
более они могут иметь обратный эф-
фект»,— предупредил Александр Лу-
кашенко. Он отметил, что Белоруссия 
никого не шантажирует и никому не 
угрожает. Но добавил: «Вы нас ставите 
в те условия, что мы вынуждены реа-
гировать, и мы реагируем. Извините, 
как можем и как умеем».

На уточняющий вопрос „Ъ“, дей-
ствительно ли возросший поток бе-
женцев является методом давления 
Белоруссии на Евросоюз, Александр 
Лукашенко ответил, что это Брюссель 
первым отказался продолжать сотруд-
ничество с Минском в рамках соглаше-
ния о реадмиссии. По его словам, в си-
туации конфликта с Западом власти 
Белоруссии перестали так же активно, 
как ранее, вылавливать стремящихся 
в Европу нелегалов. Кроме того, часть 
пограничников была переброшена на 
границу с Украиной для пресечения 
потока боевиков и оружия. «Кушайте, 
пожалуйста, вы этого хотели»,— вновь 
обратился он к своим противникам. 
В то же время Александр Лукашенко 
заверил, что власти Белоруссии «не пе-
рекидывают» мигрантов в Европу.

Недавнее резкое увеличение чи-
сла авиарейсов из Ирака он проком-
ментировал так: «Нас упрекают в том, 
что из Ирака прилетают Boeing, при-
возят людей. Очнитесь, ребята, вы же 
закрыли для нас пространство, вы 
изолировали „Белавиа“, вы перестали 
через Беларусь летать и приземлять 
свои самолеты в нашем аэропорту. 
Какие вы претензии к нам предъяв-
ляете, я же вас предупреждал: свято 

место пусто не бывает. Нет ваших са-
молетов, прилетели другие. Мы рады, 
что к нам летают самолеты. У нас без-
визовое пространство через аэропорт 
для 74 государств… Нам нужны тури-
сты, мы же не закрытая страна от ко-
вида и так далее… Они (пассажиры 
рейсов.— „Ъ“) приехали с туристи-
ческой визой. Они же не все летают 
и идут туда на границу, нет. (Прилета-
ют.— „Ъ“) и из Эмиратов, Турции, Си-
рии, Ирана, Ирака. Из Афганистана, 
если будут летать, мы их примем, они 
платят за все. Это экономика».

При этом Александр Лукашенко 
неоднократно подчеркивал, что го-
тов к компромиссу с Западом: «Вы же 
(страны Запада.— „Ъ“) развяжете тре-
тью мировую войну. Вы что, к этому 
толкаете нас с россиянами? Вы что, 
хотите победить в этой войне? Не бу-
дет победителей, а если будут — это 
не вы. Поэтому успокойтесь. И давай-
те, пока мы все это терпеливо перено-
сим, сядем за стол переговоров и нач-
нем говорить о том, как выйти из 
этого положения, потому что увязнем 
настолько, что обратно пути не будет».

«Человек 15–20 могут 
вырасти в президенты»
В целом же Александр Лукашен-
ко стремился излучать абсолютную 
уверенность и решимость. Начиная 
пресс-конференцию, он сказал, что 
страна «прошла серьезное испыта-
ние на национальное единство». «Зна-
ем, у нас есть все для того, чтобы этот 
период в своей новейшей истории 
пройти достойно. Есть народ, думаю-
щий, образованный, преданный ин-
тересам суверенной Беларуси. Есть 
всеобщее понимание, что в сфере на-
циональных интересов мы все смо-
трим в одном направлении — госу-
дарственном»,— заявил белорусский 
президент.

Для участников прошлогодних ма-
нифестаций у него был целый набор 
язвительных характеристик: «очумев-
шие», «обезумевшие», «заблудшие», 
«протестуны», «гады», «лохушники» 
(намек на сторонников оппозицио-
нера Павла Латушко) и «тихушники» 
(это о тех, кто поддерживал Светлану 
Тихановскую). Он признал, что в пе-
чально известном СИЗО на «Окрести-
но» «мочканули» (то есть избили) не-
которых задержанных, но заверил, 
что «получили» лишь «урки, которые 
вышли на улицы с заточками и ножа-
ми, пьяные и обдолбанные».

Александр Лукашенко сказал, что 
был удивлен, что на улицы вышло 
столько сторонников оппозиции. «По 
численности, для меня была одна не-
ожиданность неприятная, в Белорус-
сии никогда столько людей на улицы 
не выходило, а их на пике было, есть 
методика подсчета… 46,7 тыс. в Мин-
ске, собрали со всей страны»,— при-
знался президент. В то же время он 
сказал, что это «не катастрофа». «Это 
десятая часть тех, кто думает иначе (то 
есть сторонников Александра Лука-
шенко.— „Ъ“). Потому что могло быть 
и больше, я отдаю себе отчет. Потому 
что никогда за меня в стране не голо-
совали примерно 10% населения. Это 
были люди, которым я неприемлем 
с первых дней выборов, они мне про-
играли выборы. Это националистиче-
ское, фашиствующее ядро»,— заявил 
Александр Лукашенко.

На все вопросы западных СМИ 
о жестоких расправах Александр Лу-
кашенко отвечал, что это лишь «фей-
ки», «хайп» и «пропаганда». Или же 
требовал назвать ему Ф.И.О. подвер-

гшихся пыткам людей и конкретные 
доказательства о фальсификации вы-
боров. Отверг он и слова о продолжа-
ющихся репрессиях в стране. «Ника-
ких репрессий не было, и не будет 
в моей стране никаких репрессий. 
Потому что мне это не нужно, мне это 
во вред. Я не стрелял себе в ногу, а тем 
более в голову. Развернуть в Беларуси 
репрессии — это самого себя застре-
лить»,— заявил президент.

При этом отбивался от острых во-
просов Александр Лукашенко не один. 
На каждый неудобный вопрос поми-
мо самого президента вызывался от-
ветить кто-то из зала: журналисты го-
сударственных СМИ, провластные 
блогеры и эксперты, представители 
общественных организаций. То и дело 
президента подстраховывали члены 
правительства, расположившиеся по 
правому и левому флангу от прессы 
и прочих участников действа. Алек-
сандру Лукашенко бурно аплодирова-
ли, выражали благодарность за спасе-
ние страны, желали крепкого здоровья 
и просили не покидать свой пост.

Александр Лукашенко сказал, что 
все же уйдет — и «очень скоро»: «Но 
не надо гадать, когда уйдет Лукашен-
ко и так далее. Очень скоро! Я вросся 
в эту страну, она — в меня. И я не по-
нимаю, как можно жить (после ухода 
с поста.— „Ъ“): на пенсию уйти или 
заниматься каким-то другим делом, 
я это пока не представляю. Это не зна-
чит, что я вцепился и посиневшими 
пальцами буду держаться за это кре-
сло. Нет. После меня придут люди, 
даже очень скоро». По словам прези-
дента, за минувший год в стране «вы-
кристаллизовались люди» и выяс-
нилось, что в Белоруссии «человек 
15–20, которые могут вырасти в пре-
зиденты». Имен он не назвал. Как 
и конкретного срока своего ухода.

Окончание пресс-конференции 
ее участники встретили бурными 
аплодисментами. Люди вскочили 
с кресел. Некоторые даже кричали 
«Браво!». Это восьмичасовое пред-
ставление и правда получилось не-
забываемым.

Елена Черненко, Минск
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Nikkei 225* 27820,04 (+91,92)
РТС 1641,07 (+8,20)
FTSE 100 7132,3 (+9,35)

DAX 30 15745,41 (–16,04)
DJIA** 35135,22 (–73,29)
NASDAQ Composite** 14865,51 (+29,75)

*06.08.21. **На 20:53.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.08.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.08.21
Австралийский доллар 53,9768
Английский фунт 101,8965
Белорусский рубль 14,0507
Датская крона* 11,6245

Доллар США 73,5078
Евро 86,4378
Индийская рупия** 98,9871
Казахский тенге** 17,2291

Канадский доллар 58,5720
Китайский юань* 11,3473
Норвежская крона* 82,5022
СДР 104,6935

Сингапурский доллар 54,2053
Новая турецкая лира 84,8653
Украинская гривна* 27,4093
Шведская крона* 84,6991

Швейцарский франк 80,2662
Японская иена** 66,7070
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Бензин безмерный
Власти не стали делать резких шагов для сдерживания цен

Белый дом решил не приме
нять срочных радикальных 
мер по стабилизации ситуа
ции на топливном рынке, ко
торые позволили ли бы бен
зину устойчиво подешеветь 
в опте. Речь могла идти о вве
дении запрета на экспорт, ко
торый Минэнерго предлага
ло ускоренно ввести в конце 
июля, а также топливных со
глашениях. В итоге, несмотря 
на то что биржевая стоимость 
топлива все еще близка к исто
рическим максимумам, влас
ти решили не идти на резкие 
шаги. Бизнес независимых 
АЗС в подобной ситуации об
речен на  убыточность.

Белый дом предпочел не вводить 
срочных мер по стабилизации оп-
товых цен на топливо. Как расска-
зали источники „Ъ“, такое решение 
было принято на совещании с неф-
текомпаниями у профильного ви-
це-премьера Александра Новака. 
В конце июля Минэнерго предло-
жило Белому дому ускорить запрет 
экспорта бензина, также правитель-
ство оставляло за собой право вве-
сти топливные соглашения, как 
при вице-премьере Дмитрии Коза-
ке в 2018 году. Однако по итогам со-
вещания, длившегося около трех 
часов, было решено не предприни-
мать никаких резких шагов.

Тем самым проблемы независи-
мых АЗС, которые в первую очередь 
страдают от текущих высоких опто-
вых цен на топливо, остались не ре-
шены. По словам собеседников „Ъ“, 

нефтекомпаниям было вновь ре-
комендовано увеличить продажи 
бензина на бирже, о чем регуляр-
но просят независимые операто-
ры. Нефтекомпании действитель-
но увеличили биржевые продажи, 
«Роснефть» традиционно прода-

ет на ней более 20% от производст-
ва при нормативе в 11%. Несмотря 
на это, стоимость топлива на бир-
же все еще остается рядом с исто-
рическими максимумами: АИ-
92 подорожал 9 августа на 0,6%, до 
57,46 тыс. руб. за тонну; рекорд был 

4 августа — 57,75 тыс. руб. на тон-
ну — спустя несколько дней после 
публичных угроз Минэнерго вве-
сти срочный запрет экспорта. По 
словам одного из собеседников „Ъ“, 
среди аргументов в пользу отказа от 
резких шагов был якобы наметив-
шийся тренд на снижение экспорт-
ного паритета в связи подешевев-
шей ниже $70 за баррель нефтью, 
а также заверения нефтяников о ро-
сте предложения на бирже. 

Нынешняя стоимость топлива 
на СПбМТСБ находится на макси-
мальных значениях, при которых 
нефтекомпании все еще получают 
выплаты по демпферу, то есть боль-
шой мотивации снижать стоимость 
топлива на бирже нефтяники не ис-
пытывают. Несмотря на то что у пра-
вительства все еще остаются рыча-
ги для внедрения радикальных 
мер, собеседники „Ъ“ в отрасли счи-
тают их маловероятными. Также 
правительство могло бы пересмо-
треть параметры демпферного ме-
ханизма (текущая его версия при-
нималась при более низких ценах 
на нефть), что позволило бы увели-
чить выплаты нефтекомпаниями. 
Но такую меру, как заявляло Минэ-
нерго, оно сейчас не рассматривает, 
к тому же она потребовала бы слож-
ных согласований с Минфином.

При сохранении высоких цен 
на топливо в опте у правительства 
появляется угроза подорожания то-
плива на АЗС, притом что регулято-
ры следят за тем, чтобы она не под-
нималась выше инфляции. Пока, 
по данным Росстата, данное требо-

вание исполняется: с начала года 
подорожание составило 5,8% при 
инфляции почти в 6,5%.

Сохранение оптовых цен на те-
кущем уровне не позволит неза-
висимым заправкам вернуться 
к рентабельности. Чистая маржа 
реализации АИ-92 на АЗС состави-
ла минус 2,1 руб. и минус 90 коп. на 
литр для АИ-92 и АИ-95 соответст-
венно, отмечает Анна Лишневец-
кая из «Петромаркета». Если опто-
вая цена на АИ-92 стабилизируется 
на текущем уровне, операторы роз-
ничного канала рискуют до конца 
года терпеть убытки, полагает она: 
чтобы выйти на нулевую чистую 
маржу, потребуется увеличить ко-
нечную стоимость бензина на 6%, 
а это значительно превышает ожи-
даемый рост индекса потребитель-
ских цен до конца года.

В августе, по оценкам эксперта, 
предложение бензина должно уве-
личиться за счет запуска после ре-
монтов завода «Газпрома» в Сургуте 
и Куйбышевского НПЗ «Роснефти». 
«Если осуществятся намерения 
„Роснефти“ перенести ремонты на 
Рязанской НПК и Ангарской НХК 
с первой половины августа на более 
поздний срок, а в августе потреб-
ность внутреннего рынка в бензи-
не сохранится на уровне плюс 1% 
относительно августа 2019 года, 
а экспорт — на низком уровне июля 
2021 года, то рост предложения про-
дукта на внутреннем рынке окажет 
давление на цены в опте, и они нач-
нут снижаться»,— полагает она. 

Дмитрий Козлов
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Межправительственная группа 
экспертов по изменению климата 
(IPCC) — наиболее авторитетная на-
учная организация, которая с 1988 
года готовит доклады на эту тему для 
ООН — выпустила 9 августа очеред-
ной отчет. Это отчет группы IPCC но-
мер 1, которая занимается оценкой 
научных аспектов изменения клима-
та, тогда как группы 2 и 3 занимаются 
оценкой социально-экономических 
последствий и способов смягчения 
эффектов этого явления.

Выводы отчета ожидаемы. Ученые 
предрекают рост глобальной темпе-
ратуры на 1,5°С по сравнению с до-
индустриальной эпохой уже в сле-
дующие 20 лет, что будет означать 
увеличение числа опасных метео-
рологических явлений, в том числе 
наводнений и засух, а также неиз-
бежное повышение уровня Мирово-
го океана. Причем даже существен-
ное сокращение выбросов едва ли 
сможет предотвратить рост темпе-
ратуры до этого значения, но в тео-
рии еще способно остановить его на 

уровне 2°С. Эти выводы будут в цен-
тре внимания климатической кон-
ференции в Глазго в ноябре, а также 
станут частью шестого глобально-
го отчета IPCC в 2022 году. Предыду-
щий такой отчет, вышедший в 2014 
году, стал триггером к подписанию 
Парижского соглашения.

Причина, по которой я как гла-
ва отдела бизнеса пишу эту колон-
ку, очень простая. Растущее вслед за 
градусами глобальной температу-
ры напряжение в обществах запад-
ных стран относительно проблемы 
климата достигло той точки, за ко-
торой начинают приниматься поли-
тические решения — некоторые из 
них могут оказаться крайне болез-
ненными для российских компаний. 
Примером тому служит углеродный 
налог ЕС. В конечном итоге мир, ви-
димо, придет к введению глобальной 
платы за выбросы, и России логично 
было бы возглавить данный процесс, 
а не пожинать его неприятные для на-
шей нефтегазовой экономики плоды.

Так, самым разумным — масшта-
бируемым, измеримым и методоло-
гически прозрачным — способом 
снизить концентрацию СО2 было бы 
выделить его из воздуха и закачать 
туда, откуда человечество его в свое 
время извлекло: обратно в недра. Это 
гораздо более надежный путь, чем, 
например, сажать леса — единствен-
ный лесной пожар вернет в атмосфе-
ру весь СО2, накопленный за десятки 
лет. Стоит такая закачка довольно до-
рого, и договориться с другими стра-
нами о единой системе учета выбро-
сов будет, очевидно, очень сложно.

Но вопрос договоренностей — 
это прежде всего вопрос осознания 
остроты общей проблемы. Скажем, 
власти мировых ядерных держав 
не сомневаются в важности много-
миллиардных инвестиций в арсе-
нал ядерных ракет — хотя они, как 
мы все надеемся, никогда никуда не 
полетят. Такие вложения считаются 
оправданными, поскольку снижают 
вероятность несоизмеримо больших 
потерь в случае войны — и здесь ана-
логия с изменением климата, мне ка-
жется, вполне применима.

Ученые предрекают 
рост глобальной тем-
пературы на 1,5°С уже 
в следующие 20 лет, 
что будет означать 
увеличение числа 
опасных метеороло-
гических явлений

Геологии повышают плату за изучение
Правительство будет бороться с лицензионными рантье

Правительство может в несколько раз 
повысить регулярные платежи за гео
логическое освоение участков, чтобы 
стимулировать компании быстрее про
водить геологоразведку. Таким обра
зом власти пытаются бороться с ли
цензионными рантье, которые держат 
участки для дальнейшей перепродажи. 
Теперь, согласно разработанному Мин
природы законопроекту, на третий год 
после завершения сроков геологиче
ского изучения лицензионный платеж 
будет вырастать в 100 раз. По мнению 
экспертов, подобные меры позволят 
государству ускорить геологическое 
 изучение.

Правительство намерено повысить регу-
лярные платежи за геологическое изучение 
недр в случае затягивания сроков, следует из 
поправок к закону о недрах (есть у „Ъ“, под-
линность подтвердил источник в крупной 
горно-металлургической компании).

В пояснительной записке говорится, что 
сроки геологического изучения недр со-
ставляют пять лет, для отдельных регионов 
и континентального шельфа — семь и де-
сять лет. Сейчас в РФ эти платежи незначи-
тельны — так, платеж за золоторудный уча-

сток в 100 кв. км составляет лишь 40,5 тыс. 
руб. в год. Всего, по данным Минприроды, 
все платежи за геологическое изучение на 
территории РФ в консолидированный бюд-
жет в 2020 году составили 1,8 млрд руб., на 
шельфе — 250 млн руб. При этом общемиро-
вая практика предполагает кратное увели-
чение платежей в случае затягивания работ. 
Авторы законопроекта считают, что недро-
пользователи не заинтересованы ускорять 
геологическое изучение и выходить на экс-
пертизу запасов, а недобросовестные компа-
нии могут держать у себя участки, не прово-
дя работ, с целью перепродажи.

Поэтому предлагается резко повысить 
ставки за превышение сроков геологиче-
ского изучения: за первый год, следующий 
за годом, когда предельный срок был пре-
вышен, платеж увеличивается в два раза, за 
второй год — в десять раз, за третий и после-
дующие года — в сто раз. Вводимые нормы 
не касаются участков на континентальном 
шельфе, в Черном и Азовском морях, Кры-
му и Севастополе. По оценке Минприроды, 
исходя из текущего числа просроченных ли-
цензий, при росте платежа в 100 раз общий 
размер поступлений может вырасти до 5,5–
6 млрд руб. в год.

Законопроект содержит также и стиму-
лирующие меры. Например, если на участ-
ке открыто месторождение, то срок геологи-
ческого изучения для оставшейся площади 
отсчитывается заново, как и в случае, если 
после изучения недропользователь отказал-
ся более чем от 25% площади участка. Кроме 
того, затраты на изучение могут вычитаться 
из лицензионного платежа. Представитель 
«Полюса» заявил „Ъ“, что для добросовестных 
недропользователей принятие законопро-
екта не повлечет значительных изменений. 
«Важны стимулирующие меры, предусматри-
вающие вычеты из сумм разовых платежей, 
и право отказываться от части неперспектив-
ных площадей в случае исполнения обяза-
тельств»,— говорят в компании.

Минприроды считает задержку освоения 
серьезным нарушением, говорил в июле «Ин-
терфаксу» глава министерства Александр Коз-
лов. По его словам, после проверки 6281 ли-
цензии на твердые полезные ископаемые 
на Дальнем Востоке и в Арктике нарушения 
выявлены в 1192 случаях. «Интерфакс» пи-
сал, что среди лицензий, которые в привле-
кли внимание ведомства, оказались проекты 
«Федорова тундра» (сейчас это СП с участием 
«Ростеха»), Кун-Манье (Amur Minerals), Желез-

ный Кряж (GeoProMining Романа Троценко), 
Итакинское (группа «Мангазея» Сергея Янчу-
кова), Сергеевское (Orsu Metals), ряд месторо-
ждений IRC (Гаринское, Сутарское, Куранах-
ское) и ее основного акционера Petropavlovsk 
(Афанасьевская), Highland Gold (Белая Гора, 
Любавинское), Kinross Gold (Водораздель-
ная, Кытэпваам), Polymetal (Кутын), несколь-
ко россыпей Kopy Goldfields. Представитель 
Polymetal заявил, что замечание Роснедр по 
Кутыну оперативно устранено и вопросов со 
стороны ведомства больше нет. Представи-
тель «Федорово Рисорсес» сообщил, что в сен-
тябре 2020 года лицензия была продлена до 
31 декабря 2034 года.

Управляющий директор Национального 
рейтингового агентства Сергей Гришунин 
называет предложение здравым, так как ча-
сто владельцы не заинтересованы вклады-
ваться в изучение недр и готовы ждать ин-
вестора, чтобы существенно заработать на 
продаже лицензии. Теперь рантье, получив-
шие лицензию с целью перепродажи, столк-
нутся с необходимостью делать это быстро, 
что будет способствовать ускорению геоло-
гической разведки.

Евгений Зайнуллин,  
Дмитрий Козлов

Ритейл голосует ногами
Арендаторы помещений возвращаются на пешеходные улицы

Поток покупателей на знаковых пешеходных ули
цах Москвы, включая Арбат и Камергерский переу
лок, стал восстанавливаться после резкого снижения 
в первый год пандемии. В этих районах зафиксиро
вано снижение вакантности помещений стритри
тейла. В то же время на Тверской улице, некогда од
ной из самых дорогих торговых улиц Европы, сейчас 
пустует более 20% помещений. Многие из них не под
ходят под кафе и рестораны, говорят консультанты.

Вакантность помещений стрит-ритейла на пешеход-
ных улицах Москвы, где находятся магазины, заведения 
общепита и отделения банков, по итогам первого полуго-
дия 2021 года составила 11,7%, что всего на 1,7 процентного 
пункта (п. п) выше, чем год назад, говорится в отчете Knight 
Frank. Для сравнения: в целом на городских улицах этот 
показатель за год вырос на 3 п. п., до 16,6%, на транспорт-
но-пешеходных — на 2,8 п. п., до 15,3%, на магистральных — 
на 3,6 п. п., до 20,5%.

Замруководителя департамента исследований и анали-
тики Cushman & Wakefield Татьяна Дивина подтвержда-
ет позитивный тренд со снижением пустующих помеще-
ний стрит-ритейла на пешеходных улицах. По ее оценкам, 
в июле в Москве было вакантно в целом 13,3% площадей, год 
назад — 14,7%. Директор направления стрит-ритейла Knight 
Frank Ирина Козина поясняет, что арендаторы традиционно 
в первую очередь обращают внимание на топовые локации 

у станций метро или на пешеходных улицах с высоким тра-
фиком, их заполняемость восстанавливается быстрее.

Руководитель направления стрит-ритейла СBRE Юлия На-
зарова добавляет, что на пешеходных улицах обычно в струк-
туре арендаторов преобладают рестораны и кафе, а сегодня 
общепит — активно развивающийся сегмент. Количество то-
чек общепита по итогам второго квартала восстановилось на 
97% к докризисному уровню, замечает эксперт.

По оценкам Knight Frank, наиболее очевидна положитель-
ная динамика на Арбате, серьезно пострадавшем в начале 
пандемии. За год вакантность здесь сократилась на 9,2%, до 
13,6%. В Knight Frank связывают это с восстановлением вну-
треннего турпотока, который привел к увеличению спроса 
на помещения на этой улице. Аналогичный тренд наметил-
ся в Камергерском переулке: за год вакантность здесь сокра-
тилась на 5,6%, до 14,4%. Татьяна Дивина добавляет, что высо-
кие темпы восстановления сейчас показывают также Новый 
Арбат, Пятницкая, Маросейка и Климентовский переулок.

В то же время одним из лидеров по росту доли пустую-
щих помещений в Москве, по оценкам Knight Frank, стала 
Тверская улица, где вакантность за год выросла почти в три 
раза, до 20,5%. Процесс снижения интереса к некогда одно-
му из самых дорогих торговых коридоров в Европе начался 
еще в 2013 году, когда власти города ограничили возможно-
сти для парковки. Но сейчас негативный эффект, по словам 
Юлии Назаровой, усугубляется из-за того, что многие поме-

щения на Тверской не подходят для открытия кафе или ре-
сторана. «Доля точек общепита в общем количестве арендато-
ров на Тверской не превышает 25%, в то время как в среднем 
по рынку показатель составляет 36%, а на гастрономических 
улицах достигает 50%»,— говорит эксперт.

Снижение интереса арендаторов прослеживается и на 
Большой Якиманке, где вакантность, по подсчетам Knight 
Frank, выросла за год на 57,5%, до 21,7%. Не прослеживает-
ся признаков восстановления пока и на Никольской улице, 
пользовавшейся повышенным спросом во время и после 
чемпионата мира по футболу 2018 года. По данным Knight 
Frank, сейчас здесь пустуют 15,3% помещений, что на 66,5% 
превышает показатель прошлого года. Татьяна Дивина свя-
зывает это с ремонтными работами: на этой улице реставри-
руются сразу несколько исторических зданий.

По итогам второго полугодия на многих улицах Москвы 
может заметно сократиться доля вакантных площадей 
стрит-ритейла, прогнозирует руководитель отдела иссле-
дований JLL Владислав Фадеев. Более длительный процесс 
восстановления может быть у престижных помещений, 
собственники которых в меньшей степени готовы идти на 
уступки арендаторам. Юлия Назарова ждет, что в первую оче-
редь вакантность сократится на Кузнецком Мосту, Петровке 
и Большой Никитской, которые сейчас лидируют в списке 
запросов арендаторов.

Александра Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Группа «Метафракс» к 2025 году 
планирует удвоить до 80 тыс. 
тонн запланированную мощ-
ность производства меламина, 
который становится все более 
популярным сырьем в строи-
тельстве. Это сделает компанию 
крупнейшим производителем 
продукта в России. 

Как стало известно „Ъ“, структура 
«Метафракс Групп» «Метафракс Кеми-
калс» подписала меморандум о взаи-
мопонимании со швейцарской Ca-
sale SA, который предполагает 
строительство установки на 40 тыс. 
тонн меламина на производствен-
ной площадке российской компа-
нии в Губахе (Пермский край). Casale 
получит EPC-контракт. Установка бу-
дет интегрирована в уже строящий-
ся комплекс проектной мощностью 
517 тыс. тонн аммиака, 298 тыс. тонн 
карбамида и 40 тыс. тонн меламина 
в год, что удвоит его производитель-
ность по меламину. Это сделает «Ме-
тафракс» одним из лидеров по произ-
водству этого продукта в Европе.

Меламин является сырьем для 
производства полимерных изделий, 
используется в деревообрабатыва-
ющей, мебельной, лакокрасочной 
и строительной промышленности. 
Около 80% производимого мелами-
на идет на производство ламина-
та и клеев для древесины. Помимо 
«Метафракса» крупным производи-
телем меламина в России является 
«Еврохим». Общий объем внутрен-
него рынка оценивается примерно 
в 60 тыс. тонн. Объем мирового рын-
ка в 2020 году — 2,2 млн тонн.

Ввод в промышленную эксплу-
атацию второй линии меламина 
в Губахе запланирован на 2025 год, 
стоимость проекта оценивается 
в €270 млн. Как пояснили „Ъ“ в «Ме-
тафракс групп», рост выпуска позво-
лит компании полностью закрыть 

собственную потребность в мелами-
не. Строительство комплекса с пер-
вой линией меламина «Метафракс» 
планирует завершить в 2022 году, 
стоимость проекта — более €1 млрд.

По оценкам Merchant Research & 
Consulting, в 2021 году стоимость ме-
ламина в Европе на условиях CIF со-
ставит $1,8 тыс. за тонну, в Азии — 
$1,28 тыс. за тонну. Предполагается, 
что в 2021–2025 годах мировой спрос 
на меламин будет расти в среднем на 
3,4% в год, прежде всего в Азии.

Источник „Ъ“ на рынке считает 
меламин интересным направлени-
ем с экологической повесткой: мела-
миновые смолы менее токсичные по 
сравнению с традиционными фор-
мальдегидными, которые содержат 
остаточный фенол и в перспективе 
могут быть запрещены в Европе. Со-
беседник „Ъ“ отмечает, что мебель-
ный рынок в России растет, а значит, 
будет расти спрос на комплектующие. 
Но, считает он, вряд ли внутренний 
спрос успеет за планами по расшире-
нию производства, так что «Метафрак-
су» придется искать рынки сбыта для 
своей продукции за рубежом.

Независимый эксперт Леонид 
Хазанов отмечает, что спрос на ме-
ламин стабильно растет с учетом 
широкой сферы применения. Он на-
поминает, что в России у нескольких 
компаний уже были планы по запу-
ску такого производства, в частно-
сти подобный проект рассматривал 
«Акрон», но так и не приступил к его 
реализации. В 2020 году китайская 
Sichuan Golden—Elephant Sincerity 
Chemical заявляла о намерении по-
строить в ОЭЗ «Алабуга» в Татарстане 
завод по производству 140 тыс. тонн 
карбамида и 120 тыс. тонн меламина 
в год, но о развитии проекта с тех пор 
не сообщалось.

Ольга Мордюшенко;  
Вячеслав Суханов, Пермь

«Метафракс» удвоит 
выпуск меламина
Группа построит новую установку за €270 млн

Акции банка, входящего в группу «СПБ Биржи», 
которая может выйти на IPO уже осенью текущего 
года, за последние три дня взлетели в цене на бир-
жевых торгах почти в три раза. Эксперты указы-
вают на спекулятивную составляющую этих тор-
гов. При этом акционеры банка еще в марте при-
няли решение о делистинге ценных бумаг, кото-
рый может произойти до конца недели. После это-
го реализовать оставшиеся на руках акции можно 
будет только на внебиржевом рынке.

Обыкновенные акции Бест Эффортс банка за послед-
ние три торговых дня выросли на Московской бирже по-
чти в три раза — с 65 руб. до 176,5 руб. В результате его ры-
ночная капитализация выросла до 9,97 млрд руб., что в 7,5 
раза выше собственного капитала банка. Существенно 
вырос и объем торгов: если в среднем за последний ме-
сяц он составлял около 10 тыс. руб. в день, то 5 августа пре-
высил 21 млн руб., а 9 августа достиг 51 млн руб. Банк вхо-
дит в группу «СПБ Биржи», которая уже этой осенью может 
выйти на IPO, причем планирует это сделать как в России, 
так и на американской бирже NASDAQ (см. „Ъ“ от 5 августа).

• Бест Эффортс банк является расчетным депозитари-
ем «СПБ Биржи». Кроме того, он предоставляет услуги по 
доступу на российские (Санкт-Петербургская и Москов-
ская биржи) и международные (в частности, CME Group, 
валютный рынок EBS) площадки. Основными акционера-
ми являются ассоциация НП РТС (15,4%), «СПБ Биржа» 
(73,7%), банк «Держава» (около 10%). По данным отчетно-
сти МСФО на 30 июня 2021 года, активы банка превысили 
12 млрд руб., собственный капитал достиг 1,33 млрд руб., 
а чистая прибыль за полугодие составила 231,5 млн руб.
Бест Эффортс банк 4 августа опубликовал сильные 

финансовые результаты по МСФО за первое полугодие, 
а в повестке к заседанию совета директоров был вынесен 
вопрос о стратегии компании на 2021–2022 годы, отмеча-
ет эксперт по фондовому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Дмитрий Пучкарев. По мнению аналитика, это стало фор-
мальными триггерами к росту котировок, однако столь 
сильный рост акций нельзя объяснить вышеперечислен-
ными факторами. Учитывая низкую ликвидность бумаг, 
считает он, подъем был обусловлен спекулятивной иг-
рой. Он считает, что, как только спекулятивный капитал 

потеряет к бумаге интерес, котировки акций могут вер-
нуться к уровням до разгона. Разговоры о возможном 
скором IPO «СПБ Биржи» также могли вызвать дополни-
тельный спекулятивный интерес в акциях Бест Эффортс 
банка, считает аналитик «Финама» Игорь Додонов.

Однако еще пять месяцев назад, 3 марта, акционеры 
банка приняли решение о делистинге акций. Тогда же 
у владельцев ценных бумаг (тех, кто голосовал против 
или не принял участия в голосовании) возникло право 
требовать их выкуп. Цена выкупа — 66 руб. Но дата окон-
чания предъявления акционерами требований о выкупе 
уже прошла (19 апреля). Согласно отчетности по МСФО, 
было выкуплено 103 тыс. акций (0,2%) на 6,8 млн руб.

Как сообщил „Ъ“ представитель «СПБ Биржи», Бест Эф-
фортс банк был приобретен в состав портфеля группы с уже 
имеющимся листингом на Московской бирже. Поскольку, 
согласно стратегии группы, «СПБ Биржа» не планирует раз-
вивать рынок акций банка, собрание акционеров приняло 
решение о делистинге. «Мы ожидаем завершение процес-
са делистинга до конца года»,— заявил он.

Согласно правилам листинга Московской биржи, цен-
ные бумаги исключаются из списка торгуемых не позд-
нее трех месяцев со дня принятия биржей такого реше-
ния. Как правило, решение о делистинге принимается 
в течение месяца с момента подачи заявления о нем, ко-
торое направляется после завершения выкупа. С учетом 
окончания выкупа 19 апреля Московская биржа могла 
принять решение о делистинге бумаг еще до начала лета, 
а значит, прекращение торгов можно ждать до конца авгу-
ста. По информации источника „Ъ“ на фондовом рынке, 
это может случиться в ближайшие недели. «СПБ Биржа» 
не сообщила, когда она подала заявление о делистинге. На 
Московской бирже заявили, что не комментируют «вза-
имодействие с эмитентами до официального раскрытия 
информации».

Если у инвестора остались акции, по которым прошла 
процедура делистинга, то он их может продать на внебир-
жевом рынке, указывает Игорь Додонов. Однако сделать 
это по приемлемой цене будет непросто, учитывая низ-
кую ликвидность этого рынка и небольшое число участ-
ников, отмечает он.

Полина Смородская

Игра на размещение
Котировки банка «СПБ Биржи» выросли в три раза за три дня

НСПК была создана в 2014 году, 
и за прошедшие годы ЦБ много сде-
лал для ее развития. В 2015 году на-
чала эмитировать карты «Мир». По 
объему платежей «Мир» занял 24% 
российского рынка. Но более важ-
но, что в настоящее время все плате-
жи внутри России систем Visa и Mas-
terCard проходят через НСПК. НСПК 
является оператором «Системы быс-
трых платежей» (СБП). Согласно от-
четности по РСБУ, выручка НСПК 
за 2020 год выросла на 37,5%, до 
22,23 млрд руб. Чистая прибыль до-
стигла 8,23 млрд руб., почти в 1,5 раза 
выше 2019 года.

Независимый эксперт платеж-
ного рынка Дмитрий Вишняков 
напоминает, что возможная при-
ватизация НСПК была объявле-
на законодателем еще в 2014 году. 
В 2016 году регулятор даже обозна-
чал срок — после 2017 года, но по-
том этот вопрос неоднократно пере-
носился. «НСПК создавалась в форме 
акционерного общества, именно ис-
ходя из дальнейших планов по при-
ватизации,— обращает внимание 
председатель совета директоров пла-
тежной системы «Золотая корона» 

Николай Смирнов. По мнению осно-
вателя ChronoPay Павла Врублев-
ского, госуправление было хоро-
шим началом, но для дальнейшего 
роста компании, безусловно, ей ну-

жен частный капитал.  «НСПК уже хо-
рошо зарекомендовала себя на рын-
ке, и, я полагаю, ее приватизация 
скажется положительно на дальней-
шем развитии и росте бизнеса ком-
пании»,— говорит независимый экс-
перт на платежном рынке Андрей 
Вылегжанин. 

Относительно вариантов прива-
тизации мнения экспертов сходят-
ся: IPO НСПК возможно. Аналитик 
ФГ «Финам» Алексей Коренев, счи-
тает, что публичное размещение ак-
ций оператора на бирже — вполне 
естественный и крайне распростра-
ненный вариант сделать корпора-
цию публичной, получив в казну еще 
и достаточно весомую сумму денег. 
Однако инвестиции в НСПК в насто-
ящее время в любом случае являются 
рискованными в связи с репутацион-
ными издержками, обусловленными 
напряженностью в межгосударст-
венных отношениях, предупреждает 
руководитель направления юриди-
ческой фирмы a.t.Legal Вадим Резни-
ченко. «Публичное размещение ак-
ций НСПК весьма возможно»,— не 
согласна руководитель юридической 
практики CM Grace Consulting Екате-
рина Орлова. «Санкционное законо-
дательство США и ЕС распространя-

ется на их собственных резидентов. 
Им будет запрещено инвестировать 
в НСПК, если она продолжит при-
сутствие или деятельность в Кры-
му,— заключает советник по санк-
ционному праву Pen & Paper Сергей 
Гландин.— Разве что из-за крымско-
го шлейфа инвесторы не решатся ку-
пить акции НСПК».

Ксения Дементьева,  
Илья Усов, Максим Буйлов, 
Полина Смородская

Инвесторов пустят по «Миру»

Стоимость российской нефти 
Urals откатилась к значениям 
трехмесячной давности — $65,5 
за баррель. За шесть дней евро-
пейские сорта нефти потеряли 
в цене 10–11%. Игре на пониже-
ние способствуют новые каран-
тинные ограничения в мире 
из-за стремительного распро-
странения нового штамма коро-
навируса, а также опасения уже-
сточения политики ФРС. Рубль 
пока проявляет устойчивость.

В понедельник 9 августа сниже-
ние цен на нефть ускорилось. По дан-
ным агентства Reuters, стоимость 
российской нефти Urals достигала от-
метки $65,53 за баррель, минималь-
ного значения с 21 мая. Это почти на 
5,3% ниже значений закрытия пятни-
цы. Одновременно стоимость бли-
жайшего контракта североморской 
Brent достигала $67,6 за баррель, что 
на 4,4% ниже значений закрытия 6 
августа. По состоянию на 19:00 мск 
цены оставались на 2,6–3,6% ниже за-
крытия предыдущего дня.

Уверенное снижение цен наблю-
дается шестой день подряд. С кон-
ца июля, когда котировки обновили 
локальный максимум, европейские 
сорта потеряли в цене 10–11%. Основ-
ная причина падения нефтяных ко-

тировок осталась прежней — это 
высокие темпы распространения 
в мире нового штамма коронавиру-
са «Дельта». В частности, в США число 
новых случаев инфицирования до-
стигает самых высоких значений за 
полгода, превысив рубеж в 250 тыс. 
случаев в день. В Австралии все боль-
ше регионов вводят карантинные 
меры на фоне распространения CO-
VID-19 за пределы крупных городов.

Китай продолжает жестко реа-
гировать даже на незначительный 
рост заболевания. В понедельник 
было объявлено о 125 новых случа-
ях заражения COVID-19, что вызвало 
введение ограничений на поездки 
граждан. «По данным сервиса Baidu, 
в Пекине падение автомобильного 
трафика, составляющего более 50% 
в структуре потребления нефтепро-
дуктов, составляет около 20–30% от 
уровней последней недели июля»,— 
указывает эксперт по фондовому 
рынку «БКС Мир инвестиций» Игорь 
Галактионов. По словам стратега по 
операциям на товарно-сырьевых 
рынках SberCIB Investment Research 
Михаила Шейбе, распространение 
дельта-штамма коронавируса в Ки-
тае и по всему миру заставляет сом-
неваться в устойчивости повышения 
спроса на нефть.

Продажам на нефтяном рынке 
способствовали и сильные данные 
по безработице в США, вышедшие 
в прошлую пятницу. По данным Ми-
нистерства труда, в июле количест-
во рабочих мест в экономике США 
увеличилось на 943 тыс. ед., тогда 
как аналитики ожидали рост только 
на 870 тыс. ед. При этом безработи-
ца в стране в прошлом месяце упала 
до 5,4% — против 5,7%, которых жда-
ли на рынке. «Эти данные позволя-
ют предположить, что ФРС может на-
чать сворачивать стимулирование 
раньше, чем предполагалось ранее. 
На этом фоне курс доллара и доход-
ность десятилетних US Treasuries вы-
росли, что традиционно негативно 
для цен на нефть»,— отмечает госпо-
дин Шейбе.

В таких условиях участники рын-
ка не исключают небольшого сниже-
ния, но сомневаются, что оно будет 
сильным и продолжительным. По 
мнению Михаила Шейбе, падение 
в последние дни выглядит чрезмер-
ным с учетом сильных фундамен-
тальных факторов, в частности, из-за 
сильного превышения спроса над 
предложением и сокращения миро-
вых запасов нефти. «В случае серьез-
ного провала на стороне спроса под-
держку могут оказать страны ОПЕК+, 

отложив планы по увеличению до-
бычи»,— считает Игорь Галактионов.

В таких условиях падение цен 
на нефть пока не оказывает сильно-
го влияния на российский валют-
ный рынок. По итогам торгов в по-
недельник курс доллара закрепился 
около отметки 73,7 руб./$, что всего 
на 20 коп. выше закрытия пятницы. 
Внутренним фактором защиты ру-
бля выступает бюджетное правило, 
в рамках которого зависимость рос-
сийской валюты от колебаний неф-
тяных котировок снижается. Кроме 
того, как считает начальник анали-
тического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев, высокие вну-
тренние процентные ставки продол-
жают привлекать спекулятивный ка-
питал в рамках стратегий carry-trade.

В ближайшие недели важное зна-
чение для рынков будет иметь рито-
рика ФРС. «В случае ее дальнейшего 
ужесточения доллар и доходности 
базовых активов продолжат расти, 
оттягивая капитал из развивающих-
ся экономик»,— отмечает господин 
Евстифеев. Он не исключает подъе-
ма курса доллара на этой неделе до 
74–74,5 руб./$, в случае если негатив-
ные тенденции на рынках получат 
продолжение.

Виталий Гайдаев

С нефти взяли «Дельту»
Новый штамм коронавируса обрушил цены

с1

Мы хотели бы,  
чтобы НСПК нарастила 

мышцы и мускулы,  
чтобы все социально 

значимые и критически 
важные государственные 

программы НСПК  
научилась делать.  
Далее мы готовы  
вернуться к теме 
акционирования  

на одном из этапов
— Ольга Скоробогатова,

первый зампред ЦБ,  
8 июня 2021 года

Ц И Т А Т А
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деловые новости

A&NN Investments  Александра 
Мамута решила продать пло-
щадку на западе Москвы 
с  бывшей дачей маршала Тол-
бухина, где ранее планиро-
вала построить частную кли-
нику для VIP-пациентов. Биз-
несмен решил перенести про-
ект в «Сколково», где он мо-
жет получить преференции 
при создании медцентра. Но-
вым владельцем участка мо-
жет стать девелоперская ком-
пания St  Michael, основанная 
экс- замглавы администрации 
Киева Денисом Бассом.

A&NN Investments Александра 
Мамута ведет переговоры о прода-
же 1,1 га на западе Москвы на ули-
це Толбухина, 3, рассказал источник 
„Ъ“ на рынке недвижимости. Поку-
пателем может стать девелопер St 
Michael, основанный топ-менедже-
рами Coalco. Структуры компании 
зарегистрировали 4 августа этого 
года ООО «Специализированный за-
стройщик „Толбухина 3“», следует из 
данных Kartoteka.ru. Исполнитель-
ный директор A&NN Investments 
Надежда Ермакова подтвердила „Ъ“, 
что с застройщиком ведутся перего-
воры, добавив, что сделка еще не за-
крыта. В St Michael сообщили, что 
говорить о новом проекте «пока пре-
ждевременно».

Директор группы по инвестици-
ям JLL Николай Горюнов рассказал, 
что A&NN начала продавать участок 
за 1,1 млрд руб. Сейчас его стои-
мость может быть около 900 млн 
руб., считает он. Директор департа-

мента жилья и девелопмента земли 
Colliers Тимур Рывкин оценивает 
реальную текущую стоимость акти-
ва в 350–400 млн руб.

Один из основателей St Michael — 
Денис Басс, занимавший в 2006–2010 
годах пост замглавы киевской го-
радминистрации. Он же являет-
ся ген директором компании. Пока 
в портфеле застройщика только два 
проекта апартаментов в Москве — 
комплекс на улице Зорге общей пло-
щадью 57 тыс. кв. м и на Рублевском 
шоссе, 68, где компания намерена по-
строить 80 тыс. кв. м недвижимости.

В 2017 году на территории быв-
шей дачи маршала Федора Толбу-
хина A&NN Investments планирова-
ла построить частную клинику для 
состоятельных граждан площадью 
14 тыс. кв. м (см. „Ъ“ от 21 июня 2017 
года). Год спустя A&NN решила пере-
нести проект в «Сколково».

В такой ситуации логично про-
дать участок, так как ранее Алек-
сандр Мамут не проявлял заин-
тересованности в реализации 
девелоперских проектов, отмеча-
ет финансовый директор Tactics 
Group Андрей Новиков. Перенос 
проекта в инноцентр «Сколково» 
может быть связан с более опера-
тивным процессом согласования 
и строительства объекта, продол-
жает эксперт. Строительство клини-
ки необходимо в рамках развития 
территории инноцентра, поэтому 
проект может рассчитывать на со-
действие и поддержку со стороны 
компании, управляющей «Сколко-
во», поясняет эксперт.

У нового инвестора есть возмож-
ность построить на участке на улице 
Толбухина около 16,5 тыс. кв. м не-
движимости, считает директор де-
партамента финансовых рынков 
и инвестиций Knight Frank Вик-
тория Петрова. По ее мнению, это 
может быть медцентр, где будут 
в том числе офисы, гостиница или 
апарт-отель. Николай Горюнов по-
лагает, что площадка позволяет по-
строить до 25 тыс. кв. м апартамен-
тов. При затратах в строительство 
в 2,5 млрд руб. выручка от прода-
жи площадей может достичь 5 млрд 
руб., подсчитал эксперт.

Кроме апартаментов или коммер-
ческой недвижимости участок под-
ходит и под строительство жилого 
комплекса, отмечает Тимур Рывкин. 
Но тогда, как и в случае с апартамен-
тами, новому инвестору придется 
изменить вид разрешенного исполь-
зования земли, на что потребуется 
время и серьезный административ-
ный ресурс, предупреждает госпо-
дин Горюнов.

В 2015 году на публичных слу-
шаниях рассматривался проект по 
застройке лечебно-профилакти-
ческого учреждения на улице Тол-
бухина, 3, но его параметры не 
уточнялись, следует из протокола 
слушаний, размещенного на сай-
те префектуры Западного админис-
тративного округа. В Москомстрой-
инвесте уточнили „Ъ“, что с тех пор 
никаких действий по получению 
градостроительной документации 
со стороны инвестора не было.

Дарья Андрианова

Маршальская дача  
меняет хозяина
Александр Мамут продает участок  
на западе Москвы

Крупный производитель 
колбас ГК «Дымов» Вадима 
 Дымова выходит в новый сег-
мент. Компания начнет произ-
водство батончиков с мясом 
и фруктами, ориентированных 
на спортсменов. Другие про-
изводители мясных изделий 
также интересуются подобны-
ми продуктами из-за их высо-
кой доходности и слабой кон-
куренции. Но целевая аудито-
рия  может воспринять новин-
ки скептически.

ГК «Дымов» в сентябре плани-
рует запустить продажу мясных 
батончиков с фруктами, ориенти-
рованных на спортсменов, расска-
зали „Ъ“ в самой группе. Продукт 
входил в стартовый пакет забега Al-
pindustria Elbrus Race, прошедшей 
в конце июля. Там были представ-
лены батончики из индейки и го-
вядины со вкусами манго, клюквы 
и брусники, яблок и клюквы. По 
словам представителя группы, 
в месяц планируется производить 
несколько десятков тонн продук-
та. Батончики будут продаваться 
в спортивных магазинах и феде-
ральных сетях. Планируемая роз-
ничная цена — 110 руб. за штуку. 
Объем инвестиций в разработку ре-
цептуры и оборудование в «Дымо-
ве» не раскрывают.

«Дымов» Вадима Дымова — круп-
ный российский производитель 
колбас и мясных изделий. Объ-
единяет предприятия в Москве, 
Московской области и Краснояр-
ске, а также животноводческие ком-
плексы во Владимирской области, 
Красноярском и Краснодарском 
краях. В 2020 году выручка ООО 
«Дымовское колбасное производст-
во» осталась на уровне 8,6 млрд руб., 
чистая прибыль снизилась почти на 
49%, до 338,8 млн руб. год к году.

Интерес к новой категории 
в «Дымове» объясняют в том числе 
отсутствием аналогичного продук-
та на российском рынке. Сейчас 
в категории в основном представ-
лены фруктово-ореховые батончи-
ки и продукты с протеином. Стои-
мость таких батончиков в магазине 
«Спорт-марафон» — 130–300 руб. за 
штуку. Гендиректор группы «Продо» 

Вадим Долгов говорит, что катего-
рия снеков — интересный для всех 
участников рынка сегмент из-за 
высокой доходности, пока слабой 
конкуренции и возможности рас-
ширить аудиторию. Но в ближай-
шем будущем предложение в кате-
гории будет только расти, поэтому 
выпуск узкосегментированных 
продуктов, например для спор-
тивного питания, видится весьма 
перспективным, отмечает топ-ме-
неджер. С другой стороны, как рас-
сказывал „Ъ“ гендиректор группы 
«Черкизово» Сергей Михайлов, ры-
нок колбасных изделий очень фраг-
ментированный и конкурентный. 

А себестоимость производства рас-
тет из-за удорожания сырья.

«Продо» уже поставляет снеки 
из говядины и курицы для сторон-
ников кетодиеты и намерена даль-
ше расширять линейку таких про-
дуктов за счет позиций, которые 
пока находятся в разработке, рас-
сказывает господин Долгов. Пред-
ставитель «Черкизово» напомнил, 
что группа в марте начала прода-
жу снеков. Продажи мясных снеков 
в России увеличиваются примерно 
до 30% в год и будут сохранять вы-
сокие темпы роста в дальнейшем, 
считают в группе. Заместитель ген-
директора по маркетингу ГК «Дама-
те» (выпускает продукцию из мяса 
индейки под брендом «Индилайт») 
Дарья Лащенко говорит, что в ассор-
тименте есть несколько позиций 
из филе для запекания со значком 
«Фитнес-меню».

Президент Agrifood Strategies 
Альберт Давлеев отмечает, что по-
добные батончики соответствуют 
новым трендам в питании, позво-
ляют производителям диверсифи-
цировать бизнес, а также допол-
нительно загрузить мощности, 
чтобы избежать простоя оборудо-
вания. Но, предупреждает эксперт, 
целевая аудитория у таких продук-
тов очень узкая. Старший марке-
тинг-менеджер «Спорт-марафона» 
Ирина Кузьмина говорит, что спрос 
будет сильно зависеть от позицио-
нирования. По ее словам, аудито-
рию спортсменов, сторонников 
ЗОЖа может быть сложно убедить 
в полезности батончиков, так как 
врачи часто говорят о вреде перера-
ботанного мяса. Востребованным 
продукт может быть у людей, ко-
торые ходят в трекинги и походы, 
но у них также есть довольно много 
альтернатив, указывает она.

Анатолий Костырев

Мясо разложат по батончикам
«Дымов» выпустит продукты  
для спортивного питания

В «Яндексе» не комментируют рас-
пределение медиабюджета, отмечая, 
что в первом полугодии 2021 года 
компания увеличила бюджет на ви-
деорекламу в целом, особенно в ин-
тернете. В Mail.ru Group заявили, что 
«увеличили инвестиции в ряд мар-
кетинговых каналов» в связи с запу-
ском новых продуктов, подчеркнув, 
что в маркетинговом сплите группы 
«ключевой и приоритетный канал, 
на который приходится основная 
часть затрат,— это интернет-реклама 
как максимально нативная и эффек-
тивная среда для продвижения циф-
ровых сервисов и проектов». В «Сбе-
ре» отказались от комментариев.

По данным Initiative, высокую 
долю отечественных рекламода-
телей по итогам полугодия также 
обеспечил ритейл. В частности, X5 
Retail Group увеличила закупки те-
лерекламы на 9%, «Магнит» — на 
72%, «М.Видео» — на 31%. Аналити-
ки агентства отмечают рост объемов 

ТВ-рекламы в финансовом секто-
ре — лидером по динамике приро-
ста, в частности, стал Совкомбанк 
(175%), закупки нарастили ВТБ (47%) 
и Альфа-банк (33%). В категории «Фар-

ма» на 21% выросло количество раз-
мещений на ТВ компании «Отиси-
фарм». В ВТБ „Ъ“ заявили, что доля 
ТВ-рекламы в общем объеме медиа-
закупок банка может меняться в за-
висимости от продвигаемых продук-
тов и целевой аудитории, на которую 

они рассчитаны. В остальных компа-
ниях не ответили на запрос „Ъ“.

Пандемия стимулировала раз-
витие в секторах ритейла и служб 
доставки, маркетплейсов, банков 
и экосистем, указывает управляю-
щий директор OMD AMS Мария Уко-
лова. Рост расходов на ТВ со стороны 
экосистем сохранится за счет появ-
ления новых экосистем и по мере 
развития новых направлений вну-
три существующих, прогнозируют 
гендиректор Initiative Егор Борму-
сов и управляющий директор агент-
ства Amplifi Андрей Яковицкий. 
«Подобная динамика наблюдается 
во всем мире — крупнейшим миро-
вым рекламодателем является ком-
пания Amazon»,— указывает госпо-
дин Бормусов. Андрей Яковицкий 
отмечает рост российских маркет-
плейсов и торговых площадок «Ави-
то», Ozon и «Сравни.ру»: «Можно ожи-
дать постоянного роста инвестиций 
таких игроков».

Валерия Лебедева,  
Анна Афанасьева

Эфир отечества

В декабре в открытых источниках 
обнаружились данные нескольких 
сотен тысяч москвичей, переболев-
ших коронавирусом. По факту слу-
чившегося было возбуждено уголов-
ное дело. В столичном главке МВД 
отказались рассказать о ходе рас-
следования, а в IT-департаменте Мо-
сквы не ответили на запрос „Ъ“.

Запуская биометрическую оплату 
в транспорте, исполнители неизбеж-
но столкнутся с рядом трудностей, 
отмечает собеседник „Ъ“, знакомый 
с ходом цифровизации столицы. 
«В первую очередь нужно будет сме-
нить камеры в автобусах. Нынешнее 

оборудование уже устарело, и их раз-
решения просто не хватит для рас-
познавания лиц на входе в автобусы. 
Есть вопрос и с трафиком: данные 
с наземного транспорта передаются 
по сотовой связи. Биометрия приве-
дет к кратному росту трафика, и по-
надобятся сети 5G»,— рассуждает он. 
Транспорт придется оснащать видео-
оборудованием, предназначенным 
для получения изображений лиц че-
рез пункты прохода пассажиров, со-
гласен руководитель направления 
«Цифровые процессы» компании 
«Крок» Виктор Смирнов.

Президент ассоциации «Руссофт» 
Валентин Макаров указывает, что 
для оплаты по лицу нужно сочета-

ние нескольких методов определе-
ния личности и при каждой иден-
тификации последует обращение 
в защищенное хранилище данных 
для сравнения с имеющимися дан-
ными пассажиров. «Поскольку ис-
ходные биометрические данные бу-
дут содержаться в хранилище долго, 
есть постоянно растущий риск про-
никновения в него третьих лиц или 
инсайдеров»,— считает он. Риск 
кражи копии биометрических слеп-
ков можно минимизировать с помо-
щью квантовой криптографии, но 
он все равно остается, что будет не-
рвировать пользователей, подыто-
жил эксперт.

Никита Королев

Москвичи съездят по лицу
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Дорожает все,  
и большой разницы  

мы не видим:  
индейка, свинина, курица

— Сергей Михайлов,
гендиректор группы «Черкизово»,  

в интервью „Ъ“,  
в июне 2021 года

Ц И Т А Т А

45 миллиардов 
рублей
составили расходы 
 рекламодателей на ТВ  
в первом квартале  
2021 года,  
по данным АКАР

Его поздравляет председатель Счетной палаты РФ  
Алексей Кудрин:
— Дорогой Александр, поздравляю с днем рождения! Ты 
уже много лет создаешь на телевидении самые сильные 
и красивые зрительные образы, которые надолго остают-
ся в душе и памяти, особенно во время знаковых культур-
ных и спортивных событий. Благодаря твоему таланту 
и вдохновению они превращаются в самые зрелищные 
и красивые шоу. Просто ты делаешь мир прекрасней. Дру-

зья говорят, что талантов Александра Файфмана хватило 
бы на пять человек: режиссер, оператор, продюсер, ру-
ководитель и бизнесмен. А самое главное — настоящий 
верный друг, без юмора и песен которого сложно предста-
вить наши встречи. Пусть творческий квинтет Файфман 
продолжает творить и удивлять нас талантом, креативом 
и изобретательностью. Желаю много интересных проек-
тов и идей. Счастья и любви тебе и твоим близким.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 54 года первому заместителю  
гендиректора—генеральному продюсеру «Первого канала»  
Александру Файфману

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Начав в 2018 году собирать акти-
вы на зерновом рынке, группа 
ВТБ построила одного из круп-
нейших игроков в отрасли. В со-
зданный «Деметра-Холдинг» се-
годня входят терминалы, тре-
тий по объему поставок экспор-
тер зерна, железнодорожный 
оператор «Рус агротранс». Пред-
седатель совета директоров 
«Деметра-Холдинга» Виталий 
 Сергейчук рассказал „Ъ“ об из-
менениях в руководстве компа-
нии, работе в условиях экспорт-
ных пошлин, развитии активов 
и новых проектах.

— С 1 июля гендиректором «Деме-
тра-Холдинга» стал Cергей Эмдин, 
а вы возглавили совет директо-
ров. Зачем потребовались кадро-
вые изменения?
— Группа ВТБ уже три года работает 
на зерновом рынке, и на первом эта-
пе было важно консолидировать ак-
тивы, упаковать их в правильную 
юридическую структуру, собрать ко-
манду, наладить операционные и ор-
ганизационные вопросы. И на этом 
этапе была важна оперативная связь 
с банком. Потом мы привлекли 
инвесторов (весной 2020 года по-
чти 50% компании получили Mara-
thon Group Александра Винокуро-
ва и Сергея Захарова и «Агронова» 
экс-владельца «Балтики» Таймураза 
Боллоева.— „Ъ“) и начали активную 
интеграцию активов. 

Сейчас наступил следующий 
этап: построения операционной 
модели с сокращением издержек, 
повышением эффективности про-
цессов. Поэтому мы пригласили 
Сергея, а я перешел на уровень сове-
та директоров, где продолжу кури-
ровать вопросы по стратегическим 
проектам и ключевым направлени-
ям развития компании. Сергей хо-
рошо знаком нашей группе, он ве-
дет уже не первый проект в рамках 
бизнеса ВТБ. 
— Не было ли назначение прось-
бой «Агроновы» и Marathon 
Group? Возможно, им хотелось ви-
деть гендиректором человека без 
тесной связи с ВТБ?
— По нашему соглашению именно 
ВТБ предлагает кандидатуру генди-
ректора «Деметра-Холдинга».
— Как закончили сезон компа-
нии, входящие в «Деметра-Хол-
динг»?
— Прошедший сезон, на наш взгляд, 
один из самых сложных и интерес-
ных за последние годы. В принци-
пе, мы довольны динамикой, ко-
торую продемонстрировали наши 
структуры. Трейдинговое подра-
зделение, недавно переименован-
ное из «Мирогрупп Ресурсы» в «Де-
метра-Трейдинг», увеличило объем 
экспорта на 35%, до 5 млн тонн, объ-
ем перевалки зернового терминаль-
ного комплекса «Тамань» (ЗТКТ) уве-
личился с 2,8 млн тонн до 3,3 млн 
тонн. У Новороссийского зерново-
го терминала (НЗТ) перевалка нем-
ного снизилась — до 4,7 млн тонн 
с 4,9 млн тонн.

Для хопперного дивизиона РТК 
прошлый сезон стал более чем успеш-
ным: перевозки аграрных грузов в ва-
гонах-зерновозах нашей компании 
выросли с 13,2 млн тонн до 18,5 млн 
тонн, а на экспорт был перевезен ре-
кордный за всю историю компании 
объем в 11,6 млн тонн из общего экс-
порта по железной дороге в 19 млн 
тонн. В целом доля железнодорож-
ных перевозок зерна в общем объеме 
увеличилась примерно до 41% — это 
максимальный показатель с сезона 
2011–2012 годов.
— В сезоне 2019–2020 годов в «Ру-
сагротрансе», который также вхо-
дит в ваш холдинг, объясняли 
рост перевозки распределением 
урожая в пользу регионов, из ко-
торых легко вывозить зерно же-
лезной дорогой. Повторилась 
ли ситуация в этом сезоне? 
— Минувший сезон характеризовал-
ся падением урожая на юге, в первую 
очередь в Ставропольском и Красно-
дарском краях. В Ростовской обла-
сти была более ровная ситуация. Од-
новременно мы наблюдали прирост 
урожая в центре и Поволжье, и вывоз 
зерна из этих регионов значитель-
но увеличился. Плюс существенное 
влияние оказала борьба с перегру-
зом при перевозках автомобильным 
транспортом. Вырос объем перево-
зок железнодорожным транспор-
том на расстоянии от 400 до 1 тыс. 
км. Не секрет, что из-за серьезных на-
рушений при перевозке зерна авто-
мобилями машины забирали зерно 
вплоть до 1 тыс. км от портов.
— Какой эффект был от перера-
спределения? 
— Мы оцениваем в среднем, в зави-
симости от сезона, что 3–4 млн тонн 

должно добавиться на железной до-
роге за счет изменения структуры 
перевозок. 
— Как сказалось на бизнесе вве-
дение экспортных ограничений?
— Была сложная ситуация в пери-
од первого обсуждения введения 
пошлин в декабре 2020 года, пото-
му что мы продаем товар вперед 
на два-три месяца и закупки также 
происходят на два-три месяца впе-
ред, а из-за изменения ценового ре-
жима пришлось перестраиваться. 
Введение пошлин повлияло на цену 
российского зерна на мировом рын-
ке, и с 15 февраля объемы по пшени-

це резко упали, трейдеры переклю-
чились на ячмень и кукурузу, потом 
и эти объемы упали, опять же, из-за 
усиления конкуренции. 

Мы проигрывали новому уро-
жаю Австралии, также румыны 
распродавали свои запасы. Это 
сказалось на снижении объемов пе-
ревалки на НЗТ, который работает 
в основном с пшеницей, и его при-
ходилось переключать в какой-то 
месяц на кукурузу, чтобы поддер-
живать загрузку. А НКХП, который 
также входит в «Деметру», и КСК 
постоянно имели возможность гру-
зить и ячмень, и кукурузу, поэтому 
во второй половине сезона сработа-
ли лучше, чем НЗТ.

— Как для НЗТ, который так-
же входит в ваш холдинг, может 
быть решена эта проблема?
— Строим новые хранилища, до-
полнительные мощности, которые 
позволят работать с несколькими 
культурами. И плюс расширение ав-
томобильной приемки. Примерно 
на 1,5 млн тонн мы увеличим мощ-
ность только за счет этой программы.
— Чистый убыток трейдингового 
дивизиона в 2020 году превысил 
2,7 млрд руб. Почему этот бизнес 
не прибыльный?
— У нас, как я уже говорил, достаточно 
агрессивный рост. Компания активно 
наращивает долю рынка, вкладыва-

ется в расширение филиальной сети 
и команды, инвестирует в цифрови-
зацию собственного бизнеса и отра-
сли в целом. Если посмотреть на ди-
намику, то мы выросли по выручке 
в два раза, а размер убытка увеличил-
ся примерно на 63%. Мы считаем, что 
с завершением фазы активного ро-
ста и отладки внутренних процессов 
ориентировочно в 2022 году выйдем 
на положительный результат.
— На рынке говорили, что ваш 
трейдер покупал зерно с сущест-
венной премией для обеспечения 
своих контрактов и загрузки вхо-
дящих в «Деметра-Холдинг» пор-
товых мощностей...
— Если бы мы так работали, то экс-
портировали бы не 5 млн, а 35 млн 
тонн. Все продавали бы только 
нам. У фермера каждый день сто-
ят пять-семь покупателей. Кто доро-
же предложит, тому он и продаст. 
Раз мы купили 10% от объема экспор-
та, значит, в 10% случаев были лучше 
в предложении, а в 90% случаев — нет.
— Какие целевые показатели 
у холдинга на этот сезон? 
— Эти показатели раскрывать не бу-
дем. Но мы продолжаем существен-
ный рост. 
— Как идет взаимодействие с Mar-
athon Group и «Агроновой»? На-
сколько активно они участвуют 
в управлении?
— Не первый проект с ними делаем, 
взаимопонимание и рабочие отно-
шения у нас давно налажены.
— У холдинга недавно появился 
маркетплейс для фермеров «Поле.
рф». Зачем он нужен?

— Это совместный проект с гендирек-
тором «Фосагро» Андреем Гурьевым, 
мы сошлись интересами с точки зре-
ния веры в цифровизацию сельско-
го хозяйства и перспектив внедре-
ния новых технологий. Перед «Поле.
рф» поставлена задача стать единым 
цифровым окном для фермера в ча-
сти закупки семян, удобрений, по-
ставки техники, лизинга, пополне-
ния оборотных средств и продажи 
урожая. Не секрет, что этот рынок да-
лек от норм других рынков, где мно-
гие сделки проходят уже в цифровом 
режиме.
— Есть ли какие-то результаты 
у этого проекта?

— Пока идут тестовые сделки, пер-
вый регион — Воронеж. Мы плани-
руем обкатать платформу в работе, 
протестировать сделки на базовых 
продуктах: покупка удобрений, 
продажа урожая и финансирова-
ние, и дальше выходить в другие 
регионы.
— Будет ли сервис по автоматиза-
ции перевозок зерна Smartseeds 
существовать отдельно, либо бу-
дет какая-то интеграция?
— Пока развиваем отдельно. Понят-
но, что логистика — значимая часть 
маркетплейса и без перевозок здесь 
точно не обойдется. Будем интегри-
ровать сервис, предоставляемый 
Smartseeds, в маркетплейс. Полно-
стью или нет — это вопрос более дол-
госрочной перспективы.
— Ведете ли переговоры о покуп-
ке КСК, принадлежащей группе 
«Дело» Сергея Шишкарева?
— Нет, не ведем. У нас собственные 
планы развития.
— Какие, помимо развития НЗТ?
— У нас достаточно большая про-
грамма. На НЗТ несколько этапов 
инвестиционной программы. Пер-
вый — строительство силосного пар-
ка, автомобильная приемка, расши-
рим мощности терминала на 1,5 млн 
тонн только за счет этого. Вторая 
часть программы связана с расши-
рением железнодорожной приемки, 
третья — совместный с НКХП проект 

удлинения пристани в Новороссий-
ске и строительства на ней двух до-
полнительных причалов. Мы уже 
подписали соглашение с Росморпор-
том, проект находится в достаточ-
но продвинутой стадии. Плюс у нас 
есть совместный с Viterra терминал 
ЗТКТ в Тамани и продолжаются пе-
реговоры с ЭФКО по строительству 
новых терминалов. Это потребует 
строительства железной дороги, что 
мы обсуждаем с Минтрансом и РЖД.
— Можете назвать стоимость 
строительства дороги? 
— Сейчас не скажу, проект еще 
не готов. 
— На каком этапе переговоры 
с ЭФКО по строительству новых 
терминалов?
— Мы два года назад подписали ме-
морандум о намерениях, и сейчас 
как партнеры больше сосредоточены 
на железной дороге. Это проект реа-
лизуется в партнерстве между ЗТКТ, 
которым мы владеем пополам с Viter-
ra, и ЭФКО. Эта ветка должна обслу-
живать и наши потребности, и ЭФКО. 

— Недавно снова возник вопрос 
о запрете рейдовой перевалки. 
Появился законопроект, который 
касался опасных грузов, но обсу-
ждались и ограничения на зер-
но. Говорят, ВТБ поддержива-
ет запрет. Какова ваша позиция, 
нужны ли ограничения?
— Если мы говорим про зерно, нас, 
наверное, в первую очередь волнует 
вопрос обеспечения контроля каче-
ства и безопасности зерна. Были слу-
чаи, когда из-за качества зерна для 
России закрывались рынки, и толь-
ко дополнительными усилиями 
со стороны государства они открыва-
лись заново. Это достаточно сущест-
венный удар по имиджу российско-
го зерна и доступности рынков.

«Деметра-Холдинг» планирует 
достаточно существенные инвес-
тиции в портовую перевалку — Но-
вороссийск, Тамань. И мы не одни 
такие. ОЗК и КСК развиваются и ин-
вестируют в расширение мощ-

ностей, на Балтике строятся тер-
миналы. Инвесторам, которые 
вкладывают средства в портовую 
перевалку, важно понимать, как 
они будут отбивать свои инвести-
ции. Если мы говорим про разви-
тие логистической цепочки «река—
море», то мы в своих проектах 
предусматриваем возможность пе-
ревалки в порту. Туапсе, например, 
уже реализует такую возможность 
у себя в порту. По сути, это тоже пе-
ревалка с малого судна на большое, 
но в порту и с жесткими требова-
ниями по проверке качества при 
приемке и отгрузке. Это нисколько 
не ущемляет позицию наших «реч-
ников», а наоборот, дает им новые 
возможности. Мы заинтересова-
ны в том, чтобы наши инвестиции 
окупались, и поддерживаем по-
степенное сокращение перевалки 
на рейде, при условии обеспечения 
в стране дополнительных возмож-
ностей портовой перевалки, на что 
и нацелена, в частности, наша инве-
стиционная программа.
— Сильно ли вас коснулось повы-
шение ставок фрахта?
— Конечно, мы работаем в единых 
для всех рыночных условиях. Паде-
ние цен, которое случилось в нача-
ле сезона, покупатель практически 
не ощутил, так как фрахт компенси-
ровал почти всю разницу. Но это ры-
ночная ситуация.

— Каковы планы по развитию 
РТК после консолидации 100% 
компании?
— Мы уже существенно обновили 
парк — большинство вагонов, кото-
рыми мы владеем сейчас, это новые 
большекубовые вагоны-зерновозы 
с повышенной грузоподъемностью 
свыше 76 тонн. Конкретных цифр 
приводить не буду, но в дальнейшем 
планируем по мере необходимости 
модернизировать парк.
— Не собираетесь диверсифици-
ровать бизнес «Русагротранса»?
— «Русагротранс» и другую нашу 
структуру — «ЛП Транс» надо рас-
сматривать как хопперный сегмент 
бизнеса. Мы занимаем ведущие по-
зиции и в части некэптивного пар-
ка минеральных удобрений и будем 
стараться удержать эту долю.
— Будете увеличивать специали-
зированный парк для перевозки 
удобрений?
— Это зависит от грузовой базы, кли-
ентской потребности. Будет потреб-
ность, будем увеличивать. 

— Как проходит интеграция «Ру-
сагротранса» в холдинг? Достига-
ется ли синергия?
— Точно есть. Маршрутизация пе-
ревозок увеличилась в пять раз 
в последнем сезоне. Интеграция 
всегда сложный процесс. Это некая 
борьба за увеличение эффективно-
сти, поиск дополнительных резер-
вов, новых рынков, грузовой базы. 
Логистика — это в первую очередь 
оптимизация графиков, времени, 
сил участников процесса. А когда 
у тебя в рамках одной структуры 
есть трейдер, портовые и железно-
дорожные активы, команда, кото-
рая эффективно взаимодейству-
ет друг с другом, оборачиваемость 
вагонов увеличивается и качество 
сервиса улучшается. Это понятные 
результаты, которые отражаются 
в том числе в финансовых результа-
тах компании.
— Не планируете покупать ком-
пании поменьше, которые так-
же занимаются перевозками 
зерна?
— Это вопрос конкретных условий 
и потребностей рынка. Пока таких 
планов нет. 
— Интересует ли холдинг собст-
венный автопарк и флот в пер-
спективе?
— И тот и другой рынок достаточно 
конкурентный, всегда есть возмож-
ность купить услугу. Да, есть ситуа-
ции, как на рынке фрахта, но это во-
прос хеджирования рисков. 
— Вы недавно приняли страте-
гию развития. Что ею предусмо-
трено?
— Россия сегодня занимает первое 
место в мире по экспорту пшени-
цы и третье-пятое, в зависимости 
от сезона, по экспорту зерна в це-
лом. Если брать страны Азово-Чер-
номорского бассейна, они форми-
руют около 25% мирового экспорта 
зерна и около 35% по пшенице. Это 
крупнейший рынок зерна и пшени-
цы в мире. Для экспорта ожидаемо-
го прироста урожая в России нужна 
логистика и инфраструктура, поэ-
тому мы инвестируем в эти направ-
ления бизнеса. Мы, как и другие 
участники зернового рынка, заин-
тересованы в развитии биржевой 
торговли фьючерсными контрак-
тами. На нашем зерновом рынке 
до сих пор нет ликвидных бирже-
вых инструментов, которые позво-
ляли бы участникам хеджировать 
риски. Мы пытаемся хеджировать-
ся на MATIF или на бирже в Чика-
го. Но физический рынок здесь. 
Для появления такого инструмента 
нужно время. 
— Возможен ли выход холдин-
га в новые сегменты, например, 
производство масличных и ма-
сложировой продукции? 
— Есть планы по развитию новых 
направлений. Мы начинали с пше-
ницы, в прошлом сезоне добавили 
ячмень и кукурузу, а в этом смотрим 
на семечку. 
— Пошлины, видимо, останут-
ся не на один сезон. Обсуждае-
те ли с регуляторами возможное 
изменение существующего меха-
низма?
— Дискуссия идет постоянная. Нам 
понятны и текущая логика государ-
ства, и инструменты для сдержива-
ния роста цен. На мировом рынке 
контракт FOB в Новороссийске до-
ходил до $300 в прошлом сезоне, 
понятно, что это транслировалось 
в цену закупки и дальше. С точки 
зрения ценообразования пошлина 
добавляет много неопределенно-
сти. Это усложняет вопрос модели-
рования и хеджирования для участ-
ников рынка. 

Интервью взяли  
Анатолий Костырев  
и Наталья Скорлыгина

«У фермера каждый день стоят пять-семь покупателей»
Глава совета директоров «Деметра-Холдинга» Виталий Сергейчук о зерновом экспорте и новых проектах

Мы проигрывали новому урожаю 
Австралии, также румыны распродавали 
свои запасы

Были случаи, когда из-за качества зерна 
для России закрывались рынки

Введение пошлин повлияло на цену 
российского зерна на мировом рынке, 
и с 15 февраля объемы по пшенице 
резко упали

C O M P A N Y  P R O F I L E « Д Е М Е Т Р А - Х О Л Д И Н Г »

Учрежден 8 ноября 2018 года. Крупнейший в России вертикально интегрирован-
ный зерновой холдинг, объединяющий активы в области транспортной экспорт-
ной логистики и трейдинга. В состав холдинга входят крупнейшие российские зер-
новые терминалы — Новороссийский зерновой терминал (100%), Новороссийский 
комбинат хлебопродуктов (35,36%), зерновой терминальный комплекс «Тамань» 
(50%). Холдингу также принадлежат 50% минус одна акция в Объединенной зерно-
вой компании и железнодорожный оператор «Рустранском», включающий крупней-
шего перевозчика зерна по железной дороге — «Русагротранс». «Деметра-Холдинг» 
также владеет более 75% сервиса для автоматизации перевозок зерна в России 
Smartseeds и развивает цифровую платформу «Поле.рф». Структура холдинга «Де-
метра-Трейдинг» в сезоне 2020–2021 годов стала третьим российским экспорте-
ром зерна, отгрузив 5 млн тонн. Группа ВТБ контролирует более 50% «Деметра-Хол-
динга», 25% у АО «Агронова» Таймураза Боллоева, 24,999% принадлежит Marathon 
Group Александра Винокурова и Сергея Захарова.

первые лица

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С Е Р Г Е Й Ч У К  В И Т А Л И Й  Ю Р Ь Е В И Ч

Родился 2 апреля 1984 года. Окончил экономический факультет МГУ им. М. В. Ло-
моносова по специальности «экономика», проходил обучение по программе МА 
в Российской экономической школе. В 2005–2012 годах занимал различные долж-
ности в A.T. Kearney, UFG, Deutsche Bank, «ВТБ Капитале», где отвечал за проекты 
в энергетическом, горно-металлургическом секторах,  строительстве и инфраструк-
туре, M&A, реструктуризацию и привлечение акционерного и долгового капитала. 
С 2012 по 2016 год работал заместителем начальника, потом начальником управле-
ния Росимущества, занимался вопросами корпоративного управления, подготовкой 
и реализацией сделок по приватизации акций крупнейших российских компаний. 
В 2016–2018 годах работал старшим антикризисным управляющим ПАО «Сбербанк», 
советником президента «Евроцемент груп». В 2018 году занял пост заместителя ру-
ководителя департамента по работе с клиентами рыночных отраслей—старшего ви-
це-президента банка ВТБ. С 2019 по 2021 год был гендиректором «Деметра-Холдин-
га», затем стал председателем совета директоров компании. Женат, двое детей.
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В Свияжске прошла VII театраль-
ная лаборатория «АРТель». Как 
и все прошедшие годы, иници-
атор и создатель этой остров-
ной арт-резиденции — все тот 
же фонд «Живой город», что реа-
лизовал в Казани один из лучших 
проектов этого лета «Театр горо-
жан» (см. „Ъ“ от 1 июля). Но в этот 
раз главными лицами на «остро-
ве-граде» оказались не режиссе-
ры, а художники: тема этого го-
да так и формулируется — «Театр 
художника». Рассказывает Алла 
Шендерова.

 Уже никого не удивить тем, что 
театр можно делать вне стен и без сце‑
ны. И без актеров, заменив режиссера 
на художника. И все равно это будет 
театр. Самое короткое объяснение — 
невероятная живучесть и жадность 
этого старого искусства, привыкшего 

апроприировать все лучшее и посто‑
янно этим обновляться.

В Свияжске под кураторством Оле‑
га Лоевского работали в этот раз три 
команды: московский «Театр взаим‑
ных действий» (Леша Лобанов, Ксе‑
ния Перетрухина, Шифра Каждан 
и Александра Мун), художница Ма‑
рия Алигожина и режиссер Данил Ча‑
щин со сценографом Дмитрием Разу‑
мовым.

За неделю, проведенную на остро‑
ве, Мария Алигожина придумала 
целых три перформанса: собирала 
у местных и туристов мусор, открыв 
«Пункт приема микрохлама»,— изна‑
чально ее эскиз должен был родить‑
ся из этого. Потом просила всех по‑
мочь собрать пенопластовые шарики 
(миллиметра четыре в диаметре), рас‑
сыпавшиеся в результате вспарыва‑
ния какой‑то ветоши, хранившейся 
на дебаркадере, пришвартованном 
в Свияжске с целью будущего превра‑
щения в музей реки.

Пока же склонившийся к воде 
дебаркадер превратился в инстал‑
ляцию, она же пятиактная дра‑
ма «Форточка». Зрители становят‑
ся действующими лицами — хотя 
бы потому, что, когда ходишь по ста‑
рым доскам под углом 30 градусов 
к воде, меняется не только пластика, 
но и ментальность, а на редкость ки‑
ношная старость пристани тоже до‑
бавляет драматизма. Кульминация 
возникла в четвертом акте: подняв‑
шись по шаткой лестнице на верх‑
нюю крытую палубу, страдая от ду‑
хоты, вы читаете «13 признаков 
духовного пробуждения», выведен‑
ных на окнах чем‑то красным. Тран‑
зистор передает гудение насекомых, 
переходящее в вой, а пенопласто‑
вые шарики на красных ниточках, 
по словам Алигожиной, размещены 
так, как если бы это были настоящие 
комары. Убивать или нет — каждый, 
как водится, решает сам. В пятом акте 
участникам предлагают доску с при‑

крепленными к ней спреями от насе‑
комых и большую красную надпись, 
перекрывающую вид на воду: «Пусть 
комарики тебя не кусают».

С водой был связан «И театр плы‑
вет…» — самый громкий эскиз это‑
го года, представленный «Театром 
взаимных действий». Громкий хотя 
бы потому, что лодка с перформера‑
ми Шифрой Каждан и Ксенией Пе‑
ретрухиной плывет под несущую‑
ся с берега музыку Нино Роты. Сидя 

на расставленных вдоль берега сту‑
льях, зрители наблюдают смешную, 
но чаще горькую клоунаду по моти‑
вам истории острова, которую двое 
разыгрывают, стоя в шаткой лодке. 
Третий — Леша Лобанов, чье лицо 
скрыто огромной конской головой, 
тянет лодку по воде. С берега кажет‑
ся, что ее движет сам святой Хрис‑
тофор, чье изображение сохрани‑
лось в свияжском Успенском соборе 
(особенности местной ментально‑
сти: в XVI веке святого тут наделили 
не песьей, а именно конской голо‑

вой). И хотя каждый жест и предмет 
в руках перформеров что‑то значит 
(вилы — знак крестьянского бун‑
та времен Пугачева, белый халат — 
знак психушки, существовавшей 
на острове с 1960‑х и до 1990‑х), ощу‑
щение, что ты попал в реальность 
Свифта (чем тянущий лодку великан 
Христофор не Гулливер?), приправ‑
ленную феллиниевской театрально‑
стью, к которой, кажется, прибавле‑
но немного питерского андерграунда 

(от митьков до театра АХЕ) и, конечно, 
кое‑что от «Панорамного морского 
хеппенинга» Тадеуша Кантора. Впро‑
чем, на то он и театральный экскурс 
в историю, чтобы напомнить сразу 
обо всем.

Закат — лучшее время у воды — 
достался «Рыбацким байкам» Чащина 
и Разумова. Призвав на помощь двух 
местных жителей, они развлекают со‑
бравшихся историями, готовя в боль‑
шом котле уху. Процесс фиксирует 
и комментирует девушка‑блогерша, 
а сам Чащин, сидя среди зрителей, 

подает реплики, мешая действу 
впасть в привычную театральность. 
Опасность велика — как бывший ак‑
тер, Разумов нет‑нет да и сбивается 
на штампы.

Самыми же главными смельча‑
ками нынешней лаборатории ста‑
ли участники перформанса «Взаимо‑
проникновение». Создатели «Театра.
Акт» Ангелина Мигранова и Родион 
Сабиров (чей спектакль «5 мм» стал 
лауреатом последней «Золотой мас‑
ки») осуществили перформанс в духе 
проектов Абрамович и Улая: собра‑
ли банку свияжской земли, закопа‑
ли ее в Казани, на площади Свободы, 
затем наполнили банку казанской 
землей и пошли пешком в Свияжск. 
70 км по дождю и жаре они продела‑
ли за 16 часов (свои ощущения, взаи‑
модействие с местными жителями, 
кое‑кто из которых отказывался даже 
налить воды, а кто‑то делился едой, 
фиксировали в Telegram‑канале). Уже 
в сумерках пришли в Свияжск и за‑
копали казанскую землю в местном 
«Саду размышлений». Если вспом‑
нить, что Свияжск был когда‑то по‑
строен при Иване Грозном как рус‑
ская военная база, использованная 
при осаде Казани, то «Взаимопроник‑
новение» приобретает особый смысл.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Вверх по наклонной палубе
В Свияжске прошла лаборатория «Свияжск АРТель»

В ГМИИ им. Пушкина (а точнее, 
в Галерее искусства стран Евро-
пы и Америки XIX–XX веков) про-
ходит выставка «Музы Монпар-
наса». Вопреки названию она 
не столько о тех, кто вдохновлял, 
сколько о тех, кто творил: о худож-
ницах — известных и незаслужен-
но забытых, составивших наряду 
с художниками-мужчинами славу 
богемного района Парижа, одна-
ко уступивших им почетные места 
в общепринятой истории искус-
ства ХХ века. Отблеском творче-
ской, личностной, сексуальной 
свободы эпохи annees folles оча-
ровывался Игорь Гребельников.

 Афишу выставки укра‑
шает картина Жаклин Марваль «Ко‑
кетки» (1903): три дамы в интерьере 
богатого дома развлекаются с черным 
котенком — в сущности, довольно 
меткая трансляция и посыла, и на‑
строения экспозиции, посвящен‑
ной женщинам в искусстве и жизни 
Монпарнаса. Она об эмансипации, 
но отнюдь не в тех авангардно‑рево‑
люционных тонах, к которым вроде 
бы обязывает временной охват вы‑
ставки — с начала века до 40‑х годов.

Бурно сменяющие друг друга на‑
правления в искусстве, Первая миро‑
вая, «безумные двадцатые», экономи‑
ческий кризис, предчувствие Второй 
мировой — все это так или иначе от‑
ражено в произведениях, собранных 
в основном по частным коллекциям 
и галереям. Но в то же время за всем 
этим удивительный флер беспечно‑
сти, самолюбования, упоения своим 
женским миром, который в кои‑то 
веки стало возможным показать без 
оглядки на мужской. Да, в академи‑
ях и студиях — а Монпарнас к нача‑
лу ХХ века стал мировым центром 
обучения искусству — преподают ху‑
дожники‑мужчины, но на фотогра‑
фиях из «женских классов» (ими от‑
крывается выставка) они так плотно 
окружены студентками, что очевид‑
но: «женской революции» в искусст‑
ве было не избежать. Другое дело, что 
долгое время ее не замечали, хотя, ко‑

нечно, выделялись отдельные имена, 
а в начале нулевых громыхнул гуг‑
генхаймовский блокбастер «Амазон‑
ки авангарда» (в 2001 году эту выстав‑
ку показали и в ГМИИ).

Но отношение к «женскому искус‑
ству», основные стратегии которого 
были заложены как раз в 1920‑е годы 
в Париже, решительно меняется в по‑
следние годы. Обширные разделы, 
посвященные художницам, появи‑
лись в крупнейших мировых музеях, 

отдельных музеев удостоились Мари 
Лорансен и Камила Клодель (обе пред‑
ставлены и на нынешней выставке 
в ГМИИ), а теперь Пушкинский взял 
на себя смелость открыть столич‑
ной публике новые имена из все той 
же когорты.

Впрочем, первые залы выстав‑
ки — заслуженная гордость русско‑
го искусства: Надежда Удальцова, 
Любовь Попова, Александра Экс‑
тер, дальше — знаменитые скуль‑
пторы Вера Мухина, Анна Голубкина 
и менее известные Надежда Кран‑
диевская и Ханна Орлова. К концу 
XIX века в России женщины уже мо‑
гли обучаться в академиях искусств, 
но рвались продолжать учебу в Пари‑

же, где царили признанные мастера 
и более свободный подход к образо‑
вательному процессу: так, на одной 
из фотографий соученица и модель 
Мухиной Иза Бурмейстр стоит в ма‑
стерской бок о бок с совершенно об‑
наженным натурщиком. Скульптур‑
ный зал — один из самых эффектных 
и гармоничных на выставке: брон‑
зы Клодель и Голубкиной, выставлен‑
ные в одной витрине, может, и несут 
печать учителя — обе выученицы Ро‑
дена,— но вместе с тем выдают и со‑
вершенно особую женскую чувствен‑
ность в изображении тела.

В оценках женского искусства 
эмоциональность, граничащая с ма‑
нерностью, часто ставилась в упрек, 

но и эти качества теперь реабили‑
тированы. Томные создания Ромен 
Брукс, Тамары Лемпицкой, Мари Ло‑
рансен сполна отвечали канонам эпо‑
хи ар‑деко и вкусам коллекционеров, 
сегодня же они утверждают вновь ак‑
туальную аксиому Брукс: «Быть тем, 
кем мы можем, а не тем, кем должны».

Впрочем, женщины, оказавши‑
еся в монпарнасской среде, отнюдь 
не гнушались «мужским взглядом». 
Тому подтверждение впечатляющая 
история Марии Лани, восточноевро‑
пейской красавицы и авантюрист‑
ки, представившейся актрисой, сде‑
лавшей остановку в Париже перед 
турне по Америке. Она настолько 
очаровала художников желанием по‑

зировать им и представить их творче‑
ство за океаном (по словам актрисы, 
ей нужны были разные образы для бу‑
дущих гастролей), что легко заполучи‑
ла 59 своих портретов, написанных 
самыми известными художниками, 
включая Матисса, Шагала, Модиль‑
яни, Де Кирико, Боннара, Брака, Су‑
тина — целый музей самой себя. 
На выставке за образ Марии Лани от‑
вечают полотна Робера Делоне и Аль‑
бера Марке, рисунок Фрэнсиса Пика‑
биа и каталог выставки ее портретов 
с предисловием Жана Кокто.

Другие героини Монпарнаса — 
это модели без авантюрной жилки, 
но тем не менее многократно воспе‑
тые в живописи, фотографии, кино 
и литературе. Например, красави‑
ца Кики, откровенно позировавшая 
Моису Кислингу, Цугухару Фудзите, 
Ману Рею, но заодно пробовавшая 
себя в пении и рисовании. Помимо 
дивных портретов самой Кики на вы‑
ставке есть ее рисунки, в том числе 
и портрет Сергея Эйзенштейна.

И все же рефрен выставки — жен‑
щины глазами женщин. Он зву‑
чит в разных живописных вари‑
ациях на тему «Трех граций», где 
Невинность, Красота и Любовь буд‑
то проходят различные испыта‑
ния — безмятежность кокеток с коти‑
ком Жаклин Марваль давно позади. 
Не только эмансипация, но и другие, 
явно внешние привходящие обсто‑
ятельства оборачиваются то душев‑
ными страданиями, как на картине 
Марии Бланшар, то вполне себе эро‑
тическим томлением, как у обнажен‑
ных Жаклин Марваль, то ужасами 
оккупации и эмиграции, как на кар‑
тине португалки Марии Элены Вией‑
ры да Сильвы. И в этом таланте обхо‑
диться без мужчин, что в творчестве, 
что в личной жизни, тоже важный 
урок выставки «Музы Монпарнаса», 
завершающейся фотографиями сюр‑
реалистки Клод Каон, еще в 20‑е годы 
в своих автопортретах отчаянно раз‑
рушавшей гендерные стереотипы. 
«Мужской? Женский? Все зависит 
от ситуации. Нейтральный — это 
единственный гендер, который мне 
подходит всегда»,— декларирова‑
ла художница за много десятилетий 
до того, как право и такого выбора ста‑
новится нормой.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Богини богемы
«Музы Монпарнаса» в ГМИИ

Клоунада «Театра взаим-
ных действий» объединила 
историю Свияжска с фел-
линиевскими мотивами 
ФОТО ЗОИ РУТЕР, ПОЛИНЫ МАЛЫХ

Каждый жест и предмет в руках 
 перформеров что‑то значит  
(вилы — знак крестьянского бунта  
времен  Пугачева, белый халат —  
знак  психушки, существовавшей 
на  острове с 1960‑х и до 1990‑х)

Любимый мужчинами- 
художниками сюжет —  
три обнаженные грации — 
у воспитанниц Монпарнаса 
становится особо весомым 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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На завершившейся в воскресенье Олим-
пиаде в Токио сборная России была 
представлена в трех десятках видов 
программы. В некоторых из них ее спор-
тсмены были статистами. Но в подавля-
ющем большинстве они все-таки играли 
очень заметные роли, в 19 — взяли на-
грады, а в некоторых либо сохранили ли-
дирующие позиции, либо вышли на них.

Академическая гребля
Два серебра  
(Рио-Де-Жанейро-2016 — десятое место)
Хороший пример того, как за один олим-
пийский цикл отстающий вид можно прев-
ратить во вполне боеспособный. Важно, что 
помимо наград одиночницы Анны Прака-
тень и двойки в составе Василисы Степано-
вой и Елены Орябинской у российских греб-
цов в Токио были еще неплохие результаты, 
три — в первой десятке.

Бадминтон
Лучший результат — групповой этап  
(Рио-де-Жанейро-2016 — 1/4 финала)
Очень опытная мужская пара Владимир Ива-
нов и Иван Созонов на предыдущей Олим-
пиаде, обыграв нескольких элитных сопер-
ников, оказалась неподалеку от медалей. 
В Токио одолеть таких оппонентов не полу-
чилось. А кроме Иванова с Созоновым в рос-
сийском бадминтоне высоко котирующихся 
спортсменов нет.

Баскетбол
Два серебра  
(Рио-де-Жанейро-2016 — не выступали)
В отечественном баскетболе в целом все до-
вольно плохо на протяжении чуть ли не це-
лого десятилетия. Обе сборные страны не 
квалифицировались на вторую Олимпиа-
ду подряд. Но это — «классический» баскет-
бол. А добавленный в японскую програм-
му баскетбол в формате «три на три» вдруг 
оказался серьезным российским козырем. 
И женская, и мужская команды добрались 
до финальных матчей, в которых в борьбе 
уступили американкам и латвийцам. Прав-
да, случаев, когда лидеры «классики» сна-
чала игнорируют «смежную» с основной 
дисциплиной, а потом, понимая ее олим-
пийскую ценность, увлекаются и ею и сбра-
сывают вниз в иерархии выскочек, масса.

Бокс
Одно золото, одно серебро, четыре бронзы 
(Рио-де-Жанейро-2016 — одно золото, три бронзы)
Формально рывок по количеству и качест-
ву медалей не слишком велик, но на самом 
деле прогресс сборной России по боксу оче-
виден. На Олимпиаде 2016 года половина ее 
боксеров сошла на очень ранних стадиях, 
а с обоими финалистами связаны неприят-
ные истории. Полулегковеса Михаила Алоя-
на после Олимпиады лишили серебра из-за 
положительного допинг-теста, а решение 
присудить тяжу Евгению Тищенко победу 
над казахстанцем Василием Левиттом выз-
вало шквал критики и вошло в число при-
чин, вызвавших повальное отстранение об-
служивавших Олимпиаду судей. В Токио 
никто из представителей мужской команды 
не срезался раньше четвертьфинала, а по-
беда Альберта Батыргазиева в категории до 
57 кг была абсолютно бесспорной. Неплохо 
выглядела и команда женская, добавившая 
благодаря Зенфире Магомедалиевой брон-
зу, а еще осталось ощущение, что некоторые 
бойцы — скажем, Имам Хатаев — не проби-
ли потолок, в том числе как раз из-за черес-
чур жестокого судейства.

Борьба
Четыре золота, четыре бронзы  
(Рио-де-Жанейро-2016 — четыре золота,  
три серебра, две бронзы)
Российская борьба остается синонимом ста-
бильности на высочайшем уровне и посто-
янно предъявляет миру группу спортсменов 
исключительного таланта вроде ставшего 
в Токио двукратным олимпийским чемпи-
оном Абдулрашида Садулаева. Но кое-какой 
слегка тревожный момент для нее с этой 
Олимпиадой связан. Львиную долю наград 
в Японии — три золота и две бронзы — рос-
сийской команде принесла мужская воль-
ная борьба. Вклад классиков оказался по-
средственным по прежним меркам (всего 
одна победа против двух в Рио), а женщин, 
хотя на предыдущей Олимпиаде в двух кате-
гориях они были в финале,— нулевым.

Велоспорт
Две бронзы  
(Рио-де-Жанейро-2016 — два серебра, одна бронза)
На Олимпиаде 2016 года российский шоссей-
ный велоспорт привлекал внимание лишь 
благодаря ветерану Ольге Забелинской, взяв-
шей серебро в индивидуальной гонке. Теперь, 
в 41 год, Забелинская выступает за Узбекис-
тан, а способных бороться за награды гонщи-
ков у России на шоссе не появилось. Зато они 
по-прежнему есть на треке, где российская 
женская команда взяла две бронзы — в ко-
мандном спринте и мэдисоне. Хотя перспек-
тивы, возможно, связаны и с BMX. В этой дис-
циплине Ирек Ризаев и Елизавета Посадских 
выступали почти на уровне лидеров.

Водное поло
Лучший результат — четвертое место  
(Рио-де-Жанейро-2016 — одна бронза)
Женская сборная России, как и в Рио-де-Жа-
нейро, выступила очень неплохо. До меда-
ли, правда, на сей раз чуть-чуть не дотянула, 
зато в play-off справилась с очень сильными 
австралийками и поборолась с неуязвимы-
ми американками.

Волейбол
Два серебра  
(Рио-де-Жанейро-2016 — четвертое место)
Российский волейбол в Токио подтвердил 
чуть-чуть подмоченную пять лет назад осеч-
ками рядышком с финалом репутацию са-
мого сильного, самого надежного среди 
всех игровых командных видов в стране. 
Мужская сборная, кажется, упустила зо-
лото в решающем матче с французами ис-
ключительно по собственной вине, вдруг 
на тай-брейке слишком поверив в то, что 
все проблемы остались позади. А участие 
в финальной встрече турнира пляжников 
Вячеслава Красильникова и Олега Стоя-
новского совершенно не удивило: пара, 
принесшая России первую олимпийскую 
медаль в бич-волее, уверенно шла к ней всю 
вторую половину цикла.

Гандбол
Одно серебро  
(Рио-де-Жанейро-2016 — одно золото)
Женская гандбольная команда снова дошла 
до олимпийского финала, но в Токио, в от-
личие от Рио, его француженкам проиграла. 
А говоря о ее перспективах на следующей — 
парижской — Олимпиаде, надо знать, что 
две трети ее состава — это ветераны, кото-
рым за 30, часто — далеко за 30.

Гимнастика спортивная 
Два золота, два серебра, четыре бронзы  
(Рио-де-Жанейро-2016 — одно золото,  
четыре серебра, три бронзы)
Выступление российской гимнастической 
сборной в Токио, конечно, жутко похоже 
на прорыв благодаря двум ценнейшим зо-
лотым наградам в мужском и женском ко-
мандном многоборье. Но прорыв все-таки 
не настолько грандиозный, каким он вы-
глядит на первый взгляд. Женской коман-
де в ее турнире повезло — фавориты аме-
риканки лишились распсиховавшейся 
Симоны Байлз. А во время многих сорев-
нований, особенно на отдельных снаря-
дах, бросалась в глаза невысокая сложность 
российских программ в сравнении с теми, 
что показывали главные конкуренты. Хотя, 
возможно, если бы не порванный весной 
Артуром Далалояном, вторым после Ники-
ты Нагорного номером мужской команды, 
ахилл и сложности, которые он испытывал 
в связи с травмой, медальный набор был 
бы еще богаче.

Гимнастика художественная
Два серебра (Рио-де-Жанейро-2016 —  
два золота, одно серебро)

Наиболее горький для России и скандаль-
ный кейс японской Олимпиады. Отечест-
венная гимнастика рассталась с длившим-
ся два десятилетия с гаком олимпийским 
доминированием, а версии насчет того, по-
чему судьи вдруг принялись поднимать 
оценки в финале личного многоборья изра-
ильтянке Линой Ашрам и придерживать их 
для Дины и Арины Авериных, почему позво-
лили Ашрам выиграть, несмотря на потерю 
ленты, и почему уже в командном многобо-
рье поставили болгарок выше россиянок, 
будут, видимо, обсуждаться еще долго. Аб-
солютно ясно, что единственно верная сре-
ди них так никогда и не выкристаллизуется. 
Плюс у этого российского поражения разве 
что в том, что перед парижской Олимпиадой 
в художественной гимнастике созрела не 
мнимая, а реальная интрига, пусть для ее со-
здания потребовалось применить очень не-
ординарный способ.

Гребля на байдарках и каноэ  
и гребной слалом
Лучший результат — седьмое место  
(Рио-де-Жанейро-2016 — одна бронза)
Команда байдарочников и каноистов про-
должает падение. В Лондоне в 2012 году у нее 
была победа, в Рио в 2016-м — медаль.

Дзюдо
Три бронзы  
(Рио-де-Жанейро-2016 — два золота, одна бронза)
На двух предыдущих Олимпиадах дзюдои-
сты приучили к тому, что посредственные 
результаты предолимпийских турниров кон-
вертируют во взлеты на турнирах главных. 
В Токио никаких чудес с ними не произош-
ло. Хотя добытая с кровью Мадиной Тайма-
зовой бронза точно достойна быть включен-
ной в число ярчайших моментов Игр.

Конный спорт
Лучший результат — 12-е место  
(Рио-де-Жанейро-2016 — 13-е место)
Российским конникам до элиты безумно 
далеко.

Легкая атлетика
Одно золото, одно серебро  
(Рио-де-Жанейро-2016 — девятое место)
Многострадальная, более половины деся-
тилетия находящаяся под суровыми санк-
циями, отечественная легкая атлетика 
в Рио-де-Жанейро была представлена лишь 
прыгуньей в длину Дарьей Клишиной. 
А в Токио отправила уже маленькую, из де-
сяти человек, команду, которая наверняка 
могла бы собрать побольше медалей, если 

бы не сложности с подготовкой из-за пере-
житого отстранения от соревнований на не-
сколько месяцев в ее ключевой период и не 
травма бегуна с барьерами Сергея Шубен-
кова. Но, по крайней мере, Мария Ласицке-
не наконец-то добыла давно заслуженный 
титул олимпийской чемпионки в прыжках 
в высоту.

Настольный теннис
Лучший результат — 1/16 финала  
(Рио-де-Жанейро — 1/16 финала)
Поразительное постоянство: на трех подряд 
Олимпиадах российских игроков в настоль-
ный теннис не остается в деле после одной 
и той же стадии — третьего раунда.

Парусный спорт
Лучший результат — 11-е место  
(Рио-де-Жанейро-2016 — одна бронза)
Бронза Стефании Елфутиной в Рио была, 
кажется, случайностью. За следующие пять 
лет российский парусный спорт не убедил 
в том, что подтягивается к лучшим.

Плавание
Два золота, два серебра, одна бронза  
(Рио-де-Жанейро-2016 — два серебра, две бронзы)
С плаванием — очень противоречивая исто-
рия. С одной стороны, несомненный про-
рыв: первые олимпийские победы с 1996 
года, появление настоящего героя — заво-
евавшего два золота в плавании на спине 
Евгения Рылова. С другой — ощущение не-
реализованного потенциала. В российской 
команде было еще несколько спортсменов, 
входивших в шорт-лист фаворитов на раз-
ных дистанциях, но еще пару лет назад тя-
нувшие на безальтернативных мировых 
лидеров, они — Антон Чупков, Юлия Ефи-
мова — в Токио ничем не отличились.

Прыжки в воду
Одна бронза  
(Рио-де-Жанейро-2016 — четвертое место)
Еще на Олимпиаде в Лондоне в 2012 году 
российские прыгуны Евгений Кузнецов 
и Илья Захаров на равных бились с китайца-
ми. Вот уже два цикла ни о чем в этом же роде 
речь не идет. В лучшем случае представите-
ли сборной России дерутся за бронзу, кото-
рую в Токио удалось зацепить в синхронных 
прыжках с вышки у мужчин.

Прыжки на батуте
Лучший результат — пятое место  
(Рио-де-Жанейро-2016 — пятое место)
Лидером сборной России третий олимпий-
ский цикл подряд остается Дмитрий Уша-

ков. В 2012 году ему досталось серебро, на 
двух следующих Олимпиадах Ушаков фи-
нишировал пятым.

Регби-7
Лучший результат — групповой этап  
(Рио-де-Жанейро-2016 — не выступали)
Российские регбистки, дебютируя на Олим-
пиадах, сыграли как минимум не позорно, 
заняв в группе третье, то есть все же предпо-
следнее, а не последнее место.

Синхронное плавание
Два золота  
(Рио-де-Жанейро-2016 — два золота)
Все у российских синхронисток по-прежне-
му прекрасно. Две победы одержаны с по-
давляющим преимуществом, а Светлана Ро-
машина — уже семикратная олимпийская 
чемпионка. Больше титулов нет ни у кого из 
спортсменок из этого вида в истории.

Скалолазание
Лучший результат — девятое место  
(Рио-де-Жанейро-2016 — не было в олимпийской 
программе)
С новым олимпийским видом у российских 
спортивных руководителей были связаны 
осторожные надежды на награды. Они не 
оправдались.

Современное пятиборье
Лучший результат — девятое место  
(Рио-де-Жанейро-2016 — одно золото)
Чемпиона Олимпиады в Рио-де-Жанейро 
Александра Лесуна в команде не было, а без 
него с охотой на медали не сложилось.

Стрельба
Два золота, четыре серебра, две бронзы  
(Рио-де-Жанейро-2016 — два серебра, две бронзы)
Российских стрелков, которые все время на 
виду на чемпионатах мира, но которые с по-
запрошлого десятилетия почему-то не дотя-
гивали до своих показателей на Олимпиа-
дах, наконец-то прорвало. В первую очередь 
это относится к пистолетчице Виталине Ба-
царашкиной, в Токио завоевавшей две выс-
шие награды.

Стрельба из лука
Два серебра  
(Рио-де-Жанейро-2016 — одно серебро)
Женская команда у России была очень хоро-
ша еще в начале предыдущего десятилетия. 
Теперь стала даже сильнее. А Елена Осипо-
ва чуть не одарила сборную страны золотом, 
проиграв в финале лишь в перестрелке.

Теннис
Одно золото, два серебра  
(Рио-де-Жанейро-2016 — одно золото)
Фронтмен российского тенниса Даниил Мед-
ведев в Токио выступил неудачно, но у отече-
ственной команды нашлись те, кто его осеч-
ку компенсировал. Карен Хачанов выходом 
в финал напомнил, что когда-то тоже счи-
тался почти ровней выдающимся игрокам, 
а к участию в решающем матче в миксте рос-
сийские дуэты никого просто не подпустили, 
разобравшись в нем друг с другом.

Триатлон
Лучший результат — 14-е место  
(Рио-де-Жанейро-2016 — 20-е место)
Российский триатлон по-прежнему держит-
ся скромно.

Тхэквондо
Два золота, одно серебро, одна бронза  
(Рио-де-Жанейро-2016 — одно серебро)
Главный, может быть, российский олимпий-
ский взлет. Отечественная сборная недурно 
выглядела в тхэквондо и раньше, но в Токио 
просто отправила соперников в нокаут, вы-
играв первые чемпионские титулы благода-
ря Максиму Храмцову и Владиславу Ларину. 
Важна стилистика их побед — фактически 
в одну калитку.

Тяжелая атлетика
Лучший результат — четвертое место  
(Рио-де-Жанейро-2016 — не выступали)
Находящаяся примерно в том же незавид-
ном положении, что и легкая атлетика, 
российская атлетика тяжелая пропустила 
Олимпиаду в Рио-де-Жанейро, а в Токио ей 
разрешили привезти только двух спортсме-
нов. Но один из них — выступающий в кате-
гории до 109 кг Тимур Наниев — чуть не со-
творил сенсацию, едва не получив бронзу.

Фехтование
Три золота, четыре серебра, одна бронза 
(Рио-де-Жанейро-2016 — четыре золота,  
одно серебро, две бронзы)
У российской фехтовальной сборной все 
в полном порядке с каждым из аспектов — 
с тренерским корпусом, менеджментом, 
набором исполнителей, среди которых 
есть и знаменитые ветераны, не теряющие 
с годами класс, и стремительно прибавля-
ющие вчерашние юниоры. Все это позво-
ляет ей в очень конкурентном виде много 
лет держать высочайший уровень. Причин 
думать, что к 2024 году он упадет, не вид-
но. Наоборот, про некоторых российских 
участников Олимпиады тянет сказать, что 
они могли добиться и большего — не хва-
тило капельки везения.

На Олимпиаде в Токио Россия должна 
была выступить также в дебютировавшем 
в олимпийской программе карате. Единст-
венная его представительница Анна Чер-
нышева котировалась достаточно высоко, 
но принять участие в турнире ей не удалось 
из-за положительного теста на коронавирус.

Алексей Доспехов

Распределение по Токио
Составляющие олимпийского результата сборной России
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